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El desinterés ciudadano, propicia 
que la mayoría de los ayuntamien-
tos de Jalisco no estén preparados 
para rendir cuentas, revela investi-
gación del CUCEA.
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10 años de Emisarios

La Universidad de Guadalajara cumplió una década de encabezar las voluntades de los medios locales de comunicación para impulsar un mejor ejercicio periodístico. 
La entrega del Premio Jalisco Emisario 2005, ratificó el compromiso de la Casa de Estudios para consolidar un periodismo ético y profesional al servicio de los 
jaliscienses. Página 18

Oscura cultura 
de transparencia 

Página 12

Robots 
tapatíos
La UdeG se prepara para crear en 
2006 el Instituto de Robótica que 
sera el segundo en su tipo en el país. 

Página 13
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Una feria poderosa

Muchos autos y poco espacio

Un problema que ha aquejado hace mucho 
tiempo tanto a alumnos como ha personal 
del CUCS, es la aglomeración de carros en 
los estacionamientos, ya que el espacio con 
el que se cuenta desafortunadamente nun-
ca ha sido suficiente a pesar de que existen 
diversas áreas destinadas para ello, además 
de que no se tiene un verdadero control so-
bre la cantidad de autos que ingresan y ge-
neran un verdadero caos al querer salir.
 Este es un problema evidente, todos los 
días desde que inician las clases desde muy 
temprano, se puede decir que la entrada es 
fácil, aunque claro, después de haber hecho 
cola para ingresar, pero en el transcurso del 
día esto se vuelve un desconcierto total, pese 
a que ya no hay lugares marcados, los auto-
motores siguen y siguen entrando terminan-
do estacionados en doble y en triple fila. 
 La verdadera dificultad surge cuando 
uno quiere salir, ya que tu carro queda com-
pletamente encerrado por los demás vehícu-
los y tienes que esperar varios minutos hasta 
horas, para que puedas desalojar el lugar.
 Además, el lugar es demasiado angosto 
para circular por los automóviles que es-
tán en doble fila, así que tomas el riesgo de 
golpear otro carro o de que te golpeen a ti, 
porque son tantos que al tratar de salir en 
reversa, es difícil ver e identificar los carros 
parados y los que están en movimiento, 
aparte de que esto puede ser muy peligroso 
para los peatones que van cruzando.
 Para resolver este problema, creo que 
sería bueno que se controlara más la entra-
da y se limitarla solo a un cupo moderado 
para tratar de evitar estas dificultades, y de 
igual manera es importante que los compa-
ñeros tomen conciencia y no se estacionen 
en doble fila o tapando otros carros. Hay 
que pensar en los demás no solo en nuestro 
propio beneficio. n

Lizeth Alejandra Vázquez Zapién,
estudiante de medicina

Un vía crucis en San Andrés

Quiero informar sobre un evento que para 
la mayoría de los ciudadanos pasó desaper-
cibido, pero para un sector de la colonia 
San Andrés fue un vía crucis.
 El domingo 27 de noviembre miembros 

del Partido Acción Nacional se dedicaron a 
pegar propaganda y acondicionar un casi-
no a altas horas de la madrugada en Pensa-
dor mexicano 2464, con lo que provocaron 
un fuerte ruido. Por la mañana ahí se lle-
varían a cabo las elecciones internas para 
nombrar al candidato a diputado local por 
el distrito 13, quien habrá de representar a 
dicho partido en las próximas elecciones.
 Ninguno de los vecinos pudo dormir 
y tuvimos que soportar a muy temprana 
hora del domingo la propaganda auditiva. 
 No satisfechos con ello, cerraron dicha 
calle, que a esa altura hace cuchilla con Me-
drano, y como es obvio se produjo una terri-
ble desorganización; banquetas y cocheras 
de quienes aquí vivimos fueron invadidas, y 
luego de una jornada maratónica, las eleccio-
nes internas del blanquiazul convirtieron la 
colonia en un enorme depósito de basura. 
 Puede ser que para la mayoría este tipo 
de eventos es un episodio más que trans-
curre desapercibido, pero para los colonos 
de San Andrés representa un atentado a la 
tranquilidad de la colonia. 
 Además, el famoso casino lleva más de 
dos años operando de manera clandestina, 

pues no reúne los requisitos mínimos del 
reglamento establecido por el ayuntamien-
to tapatío. Se tata de un casino en construc-
ción que incluso ya ha sido clausurado, 
pero al parecer el dueño posee amigos que 
logran renovar permiso tras permiso y la 
obra continúa. Ahora sabemos que solo un 
milagro podrá ponerlos en su lugar.
 Este tipo de actos es una falta de res-
peto para los vecinos: atenta contra nues-
tra inteligencia y nuestra privacidad. Vivir 
tranquilos es un derecho inalienable, cosa 
que no ha ocurrido. n

Félix Eduardo González Vázquez 

que se está gestando en el mundo entero.
 Prueba de ello es la manifestación silencio-
sa de rabia que comienza a expandirse gracias 
a la tan polémica globalización, al odio por el 
capitalismo y todo lo que el representa;  las re-
laciones de poder, repartición inequitativa de 
la riqueza, racismo, xenofobia, y al controver-
tido papel que desempeña la justicia. 
 Basta analizar y cuestionar estas carac-
terísticas para dar cuenta de que México y el 
mundo padecen la misma enfermedad llama-
da desilusión y desesperanza. 
 Son precisamente los jóvenes quienes des-
ahogan todas sus frustraciones de una mane-
ra equivocada, a falta de opciones viables, lo 
que provoca pérdidas humanas y económicas; 
estás últimas alarmantes en estados-nación. 
 Todos esas falsas promesas, discursos va-
cíos y clichés políticos que dominan la escena 
en  las contiendas electorales para ascender a 
un cargo público, hacen cada vez más profun-
da la herida social de la indiferencia y la ley 
del más fuerte, que inevitablemente ocasiona: 
violencia,  inseguridad y miedo de todo cuan-
to nos rodea. 
 Los temas importantes son relegados, se 
olvida en la agenda pública a la juventud car-
gada de proyectos a futuro, el que quizá no 
llegue o no exista. 
 El gobierno se empeña en centrar su aná-
lisis en prohibiciones y en  mecanismos de 
represión, con frases trilladas y propuestas 
vanas que nada logran en la práctica, ¿qué su-
cederá con la juventud? ¿Cuál es el proyecto 
de futuro? Dada la actual calidad de vida de 
los jóvenes y las condiciones socioeconómicas, 
políticas y culturales de las naciones.  
 No es exclusivamente un movimiento ra-
cista o xenofóbico surgido en Francia, es una 
epidemia juvenil mundial que muy pocos se 
han tomado el tiempo de escuchar y estudiar; 
en nuestro país se refleja todo los días esta tris-
te realidad: en las calles, en las avenidas, en las 
escuelas donde no todos tienen oportunidad 
de acceder a la educación, las causas de la de-
serción escolar que no contribuyen a forjar un 
mejor país sino a dividirlo aún más debido a la 
inminente necesidad de sobrevivir.
 Así comienza la desigualdad, así nace el 
odio. Escuchemos este ruido cargado de silen-
cios, démosle un sentido racional  a la rebel-
día.n

Elba Araceli Fabián González,
licenciada en estudios políticos y gobierno,

(udeg)

Enfermedad  silenciosa

En el transcurso de las últimas semanas se 
ha desatado una crisis sociocultural fuerte en 
Europa específicamente en Francia, de la que 
se ha hablado en los medios de comunicación 
nacionales exclusivamente como parte de la 
agenda setting e incluso  como nota roja. La 
importancia que se le da es meramente infor-
mativa sin ahondar demasiado en el problema 
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Alianza entre el PRI y el Verde Ecologista

Una protesta onerosa
y ostentosa

Martes 6
López Obrador rindió protesta como candidato 
de los partidos Convergencia por la Democracia 
y del Trabajo, a la presidencia de la república. 

Llaman a utilizar con mesura las tarjetas de 
crédito. El país registra un nuevo boom en el 
otorgamiento de crédito al consumo, que se ha 
“plastificado” de manera impresionante en los 
últimos años, pues hay cerca de 50 millones 
de tarjetas de crédito en el mercado nacional.

Miércoles 7
Las irregularidades descubiertas en la propues-
ta de reforma a la Constitución –a fin de dar au-
tonomía a las instituciones financieras del Esta-
do y alargar transexenalmente los puestos de 
dirección en esas áreas– propiciaron que PRI, 
PAN y PVEM, impulsores de dichas medidas, 
decidieran posponer en forma indefinida el de-
bate y en su caso la aprobación de la iniciativa.

Las reformas que aprobó la cámara baja y facul-
tan a la Comisión Federal de Telecomunicacio-
nes (Cofetel) para otorgar permisos de radio y 
televisión fueron detenidas por el Senado, a pe-
tición de los propios diputados, para hacer cam-
bios de redacción.

Tras su victoria electoral, el oficialismo venezo-
lano anunció como prioridad una reforma cons-
titucional que permita al presidente Hugo Chávez 
extender su presidencia hasta el año 2030.

Jueves 8
Un eventual triunfo de la izquierda en la elección 
presidencial de 2006 “no genera preocupación” 
entre los inversionistas nacionales y extranjeros 
que mantienen recursos en acciones y bonos de 
empresas mexicanas, aseguró Guillermo Prieto 
Treviño, presidente de la Bolsa Mexicana de Va-
lores (BMV).

El miércoles 7 de diciembre, el titular del Insti-
tuto de Transparencia e Información Pública 
(ITIP), Augusto Valencia, acudió a las oficinas 
de la Procuraduría General de Justicia de Jalis-
co, para presentar una denuncia contra el go-
bernador Francisco Ramírez Acuña, por violar la 
Ley de transparencia. El jefe del Ejecutivo se 
negó a entregar copia simple de su recibo de 
nómina quincenal a un ciudadano que así lo so-
licitó.

Gana Ebrard 
contienda interna 
del PRD en el DF
Con el 60 por ciento de los votos Marcelo Ebrard 
se convirtió el 4 de diciembre en el candidato 
electo del PRD a la jefatura de gobierno del Dis-
trito Federal, mientras Jesús Ortega, quien reco-
noció su derrota, solo obtuvo el 40 por ciento.

LA CITA

El candidato del Partido Acción Nacional, Felipe 
Calderón, quien respondió así el miércoles 7 de 
diciembre al ser cuestionado sobre qué sitio da-
ría a su esposa en caso de ganar la presidencia 
de la república. Al evento, un encuentro con da-
mas y empresarios de la alta sociedad, acudió su 
esposa Margarita Zavala.

Ella no va a ser la mamá de 
México, la todopoderosa o 
la santa patrona del país

El tricolor y el Partido Verde Ecologista del México (PVEM) dieron a conocer su alianza rum-
bo a los comicios de 2006, la cual incluye compromisos de gobierno y legislativos. El can-
didato presidencial será Roberto Madrazo.

FOTO: mileniO

Que no existen pruebas 
de que la AFI participó en torturas 
y ejecuciones
En un nuevo capítulo de confusiones y traspiés 
por parte de la Procuraduría General de la Repú-
blica (PGR), el titular de dicha dependencia, Da-
niel Cabeza de Vaca, desmintió al subprocurador 
de Investigación especializada en delincuencia 
organizada (SIEDO), Santiago Vasconcelos, quien 
había informado que la Agencia Federal de Inves-
tigaciones (AFI) participó en las torturas y ejecu-
ciones exhibidas en la videograbación de un inte-
rrogatorio a presuntos integrantes de los “Zetas”, 
brazo armado del cártel del Golfo.

FOTOs: mileniO

Viernes 9
Sergio García de Alba, habló de que sería nece-
sario “un ajuste razonable” al tipo de cambio 
para impulsar al sector productivo. La reacción 
fue inmediata y contundente por el “presidente 
Fox: “aquí nadie, absolutamente nadie va a me-
ter la mano en el mecanismo de tipo de cam-
bio”, pues agregó que “esto le ha dado seguri-
dad y certidumbre a las finanzas del país”.

Al más puro estilo de la política estadunidense y sus convenciones onerosas y ostentosas, 
Felipe Calderón rindió protesta el domingo 4 de diciembre como candidato del Partido Ac-
ción Nacional (PAN) a la presidencia de la república. Ante 18 mil panistas reunidos en el 
Palacio de los Deportes, aseguró que el Revolucionario Institucional (PRI) “nunca regresará 
a Los Pinos” y no escatimó críticas a López Obrador, candidato del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD).

PRD admite caída de siete puntos
El equipo de Andrés Manuel López Obrador admite una caída en las preferencias electorales, según 
revela una encuesta que el PRD encargó a la empresa Covarrubias y asociados. No obstante, AMLO 
aún le lleva una ventaja de 11 puntos al blanquiazul Felipe Calderón, su contendiente más cercano.
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Ingrid Michelle Mendoza 
Gallardo*

Mucho se habla en la actualidad 
de los medios masivos de comuni-
cación, pero pocas veces se abor-
da una verdadera discusión refe-
rente a las temáticas que manejan 
y cómo es que, a partir de éstas, se 
construye la opinión pública. 
 Los contenidos que se trans-
miten a través de estos canales, 
no es lo único que impacta a las 
audiencias, el tratamiento que se 
le da a la información y los efectos 
que ésta sufre mediante su difu-
sión, generan diversas valoracio-
nes sobre un mismo hecho en di-
versos estratos de la población. 
 El Centro de Estudios de Mer-
cadotecnia y Opinión de la Uni-
versidad de Guadalajara realizó 
un estudio entre 300 habitantes 
de la zona metropolitana de Gua-
dalajara, para conocer la opinión 
ciudadana en lo que concierne a 
estos aspectos.
 La transmisión del mensaje 
y los códigos que utilizamos, así 
como las dinámicas sociales que 
se generan a partir de este hecho 
han cambiado. La globalización, 
por medio de las nuevas tecnolo-
gías, ha roto los límites impuestos 
anteriormente por la geografía. 
Las personas, a pesar de no estar 
en contacto directo con los hechos 
acontecidos, pueden generar una 
apreciación sobre los mismos a 
través de lo que conoce de ellos en 
los medios, aunque la difusión de 
estos mensajes siempre atañe a los 
intereses económicos de los blo-
ques empresariales, por lo que la 
información a la que la población 
tiene acceso es previamente selec-
cionada, creando una tendencia 
mediática en la opinión pública. 
 El 63.7 por ciento de los en-
cuestados expresó que la infor-
mación que se transmite en los 
medios masivos de comunica-
ción, no refleja su situación real 
de vida (Figura 1), considerando 

que su problemática cotidiana en 
ocasiones no se muestra a través 
de medios como la radio o la tele-
visión. 
 Este efecto de la mediatización 
ha generado una intensa inquie-
tud respecto a la manipulación de 
la información con la finalidad de 
propiciar el debate sobre temas 
que giran en torno a intereses 
privados, por lo que el espacio 
público se ha transformado en un 
escenario donde se construyen 
diversas percepciones y se crean 
las representaciones sociales. Las 
figuras públicas aprovechan este 
escenario como una plataforma 
ideológica en donde se han esta-
blecido como personajes con gran 
presencia, otorgada por la misma 
sociedad, quien es conciente del 
poder que estas figuras públicas 
tienen sobre la población. 
 El 48.3 por ciento de los habi-
tantes de la zona metropolitana de 
Guadalajara que respondieron esta 
encuesta, opinan que los persona-

jes públicos influyen a la sociedad 
con lo que expresan a través de los 
medios masivos (Figura 2).
 El acceso limitado a la infor-
mación a través de medios al-
ternativos a los masivos es una 
situación que inquieta a gran 
número de los encuestados en la 
zona metropolitana de Guadala-
jara, pues consideran que podrían 
conocer más sobre lo que se les 
presenta en radio o televisión, si-
tuación que puede hacer posible 
la adquisición de un panorama 
más amplio sobre un mismo suce-
so. El 83.4 por ciento del universo 
encuestado respondió que estaría 
dispuesto a buscar más informa-
ción sobre un hecho  de su interés 
por medio de otros canales de di-
fusión (Figura 3).

Investigadora de estudios 
de mercado del Centro de 

Estudios de Mercadotecnia 
y Opinión de la Universidad 

de Guadalajara

La mediatización y la construcción 
de la opinión pública
Un estudio de opinión realizado por el CEO, revela que el 63.7 por ciento de los encuestados expresó que la 
información que se transmite en los medios masivos de comunicación, no refleja su situación real de vida

¿Considera que la información que se transmite
en los medios de comunicación acerca de su país
refleja su situación real de vida? Fig. 1

¿Considera ud. que los personajes públicos pueden influenciar a la sociedad
con lo que comunican a nivel masivo? Fig. 2

¿Estaría dispuesta a buscar
información sobre un hecho
que le interese a través de
medios de comunicación
alternativos a los masivos y
así poder conocer más sobre
el tema? Fig. 3

* Estudio aplicado en la zona metropolitana de Guadalajara

NO
(63.7%)

SÍ
(28.5%)

NO CONTESTÓ
(0.3%)

NO SÉ/NO ME INTERESA
(7.5%)

Sí. pero sólo influyen a algunas
personas
(33.7%)

No (11.6%)
No sé / no me interesa (6.4%)

Sí. influyen
a la población
en general
(48.3%)

Sí (83.4%)

No (14.4%)

No contestó (2.2%)
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Historias paralelas
(Primera parte)

“El periodismo es una profesión amarga, pero de muy dulces recuerdos”.
Renato Leduc.

Carlos Martínez Macías

Alberto Fujimori y Hugo Chávez 
guardan historias similares.
 Ambos se convirtieron en 
presidentes contra todos los pro-
nósticos y arropados por un gran 
apoyo popular.
 Pero también los dos incu-
rrieron en graves excesos como 
el desarticular instituciones, di-
vidir a su país y convertirse en 
dictadores.
 En el caso de Fujimori, fue re-
elegido en dos ocasiones y gober-
nó 10 años de los más de 20 que 
pretendía ostentar el poder.
 Chávez reformó también la 
Constitución, se reeligió y amena-
za el próximo año con eternizarse 
en el puesto hasta el año 2030.
 Las siguientes son dos frag-
mentos de la historia de estos po-
lémicos personajes. 
 El primero está preso en Chi-
le aguardando un proceso de ex-
tradición a su país al que aspiró 
a regresar como candidato pre-
sidencial y al que podría llegar 
como deportado acusado de 21 
delitos.
 El segundo, es todavía presi-
dente pero ya está en plena cam-
paña para imponer su modelo 
“bolivariano” en América, no 
importa que esto implique pe-
learse con cuanto presidente se 
ponga enfrente.

***   ***   *** 

 Con su característico estilo 
afable, el veterano y entonces in-
fluyente periodista Jacobo Zablu-
dovsky, lanzó el reto:
-- ¿Saldría a caminar a las calles 
conmigo señor presidente.
-- A la hora que diga Jacobo.
 Y el comunicador y “El Chi-
no” como llamaban a Alberto 
Fujimori, salieron del palacio a 
caminar por las calles de Lima.
 La noche anterior revelaría 
Jacobo Zabludovsky, había reci-
bido la llamada de la gente cerca-
na al presidente.
 Le habían planteado si era de 
su interés una entrevista con el 
mandatario.
 Eran tiempos álgidos los que 
vivía Perú, en momentos en que 
el presidente de origen en reali-
dad japonés se aprestaba a bus-
car la reelección.
 La economía estaba en pi-
cada, los conflictos sociales au-
mentaban, el descontento polí-
tico abrió un profundo surco en 
el gobierno, pero a la par de este 
panorama la popularidad de Fu-
jimori iba en aumento.

 Jacobo tomó el primer vue-
lo en la mañana a Lima, hizo 
contacto con los auxiliares del 
presidente de Perú, realizó la en-
trevista y regresó a tiempo para 
conducir 24 Horas, exaltado to-
davía por las peripecias de aquel 
singular día.
 El día de la entrevista, las cá-
maras de Televisa tomaron cómo 
el presidente y Zabludovsky 
abandonaban palacio y comen-
zaban a caminar por sin rumbo 
determinado.
--¡Dales duro “Chino”—le grita-
ban al paso a Fujimori.
 Apenas unos días antes, el 
mandatario peruano había di-
suelto el congreso en 1992 y ela-
borado una nueva Constitución 
para allanarse el camino hacia la 
reelección.
 El hombre de lentes y frágil fi-
gura, caminaba al lado del comu-
nicador y estrechaba las manos 
de la gente que se acercaba.
 Se detenía para que Jacobo 
hiciera algunas preguntas y pre-
sumía el indudable apoyo que te-
nía entre el pueblo, entre la gente 
necesitada para la que según él 
había gobernado y para quienes 
estaba empeñado en trabajar día 
y noche.
 Alberto Fujimori, hijo de pa-
dres japoneses avecindados en 
Perú, se había convertido en una 
celebridad de la noche a la maña-
na al sorprender en las elecciones 
derrotando en una segunda ron-
da al escritor y gloria de ese país, 
Mario Vargas Llosa.
 La segunda vuelta fue un 
aplastante 62 por ciento contra 38 
por ciento del escritor.
 En 1995 con la Constitución 
peruana a la medida, se reeligió 
e impuso un régimen de terror 
de la mano de su principal aliado 
Vladimiro Montesinos.

 El poder tras al trono, Mon-
tesinos desarticuló a los enemi-
gos políticos con prácticas poco 
ortodoxas. Los espiaba, los gra-
baba, los tentaba, los corrompía 
y cuando no podía con nada de 
esto, utilizaba la fuerza pública.
 En Perú, corren decenas de 
historias negras sobre escua-
drones de la muerte creados por 
Montesinos para desaparecer a 
los enemigos.
 En su libro “Grandes Mira-
das”, el escritor peruano Alonso 
Cueto revela cómo el gobierno de 
Fujimori amenazaba, amedrenta-
ba o eliminaba adversarios.
 Tras 10 años de gobierno y 
una vez que ganara las eleccio-
nes en mayo de 2000 para un 
tercer período, Alberto Fujimori 
viaja a Japón y en noviembre del 
2000 envía su carta de renun-
cia dirigida al doctor Valentín 
Paniagua, Presidente del Con-
greso de la República, donde le 
dice textualmente: “He vuelto, 
entonces, a interrogarme sobre 
la conveniencia para el país de 
mi presencia y participación en 

este proceso de transición. Y he 
llegado a la conclusión de que 
debo renunciar, formalmente, a 
la Presidencia de la República, 
situación que contempla nues-
tra Constitución, para, de este 
modo, abrir paso a una etapa de 
definitiva distensión política que 
permita una transición ordena-
da y, algo no menos importante, 
preservar la solidez de nuestra 
economía”.
 Tras su renuncia, en Perú fue-
ron abiertos al menos 21 proce-
sos penales por enriquecimiento 
ilícito, malversación de fondos y 
homicidio.
 Una comisión del congreso 
abierta para investigarlo, reveló 
que entre 1990 y 2000, Fujimori 
habría desviado un millón 234 
mil dólares mensuales del Ser-
vicio de Inteligencia Nacional 
(SIN), de las Fuerzas Armadas 
y de la Dirección de Inteligencia 
del Ministerio del Interior.
 Según un informante de la 
comisión y ex miembro del SIN, 
cada instituto de las Fuerzas Ar-
madas (Ejército, Marina y Fuerza 

Aérea) entregaba mensualmente 
273 mil dólares, mientras que el 
sector de Defensa aportaba 215 
mil y el área de Dirección de In-
teligencia del ministerio del Inte-
rior 200 mil. 
 En el caso de la ex esposa de 
Fujimori, Susana Higuchi, fue 
encerrada “hasta nuevo aviso” 
por militares, lo que la mujer 
confesó fue en represalia por ha-
ber denunciado irregularidades 
en el reparto de ropa usada en-
viadas desde el Japón por fami-
lias de ese país y acusó a una de 
sus cuñadas de estar traficando 
con esa ropa.
 La fiscal general del Perú, Ne-
lly Calderón, revelaría después 
que el ex presidente estaría in-
volucrado con un escuadrón de 
la muerte que participó en 1991 
en la masacre de 15 personas en 
Lima.
 La titular del Ministerio Pú-
blico presentó una “denuncia 
constitucional” contra Fujimori, 
a quien se señala como coautor o 
cómplice de los asesinatos perpe-
trados por el grupo paramilitar 
“Colina”.
 En el documento enviado por 
Calderón al Legislativo, se indica 
que el ex mandatario peruano fue 
a saludar y reconocer “la eficacia 
y las bondades del trabajo efec-
tuado” por ese escuadrón de la 
muerte integrado por miembros 
del Ejército. Después les otorgó la 
amnistía.
 En un artículo publicado en El 
País, de España, el escritor Mario 
Vargas Llosa, cuenta que cuando 
Fujimori dejó el poder, el palacio 
de gobierno fue encontrado sa-
queado y lleno de ratas.
 La empresa contratada para 
limpiar los sótanos de palacio, 
contabilizó e incineró seis mil 
200 ratas, lo que representa una 
grotesca alegoría de lo que fue el 
gobierno de Fujimori.
 Mientras Alberto Fujimo-
ri realizó un extraño regreso a 
Sudamérica donde fue detenido 
en Chile, en Perú, los miles de se-
guidores se quedaron esperando 
que se cumpliera una especie de 
profecía que por la radio repetía 
insistentemente un programa 
que se transmite desde algún 
lugar de la selva central y que se 
llama “La Hora del Chino”.
 Al ritmo de una especie de 
cumbia que dice que “El Chino si 
sabe cumplir, es el mejor y está 
en el corazón”, anuncia que “El 
Chino ya viene, para ser presi-
dente. Ya viene, ya viene y nadie 
lo detiene...” n

FOTO: inTerneT
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José Díaz Betancourt 

Cada vez que enfermamos del estómago por 
haber ingerido algún alimento en mal estado 
podremos culpar a cualquiera que nos lleva-
mos a la boca, pero si también consumimos 
un delicioso helado, este no será nuestro 
principal sospechoso. 
 Una de las conclusiones del recién ce-
lebrado Congreso sobre inocuidad de ali-
mentos es que la elaboración y expendio de 
helados, “tienen como antecedente una fabri-
cación no muy bien definida en su proceso y 
un sistema de control de calidad”, informó la 
profesora e investigadora doctora María del 
Refugio Torres Vitela, jefa del Departamento 
de farmacobiología del Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingeniería de la Uni-
versidad de Guadalajara.
 A las populares “nieves” sean de la calle 
o de “marca” en establecimientos fijos, “toda-
vía les falta mucho por lograr” en el terreno 
de la inocuidad de los alimentos, asegura la 
investigadora.
 Para empezar, si se cita al nevero ambu-
lante, no nada mas de helados, sino cualquier 
otro giro de alimentos “de la calle”,  tiene 
limitaciones para acreditar la higiene perso-
nal. 
 Los expendedores no cuentan con agua 
potable en la mayoría de los casos, de manera 
que garantice la limpieza de manos, trastos y 
utensilios que se requieren para la comercia-
lización.
 Por otro lado, los helados se encuentran 
más expuestos a la contaminación ambiental, 
al polvo, al acceso de la gente al producto.
 Y si a esto se le suma que tampoco cuen-
tan con un equipo que garantice que la tem-
peratura se mantenga, entonces hablamos de 
problemas de calidad no necesariamente de 
inocuidad, mas allá de la textura de la nie-
ve del helado, que aparentemente es el único 
problema a la vista y al gusto del consumi-
dor, afirma Torres Vitela.
 Pero los pequeños neveros, aquellos que 
van por las calles tapatías gritando, ¡nieves!, 
no son los únicos a quienes se puede culpar. 
Las grandes empresas, “las que, desde luego 
observan prácticas de mucha mayor garan-
tía que los medianos y pequeños, todavía les 
falta mucho por lograr en materia de higie-
ne”. 
 Hay ciertas violaciones higiénicas en las 
que se incurre, tanto en grandes empresas, 
franquicias o pequeños heladeros. Un caso 
específico es el agua en donde se deposita el 
instrumento con el que se extraen las  bolas 

¡Aguas con las nieves! 
Investigadora del CUCEI, advierte que los helados, sean de la calle o de “marca” en establecimientos fijos, 
todavía les falta mucho por lograr en materia de higiene

Sugieren a las 
autoridades supervisen 
la elaboración de las 
nieves con toda la 
conciencia y con todo el 
rigor de la calidad que 
garantice la inocuidad

vuelven en un reservorio de microorganis-
mos que son fuentes de contaminación para 
el mismo helado y para el público consumi-
dor”.
 Las principales enfermedades que pue-
den contraer los golosos de las  nieves son: 
difteria, salmonelosis, gastroenteritis y en 
los niños pequeños, principales fanáticos de 
las nieves, el rotavirus (muy frecuente en este 
tiempo invernal).
 La especialista explica que las entero-
toxinas por diversas bacterias se pueden 
encontrar desde la base para el helado, en la 
leche,  y ya no se pueden destruir porque ya 
no se someten a tratamientos a base de calor 
y porque además el calor que se necesitaría 
para destruirlas, es de una temperatura de-
masiado alta de más de 80 grados aplicados 
al menos por una hora, estos productos no se 
pueden avalar en su inocuidad, “por su pro-
pia naturaleza”.
 Las conclusiones del congreso en lo que 
se refiere a los helados, dictan que el procesa-
miento riguroso que garantice inactivar este 
tipo de contaminación cuando está presente 
en la materia prima, es que ya no se puede 
eliminar. 

 El único recurso al que se somete, por de-
purado, es la congelación y la congelación lo 
que hace es eliminar algunas bacterias, pero 
permite sobrevivientes, los cuales pueden 
vivir por años en congelación, “esperando la 
oportunidad de encontrar un ambiente mas 
propicio para reactivarse y multiplicarse”.
 El sector más vulnerable de contraer in-
fecciones es obviamente el infantil, pues es la 
población de mayor consumo de este tipo de 
postres. 
 
Tacos contra nieve
La investigadora sugiere a las autoridades 
supervisen la elaboración de las nieves con 
toda la conciencia y con todo el rigor de la ca-
lidad que garantice la inocuidad. “Nos pre-
ocupa en razón de la salud”, agregó.
 La doctora María del Refugio Torres Vite-
la indica que la contaminación no se ve a sim-
ple vista y puede estar presente una bacteria 
patógena en un alimento que está delicioso y 
fresco, que puede estar muy atractivo, pero 
que puede ser un riesgo para la salud, porque 
entre unos tacos y una nieve, las personas 
que sufran dolencias estomacales, le echarán 
la culpa a los primeros pero no al postre.  n

de helado y que se utiliza como agua de en-
juague.
  Al respecto la profesora dice, “se vuelve 
una promiscuidad porque se somete a cual-
quier recipiente de cualquier sabor, cualquier 
instrumento por horas, entonces se vuelve un 
nicho de bacterias que se contamina, y aun-
que no esté en contacto con una nieve con-
taminada, el agua al rato tiene un nutriente 
de los residuos de los mismos helados y se 
vuelve un medio de cultivo de bacterias”.
 A veces, se utilizan trapos de limpieza 
que están sucios, “que no se lavan adecuada-
mente y se pueden ver a la vista sucios con 
residuos de alimentos que tienen tiempo y se 

Falta control de calidad en algunos expendios de nieves FOTO: abel hernández | gaceta universitaria
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Laura Sepúlveda 

Instituciones de salud públicas y 
privadas de Jalisco, manifestaron su 
preocupación ante el proceso de re-
gularización de la situación del ejer-
cicio profesional de los homeópatas 
del estado.
 El rector del Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud (CUCS), Raúl 
Vargas López, dijo que “preocupa que 
una medida de esta naturaleza coloque 
en entredicho a quienes han hecho es-
fuerzos serios y consistentes por ubicar 
a esta práctica terapéutica, como una 
cuestión que deben ejercer los médicos 
o quienes han realizado una licenciatu-
ra en homeopatía, en escuelas reconoci-
das para este propósito”.
 De prosperar esa iniciativa, a 
quien se debe reconocer eventual-
mente como homeópata, en el marco 
de esta modalidad jurídica, es a aquel 
que siendo médico, practique la ho-
meopatía.
 “Nos resulta grave y riesgoso que 
alguien sin los conocimientos prope-
déuticos, clínicos o las herramientas 
y el bagaje necesario para conocer los 
alcances y limitaciones de esta moda-
lidad, la ejerza”.
 El coordinador de la carrera de 
medicina, de la UdeG, y vicepresiden-
te de la Asociación mexicana de facul-
tades y escuelas de medicina, Víctor 
Lara Vélez, cuestionó la calidad edu-
cativa de las escuelas de homeopatía 
del estado, ya que  no ofrecen ni el 15 
por ciento del plan de estudios de la 
licenciatura de homeopatía del Insti-
tuto Politécnico Nacional. 
 La presidenta de Asociación Mé-
dica de Jalisco, Rosa Leticia Sherman 
Leaño, explicó que el organismo a su 
cargo tiene algunos reportes de niños 
intoxicados por ser mal recetados por 
los homeópatas.
 “Creemos que la tarea de las secre-
tarías de Educación y Salud de Jalis-
co, tendrían que centrarse en vigilar 
que nadie perfectamente certificado, 
pudiera prescribir alguna sustancia. 
Tenemos notificación de casos de 
enfermos que por detenerles el trata-
miento al que están sujetos, empeo-
ran su condición luego de que alguien 
sin conocimiento les prescribe alguna 
sustancia”.
 Quienes se suman a esta preocu-
pación son también la Universidad 
Autónoma de Guadalajara, el ISSSTE, 
y la Asociación de hospitales particu-
lares. n

Preocupa la 
regularización 
de homeópatas

Nelda Judith Anzar
neldajan@yahoo.com.mx

Si bien cuenta con la aprobación de la Food 
and Drug Administration (FDA) de Esta-
dos Unidos, no es recomendable utilizar en 
forma casera la prueba rápida de detección 
del VIH sida, la cual estaría disponible en 
el mercado durante este mes, aseveró la 
secretaria técnica del Consejo Estatal para 
la Prevención del Sida (Coesida) en Jalisco, 
Patricia Campos López.
 Según experiencias documentadas en Es-
paña, indicó, la realización de la prueba (cuya 
marca comercial es Ora Quick Advance) sin 
el apoyo pertinente produjo que se disparara 
el índice de suicidios en aquel país.
 “Yo creo que el laboratorio fabricante 
–con tal de abrir mercado– estará muy inte-
resado en comercializar la prueba rápida al 
público en general, pero quienes tenemos 
la responsabilidad de cuidar el cumpli-
miento de la norma oficial no vamos a es-
tar de acuerdo con que las cosas se manejen 
así”.
 No obstante, la Secretaría de Salud fe-
deral prevé adquirir el test, por medio del 
Centro Nacional para la Prevención y el 
Control del VIH/Sida (Censida), a fin de 
detectar con rapidez el virus en tres casos 
específicos:

Mujeres en evolución de parto cuando 
no se sepa a ciencia cierta si están in-
fectadas con el VIH. De esta manera, 
podrían recibir tratamiento profiláctico 
antirretroviral antes de dar a luz y evi-
tar con ello que el recién nacido llegue 
a contagiarse en lo que se conoce como 
transmisión vertical.
Para fines de investigación, con el ob-
jetivo de determinar la prevalencia del 
padecimiento en grupos de estudio es-
pecíficos.
En zonas dispersas, donde resulta difí-
cil la transportación de muestras san-
guíneas.

 Campos López aseguró que desde el 
punto de vista técnico la prueba es confia-
ble, por eso la FDA dio su aprobación para 
comercializarla. “Posee una sensibilidad 
y especificidad altísimas, pero no es reco-
mendable en el uso particular”.
 Además, la aplicación de pruebas rápi-
das a fin de detectar el VIH no se halla pre-
vista en la Norma Oficial Mexicana (NOM) 
respectiva. Por consiguiente, explicó, si el 
test arroja un resultado positivo, deberá 
efectuarse el procedimiento descrito en la 
norma, el cual consiste en la realización de 

1.

2.

3.

Riesgoso utilizar en casa 
la prueba rápida del VIH

El Coesida advierte que la prueba técnicamente es 
confiable, pero se opone a la venta individualizada 
de la misma, pues no solo violentaría la norma 
oficial sino que pondría en riesgo a los ciudadanos 

la prueba Elisa y la confirmatoria, denomi-
nada Western blot. En los tres casos deberá 
llevarse a cabo la consejería, previa y pos-
terior al examen.
 “Esta prueba (rápida) viene a ser un 
instrumento para agilizar el tamizaje y no 
exenta de ninguna manera del mismo pro-
cedimiento de preconsejería y posconseje-
ría”.
 De hecho, una contraindicación para el 
uso domiciliario del test radica en la falta 

de apoyo antes y después, como lo marca la 
NOM. 
 En este sentido la aprobación de la FDA 
se refiere solo a los aspectos técnicos de la 
prueba, “pero la manera como se deben ha-
cer las detecciones en nuestro país es con 
apego a la norma, que habla de una precon-
sejería y una posconsejería”.
 El aparato Ora Quick Advance, explicó 
Campos López, detecta la presencia de an-
ticuerpos contra el virus, y no el VIH. Es 
posible practicar el examen con saliva, san-
gre o plasma, las dos últimas mediante un 
pinchazo en el dedo. 
 Las únicas técnicas que permiten iden-
tificar al virus como tal son la PCR y el 
cultivo viral. No obstante, dichos procedi-
mientos resultarían demasiado onerosos 
en estos casos, cuando el único objetivo es 
determinar si el individuo es seropositivo. 
Ambos exámenes son utilizados más bien 
para dar seguimiento al paciente y cuanti-
ficar la carga viral.
 La especialista descartó que la Secreta-
ría de Salud Jalisco pretenda adquirir la Ora 
Quick Advance, ya que la Red estatal de 
laboratorios, con aquellos asentados en las 
regiones sanitarias y el del estado, efectúa 
un buen trabajo de detección en la entidad.
 Reiteró que el Coesida se opone a la 
venta individualizada de dicha prueba, 
pues no solo violentaría la norma oficial, 
sino que pondría en riesgo a los ciudada-
nos. Como en el caso de España, el hecho 
de que la gente vaya a la farmacia, compre 
su prueba y –al igual que la Predictor para 
determinar el embarazo– se percate de que 
porta el virus, podría tener consecuencias 
incluso mortales, por la falta de informa-
ción suficiente y del apoyo necesario, pues 
el paciente estaría en riesgo de tomar la de-
cisión equivocada. 
 En Jalisco realizan un promedio de cua-
tro mil exámenes de detección Elisa al año. 
El índice de seropositividad varía según la 
región sanitaria, pero destaca la zona 12, a 
la que pertenecen el sector Reforma y Tla-
quepaque. Ahí han registrado una preva-
lencia alta (del 15 por ciento). No obstante, 
aclaró, dada la movilidad poblacional, ello 
no significa que ahí surjan más casos de in-
fección.n

El aparato Ora Quick Advance, 
detecta la presencia de anticuerpos 
contra el virus, y no el VIH
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Josefina Real

El modelo económico de México 
ni es de Estado ni es neoliberal. 
Está íntimamente ligado a la polí-
tica y carece de una visión a largo 
plazo. Prueba de ello es que no 
existe una política industrial. Sin 
embargo, todo indica que 2005 
será el mejor año económico en 
el sexenio del presidente Vicente 
Fox, opinó en entrevista el profe-
sor investigador del Centro Uni-
versitario de Ciencias Económico 
Administrativas, Pablo Sandoval 
Cabrera.
 Al parecer los pronósticos se 
cumplirán al terminar este año: 
un crecimiento del producto in-
terno bruto (PIB) que oscilará en 
un tres por ciento, una inflación 
de entre cuatro y 4.5 por ciento, y 
un tipo de cambio de 10.70 pesos 
por dólar.
 Estos indicadores no difieren 
en mucho de los alcanzados en 
2004 ni en los primeros tiempos 
del primer gobierno de derecha 
en este país.
 En el renglón de generación 
de empleos no se llegará a la meta 
fijada, pero sin lugar a dudas 2005 
ha sido un buen año en esa área. 
Se crearán entre 650 y 700 mil 
fuentes de trabajo “nada desdeña-
bles”, si bien la demanda laboral a 
escala nacional es de entre un mi-
llón y un millón 200 mil empleos 
formales.
 Este será el mejor año de Fox 
aun cuando su gestión “no se 
ha caracterizado por un buen 
manejo en las expectativas eco-
nómicas, las cuales están muy 
relacionadas con el manejo po-
lítico de la administración. En 
ese sentido, ha sido un gobierno 
poco inteligente, impulsivo, que 
manda señales inadecuadas a los 
mercados”.
 El especialista indicó que los 
próximos meses serán por natura-
leza de mucho movimiento políti-
co. Seguramente “el gobierno no 
sabrá manejar la situación, pues 
no ha vivido un proceso electoral: 
es la primera sucesión presiden-
cial que le toca vivir a un régimen 
panista”. 

Una economía íntimamente ligada a la política
La certidumbre o incertidumbre entre los inversionistas se reflejará a plenitud entre abril y mayo de 2006, 
cuando habrá un visión más clara sobre quién tiene mayores posibilidades de llegar a la presidencia de la 
república, considera analista económico del CUCEA

Este será el 
mejor año de Fox 
aun cuando su 
gobierno “no se 
ha caracterizado 
por un buen 
manejo en las 
expectativas 
económicas, las 
cuales están muy 
relacionadas 
con el manejo 
político de la 
administración”

La economía, la política 
y la certidumbre
En México la economía guarda un 
vínculo muy estrecho con la políti-
ca y viceversa.
 El pronóstico de crecimiento 
para 2006, de acuerdo con el ca-
tedrático, será de un tres a un 3.5 
por ciento. Sin embargo, no hay 
que perder de vista el impacto de 
los comicios sobre la economía, 
lo cual puede contribuir a que el 
PIB aumente 0.5 o un punto por-
centual, pues el gasto electoral es 
enorme.
 El crecimiento en el siguiente 
año dependerá de las expectativas 

que este gobierno envíe a los agen-
tes económicos.
 Quienes generan la riqueza 
de un país son los empresarios y 
los inversionistas, que piden certi-
dumbre para arriesgar su dinero 
en nuestro país, sobre todo los ex-
tranjeros.
 “Albergan el temor de que lle-
gue un gobierno distinto al Par-
tido Revolucionario Institucional 
(PRI) o a Acción Nacional (PAN), 
los cuales han coincidido en tér-
minos de su propuesta económica. 
En concreto, temen que Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO), 
candidato del Partido de la Revo-

lución Democrática (PRD), se man-
tenga en las preferencias electora-
les como hasta hoy y cuente con 
posibilidades reales de llegar a la 
presidencia, porque con toda se-
guridad hará cambios importantes 
en materia de política económica”.
 La certidumbre o incertidum-
bre entre los inversionistas se 
reflejará a plenitud entre abril y 
mayo de 2006, cuando habrá una 
visión más clara sobre quién tiene 
mayores posibilidades de alcanzar 
la silla presidencial.
 Si el escenario favorece al PRI o 
al PAN, las tendencias económicas 
seguirán su curso como en los úl-

timos años. Lo único que alteraría 
este panorama, para bien o para 
mal, sería que la balanza se incline 
al PRD.
–¿Y qué pasa con los inversionis-
tas nacionales, también están en 
incertidumbre?
–Los empresarios, sean nacionales 
o extranjeros, lo que piden son con-
diciones para hacer negocios. Estas 
se puedan dar en un régimen de 
corte liberal ortodoxo, como el PRI 
o el PAN, pero también en un régi-
men que ofrezca mayores compro-
misos sociales, uno democrático 
social, como el del PRD.

¿Cuál es el modelo 
económico de México? 
En diversos discursos oficiales 
se nos ha dicho que es necesario 
aplicar una política económica de 
corte neoliberal, o una con rostro 
humano, ¿pero qué tipo tenemos 
en realidad?
 Sandoval Cabrera apuntó que 
no existe un modelo claro en Méxi-
co. “A pesar de lo que se diga, no 
muestra condiciones de ser una 
economía de mercado en el más 
estricto sentido de la palabra”.
 Detalló que todavía vemos el 
control de un Estado que se ha ca-
racterizado por su “ineficiencia”. 
El sector exportador está desvin-
culado del resto de la estructura 
productiva y hay bajos niveles de 
competitividad internacional.
 No obstante, tampoco es un 
modelo de Estado donde el gasto 
público impacte de manera efecti-
va o el gobierno diseñe estrategias 
para cada uno de los ámbitos de 
la vida económica del país. “Por 
ejemplo, se carece de una política 
industrial”. 
 Por si fuera poco, los empresa-
rios no participan en forma activa 
y responsable. “Tenemos una ini-
ciativa privada que rechaza al ré-
gimen cuando no lo necesita, pero 
si fracasa en sus proyectos, enton-
ces lo invoca para que lo rescate. 
Además, se resiste a una efectiva 
apertura comercial, a la competen-
cia”.
 Ante este panorama “ni hay 
mercado ni hay Estado”.n

Especialista universitario advierte que no debe perderse de vista 
el impacto que tendrá el proceso electoral en la economía 
FOTO: archivO | gaceta universitaria
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La película se repite. Es la mis-
ma escena de hace unos meses, 
de hace tres y seis años rumbo 
a las elecciones: los candidatos 
de las tres principales fuerzas 
políticas se unen a los partidos 
más pequeños “para generar 
gobiernos de coalición”. En esta 
ocasión se jugarán la silla presi-
dencial y las curules en el Sena-
do de la república.
 Aun cuando las alianzas de 
esta índole sirven para “ama-
rrar” votos, posiciones en el 
congreso o candidaturas, po-
litólogos de la Universidad de 
Guadalajara opinan que tam-
bién son un signo positivo para 
la democracia en México.
 “Desde 1994 es una prácti-
ca común en el sistema políti-
co mexicano. El hecho de que 
dos o más partidos se unan es 
un fenómeno cosustancial a 
cualquier régimen democrático 
y en esos términos me parece 
positivo que ocurra”, afirmó el 
académico de la UdeG y conse-
jero local del Instituto Federal 
Electoral (IFE), Adrián Acosta 
Silva.
 Las coaliciones, además 
de ser habituales en los países 
democráticos incluido México, 
ayudan a que los ciudadanos 
no se confundan al elegir en-
tre tantos candidatos, señaló el 
académico del Departamento de 
Estudios Políticos, de la UdeG, 
Ramón Ascencio:
 “En principio todas son 
buenas, porque en vez de te-
ner un abanico tan amplio de 
siglas, permiten que la pobla-
ción reflexione en la opción po-
lítica con la que se identifica y 
sea mas fácil el ejercicio de su 
voto”.
 Sin embargo, apuntó, el 
que un candidato de un parti-
do minoritario se alíe con otro 

Alianzas en su apogeo 
Politólogos de la Universidad de Guadalajara, señalan que las alianzas que empezaron a formalizar algunos 
partidos políticos rumbo a los comicios del 2006, sirven para “amarrar” votos, posiciones en el congreso 
o candidaturas. Sin embargo, advierten que el caso de la alianza entre el PRI y el Verde Ecologista,  no 
fortalecerá al primero

“grande” propicia una pérdida 
de credibilidad para ambos. El 
cambio de postura política es 
mal visto por los ciudadanos, 
por eso la unión con un partido 
pequeño no implica un mayor 
número de votos en la elección.
 Ascencio se refirió a la coa-
lición formada por los partidos 
Revolucionario Institucional 
(PRI) y el Verde Ecologista de 
México (PVEM), cuyo éxito de-
penderá de la integración de las 
“fórmulas” para sus candidatu-
ras de distrito y plurinominales, 
así como de la influencia que los 
aspirantes del verde tengan en 
la región donde están inscritos.
 El investigador universitario 
consideró difícil determinar si 
la alianza entre ambas fuerzas 
políticas ayudará al PRI a ganar 
la presidencia, pues el PVEM 
está haciendo “un esfuerzo muy 
grande por convencer a sus sim-

patizantes de que dicha coali-
ción permitirá mejorar al país”.
 Sin embargo, su unión, de-
claró, no aportará mucho al 
país, pues “el PVEM responde a 
los intereses de una familia y su 
grupo de amigos. Con la alian-
za buscan conservar beneficios 
y posiciones en el congreso e 
incluso hacerse de la Secretaría 
de Medio Ambiente, que segu-
ramente no obtendrían si con-
tendieran solos”.
 En apariencia fortalecen al 
PRI, “pero creo que en este caso 
será lo contrario, pues no ofre-
cen ningún proyecto nuevo al 
país”.
 Respecto al frente tripartita 
conformado por los partidos 
de la Revolución Democrática 
(PRD), Convergencia y del Tra-
bajo (PT), señaló que gracias a 
él se evitó que la izquierda en 
México se fragmentara.

 “Para el PRD es benéfi-
co aglutinar a dos partidos y 
adoptar una candidatura co-
mún, ya que así representará a 
la fuerza de izquierda. Sin em-
bargo, también implica ceder 
posiciones: el PT y Convergen-
cia están apostando a ganar, 
pues (la coalición) les asegura 
más de lo que podrían conse-
guir solos”.
 Refirió que aun cuando los 
representantes de dichos par-
tidos afirmen lo contrario, se 
trata de alianzas pragmáticas, 
es decir, pensadas para obtener 
los beneficios que otorga el po-
der.

Crear alianzas 
de gobierno
El principal problema del ré-
gimen político mexicano con-
temporáneo es lograr que las 
alianzas electorales se convier-

tan en pactos gubernamentales, 
aseveró el académico del Cen-
tro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas 
(CUCEA), de la UdeG, Adrián 
Acosta Silva.
 En los partidos grandes, dijo, 
es clara la intención de ganar la 
presidencia con los votos de los 
grupos minoritarios. No obs-
tante, “su fuerza en el congreso 
y en la distribución de la repre-
sentación política serán mer-
madas, porque no hay acuerdos 
institucionales para que una 
victoria electoral se traduzca 
en compromisos de gobierno, 
tanto en la presidencia como en 
la Cámara de Diputados y la de 
Senadores”.
 El consejero local del IFE 
opinó que para ello se necesita-
ría una reforma constitucional 
que favorezca la gobernabilidad 
política del país mediante nue-
vas fórmulas de funcionamien-
to para los gobiernos electos de 
manera democrática.
 A falta de una reforma así, el 
escenario posible es que duran-
te estos meses de campaña los 
candidatos “preparen un acuer-
do político que pueda ser con-
solidado en los primeros meses 
o años del próximo régimen 
presidencial”.
 De lo contrario, el partido 
triunfante deberá mandar sin 
la mayoría en el Congreso de la 
Unión, lo cual generará el mis-
mo problema observado desde 
el año 2000: la incapacidad del 
Ejecutivo para promover refor-
mas de cualquier tipo.
 “Esto es el resultado de la 
ausencia de acuerdos políticos, 
que me parece que tarde o tem-
prano deberemos enfrentar: o 
hacemos una cirugía importan-
te al régimen político o estare-
mos condenados a repetir una 
y otra vez la improductividad 
política del congreso y el Ejecu-
tivo”.n

Gracias a la alianza que formalizaron el PRD, PT y Convergencia se evitó que la izquierda en México 
se fragmentara, advierte especialista FOTO: mileniO
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Aunque es bien sabido que los me-
dios de comunicación en México 
están en pocas manos, poco a poco, 
medios impresos se articulan a di-
chas grandes cadenas de medios. 
Esto da como consecuencia, un de-
trimento de la diversidad deseable 
en el periodismo mexicano, señala 
el periodista, catedrático e investi-
gador Raúl Trejo Delarbre. 
 Participante del Primer en-
cuentro internacional de periodis-
tas, efectuado en Guadalajara, los 
días 3 y 4 de diciembre, en el marco 
de la Feria Internacional del libro 
de Guadalajara, el investigador del 
Instituto de investigaciones socia-
les de la UNAM, habló en entre-
vista para Gaceta Universitaria sobre 
diferentes tópicos que atañen a los 
medios de comunicación, desde su 
inserción en la globalización, hasta 
el manejo de la información rumbo 
a los comicios del 2006, entre otros.

¿Cómo se han insertado los me-
dios de comunicación de México 
en la globalización? 
-La globalización ha implicado la 
incorporación de nuevas tecnolo-
gías, la omnipresencia de la tele-
visión y, el uso del internet, pero 
más allá de los recursos técnicos, 
los medios no se han hecho cargo 
de esta globalización.  No la han re-
conocido como un contexto de exi-
gencia para tener mejores criterios 
profesionales y desempeñarse con 
más escrupulosidad. 
 Hemos asumido a medias la 
globalización.

¿Qué opinión le merece el desa-
rrollo de los medios durante el 
gobierno de Vicente Fox?
- La libertad que ya existía, que no 
inventó el presidente Fox, como a 
veces él lo dice, se ha mantenido. 
Es una realidad porque ha sido 
una exigencia de la sociedad. Sin 
embargo, los medios en estos años 
experimentaron un viraje drástico: 
de la subordinación que tenían los 
medios de comunicación al gobier-
no en los años 80 y 90, y al comien-
zo de esta década, muy pronto, en 
el transcurso de este gobierno, se 
afianzó la subordinación del poder 
político a los medios de comunica-
ción. Y nada como el temor y la des-
confianza del presidente mismo a 
los medios, ejemplifica la situación. 

¿Qué pasa con la Ley de radio y 
televisión? ¿Por qué no hay un 
avance?
- Porque los concesionarios no han 
querido. Para decirlo claro, porque 
Televisa no ha querido.

Los medios de comunicación 
según Trejo Delarbre
 La semana antepasada, la Cá-
mara de diputados aprobó refor-
mas a la Ley de radio y televisión 
que permite abrir a subasta las 
concesiones para radio y televisión 
abiertas, con lo que queda atrás la 
discrecionalidad que a la fecha tie-
ne el Estado para el otorgamiento 
de las señales a particulares.
 Estas reformas son extrañas, 
contradictorias, pero sobre todo 
riesgosas.
 Todo indica que esto no fue por 
una decisión espontánea de los di-
putados, sino por presiones de la 
empresa Televisa, y la cual esta im-
poniendo su criterio, por encima de 
todos los partidos en la Cámara de 
diputados.

¿Cómo visualiza el manejo de los 
medios rumbo a los comicios del 
2006?
- Va a ser un manejo diverso que 
atenderá la pluralidad de opciones. 
Un manejo interesado, sobre todo 
en el caso de los medios más im-

portantes, que estará condicionado 
por el gasto. Por el dinero nuestro, 
que los partidos van a invertir en 
los medios de comunicación.

En cuanto a contenidos informa-
tivos ¿qué ofrecen los medios en 
este momento?
- Tenemos un periodismo, lo mis-
mo electrónico que impreso, mu-
cho más de dichos que de hechos. 
Los medios mexicanos reproducen 
todo el día las mismas declaracio-
nes y hacen poca investigación.

¿México está lejos de la creación 
de un observatorio de medios?
- No. Creo que están por abrirse va-
rios observatorios. Lo importante 
será que haya criterios claros en su 
desempeño y vayan arraigándose, 
formando parte de y en la sociedad 
mexicana.

–¿Qué pasa con los estudiosos de 
la comunicación en México? 
–Los pocos académicos que estu-

dian la comunicación, no siempre se 
dedican de manera exclusiva a ello. 
 Nuestras universidades, salvo 
a excepciones como la de Guada-
lajara, que desde hace años tiene 
su Departamento de Estudios de 
Comunicación Social, no cuentan 
con condiciones para dedicarse de 
manera concreta a este asunto.
 Muchas veces hemos tenido 
que alternar el estudio de los me-
dios con la participación directa en 
los mismos, o con otras tareas pro-
fesionales. 

Más de Trejo Delarbre
Raúl Trejo Delarbre nació en Méxi-
co en 1953, es doctor en sociología 
por la Facultad de Ciencias Políticas 
y Sociales de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México, UNAM, 
maestro en estudios latinoamerica-
nos y licenciado en periodismo por 
la misma facultad. Asimismo, es 
actualmente profesor en la Facul-
tad de Ciencias Políticas y Sociales, 
de esa casa de estudios. Columnista 

político en La Crónica de hoy y otros 
diarios mexicanos, y miembro del 
Instituto de estudios para la transi-
ción democrática, A.C.
 Es colaborador de la revista 
mensual Etcétera y miembro del 
Sistema Nacional de Investigado-
res (SNI).
 Autor de libros como: Las agen-
cias de información en México (Trillas, 
1989),  La sociedad ausente (Cal y Are-
na, 1992), La nueva alfombra mágica. 
Usos y mitos de internet (Fundesco, 
Madrid y Diana, México, 1996), Vol-
ver a los medios. De la crítica, a la ética 
(Cal y Arena, 1997), Mediocracia sin 
mediaciones (Cal y Arena, México, 
2001), entre otros. 
 En 1990 recibió la Distinción 
Universidad Nacional para Jóve-
nes Académicos, en el área de in-
vestigación en ciencias sociales. En 
1994 recibió el Premio nacional de 
periodismo, en la rama de artícu-
lo de fondo. En 1996 la Fundación 
Fundesco, de Madrid, le otorgó el 
Premio Fundesco de ensayo.n

Raúl Trejo Delarbre es miembro del Sistema Nacional de Investigadores FOTO: mileniO
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Lead o entrada: Fue puntual. Diez minu-
tos antes ya caminaba por el salón 1 de la 
Expo Guadalajara. Entre un tumulto de 
estudiantes y periodistas locales. Miraba 
el reloj. En ese tic tac de las manecillas, 
es donde inicia la ética del periodista. 
Necesario sobre todo, en el que trabaja 
en la prensa escrita, según sus palabras. 
Según su experiencia en el oficio, el que 
ejerce desde los 16 años. Según él mismo, 
el español Álex Grijelmo (Burgos, 1956).
 En primer lugar, pidió que todo mun-
do prendiera su teléfono celular “si en 
esa llamada les cuentan una noticia, me 
la cuentan y nos vamos todos a buscar 
la información”. No por nada preside a 
la más importante agencia de noticias en 
castellano, EFE.
 El que fue redactor jefe del rotativo 
español El País -al que legó el libro de El 
estilo del periodista-, reconoció el mérito 
de la Feria Internacional del Libro para 
iniciar sin retrasos el Primer encuentro 
internacional de periodistas. 
 Este detalle, a veces ignorado por re-
porteros y editores, determina la ética 
periodística. Más en los medios escritos: 
“cuando alguien llega tarde a una comi-
da, hay que dar una buena frase de excu-
sa por el retardo”. Lo mismo pasa en los 
periódicos. La noticia, al igual que otro 
de sus colegas, el español Miguel Ángel 
Bastenier, está muerta.
 Y es que, de acuerdo con ambos, lo 
que se publica en el matutino, ya fue. Un 
día antes, la información tuvo vida a tra-
vés de la televisión, de la radio, internet, 
e incluso, en los mensajes de texto de los 
teléfonos celulares.
 Los diarios llegan tarde, aun esté a la 
puerta de su casa desde las cinco de la 
mañana como parte de la garantía que le 
ofrece su suscripción anual. ¿Qué buena 
frase de excusa dará la prensa escrita?
 Sencilla y práctica: “la prensa debe ahon-
dar en los géneros interpretativos, ahondar 
en su propias referencias técnicas, es la me-
jor disculpa cuando llegamos tarde”.

Cómo no LLegAr TArde en eL merCAdo de LA InformACIón

“La interpretación es el futuro 
del periodismo” : Grijelmo
“La prensa debe ahondar en los géneros interpretativos, ahondar en su propias referencias técnicas, con ética 
y honradez, es la mejor disculpa cuando llegamos tarde”, señaló el periodista Álex Grijelmo. quien dictó una 
charla ante colegas y estudiantes de periodismo en la pasada Feria Internacional del Libro en Guadalajara

El presidente de la 
agencia de noticias 
EFE, apeló a que los 
hispanos “cuidemos 
de no alentar ese gran 
complejo de inferioridad 
ante el inglés. Los 
hispanos no somos 
inferiores a nadie”.

tenemos que garantizar nuestra cohe-
rencia ética que nos permita interpretar 
con honradez. La interpretación es el pe-
riodismo del futuro”. Y los estudiantes 
de periodismo del Centro Universitario 
de la Ciénega, quienes vestían una pla-
yera color naranja, sonreían. Grababan: 
en cámara de video o en grabadora de 
reportero. Tomaban notas. 
 Ellos serán esos interpretadores ne-
cesarios en el periodismo latinoamerica-
no.

Los dilemas éticos se dan 
en pequeño
El autor de los libros El estilo del perio-
dista y Defensa apasionada del idioma, en-
tre otros, comparó los problemas éticos 
del periodismo con el matrimonio: “me 
acuerdo de aquel que dice que desde que 
se casó tiene un acuerdo con su pareja 
de discutir las decisiones importantes. 
En 14 años de matrimonio, no ha habido 
una cosa importante qué decidir”.
 Los “grandes hechos” de la ética pe-
riodística, de acuerdo con el presidente 
de EFE, no son ni “la lacra del terroris-

mo, ni el narco”. Nada de eso. La vida 
diaria en una sala de redacción es un 
campo minado de problemas éticos, “que 
a veces se nos escapan”.
 La mezcla de información, ese sí es 
un problema ético. El lenguaje de las pa-
labras y el diseño son otros de esos, que 
se escapan y se consideran en ocasiones 
“insignificantes”.
 Los géneros. Una serie de clasifica-
ciones, “inventadas por los catedráticos” 
que en ocasiones enfadan pero que es 
necesario que se identifiquen en un dia-
rio. Una forma es la diferente tipografía 
en cada uno de ellos, “para que el lector 
se defienda ante ellos”.
 En una escala del 0 al 10, Grijelmo 
inició con la noticia. La información 
seca, fría, en la que destaca la ausencia 
del reportero. En el grado más espiri-
tual, de acuerdo a la calificación del es-
pañol, está el artículo de opinión, al que 
en días pasados, la defensora del lector 
de Público, Mara Robles, destacó que es 
eso a fin de cuentas, una opinión, y si no 
gusta, no queda más que pasar la página 
y listo.

En la punta de la lengua
La punta de la lengua es la punta de fle-
cha. No hay mejor arma y mejor blindaje 
de la prensa escrita ante los medios elec-
trónicos, que el uso adecuado del idio-
ma. “La ética no reside en la informa-
ción, sino en las palabras, son la materia 
prima”.
 En este contexto, Grijelmo, cuya mi-
sión en EFE, según él mismo, es la visión 
latinoamericana, apeló a que los hispa-
nos “cuidemos de no alentar ese gran 
complejo de inferioridad ante el inglés. 
Los hispanos no somos inferiores a na-
die”.
 Definitivamente los alumnos de pe-
riodismo estaban más atentos y más 
emocionados. Interpretaban las palabras 
de Grijelmo, y el día que trabajen en un 
diario, deberán cultivar esa cualidad. 
 De esta manera, como concluyó el es-
pañol “podremos perdonarnos de llegar 
tarde”.n

 Ante el mar de información, los gé-
neros actúan como olas. Devuelven algo: 
un periodismo interpretativo en el que 
la frialdad de la objetividad es sustitui-
da por la interpretación subjetiva, “he-
cha por sujetos” como dice el periodista 
de Público, José Miguel Tomasena.
 Pero la interpretación debe ser argu-
mentada: verificación de hechos, datos, 
nombres, de estructura gramática inclu-
so y del conocimiento de la lengua. “Para 
ser un buen interpretador de la realidad, 

Es autor del libro El estilo del periodista 
FOTO: adriana gOnzález | gaceta universitaria
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El escaso interés ciudadano por solicitar in-
formación pública contribuye a que la mayo-
ría de los ayuntamientos en Jalisco estén poco 
preparados para desahogar ese tipo de solici-
tudes y mejorar la rendición de cuentas.
 La mayoría de los 124 municipios del 
estado carecen de una cultura de la trans-
parencia, pues consideran que la informa-
ción pertenece a estos y que “los ciudada-
nos exigen sin fundamento un acceso a la 
misma”. Algo que también interviene en 
este fenómeno es la ignorancia, ineficiencia 
o desconfianza, afirma la investigadora de 
la UdeG, Fabiola Figueroa Neri.
 Estos son algunos resultados de la inves-
tigación efectuada por siete académicos del 
Centro Universitario de Ciencias Económi-
co Administrativas, en agosto y septiembre 
de este año, que fueron presentados en la 
Jornada sobre transparencia y rendición de 
cuentas, realizada el pasado viernes.
 Dicho estudio estuvo dividido en dos 
etapas: la primera consistió en una entrevis-
ta telefónica a representantes de todos los 
ayuntamientos, para saber si cuentan con 
unidad de transparencia, mecanismos de 
difusión de la información y publicación de 
datos básicos, como directorios de funciona-
rios, documentos de planeación, resultados 
de auditorías, proceso de trámites, presu-
puestos, sesiones de cabildos, entre otros.
 Aunque la mayoría de entrevistados 
dijeron contar con todos los elementos 
mencionados, “en la práctica unos cuan-
tos proporcionaron, de manera efectiva y 
rápida, la información solicitada”, aseguró 
Figueroa Neri.
 En la segunda etapa los investigadores 
acudieron a algunos ayuntamientos a soli-
citar ciertos documentos, amparados en la 
Ley de transparencia e información públi-
ca del estado de Jalisco, con la finalidad de 
medir en cuánto tiempo era respondida la 
petición y por quién.
 Además evaluaron los portales electró-
nicos de cada municipio, con el objetivo de 
valorar la información contenida y qué tan 
accesible es para los ciudadanos.
 El grupo de investigadores encabezados 
por Figueroa Neri percibió disposición de los 
ayuntamientos para entregar la información, 
aunque muchos no cuentan con la estructura 
y condiciones para proporcionarla.
 “Al negar la información, podríamos pen-
sar que hay corrupción o que quieren ocultar 
algo, pero nosotros encontramos que sí existe 
voluntad para cumplir con la normatividad. 
Sin embargo, como desconocen esta o tienen 
poca pericia en las herramientas para proce-
sar los datos que deben ser públicos, no están 
capacitados para su entrega”.
 Consideró que los munícipes deben 
romper el paradigma englobado en la pre-
gunta “¿por qué tengo que entregar mi in-
formación?”, generado por la desconfianza 
que implica perder el control respecto a los 
usos de la información que puedan hacer 
los ciudadanos.

Escasa cultura 
de transparencia 
en Jalisco

Municipios Efectividad en página electrónica* Efectividad personal**

Guadalajara 81% Nula

Zapopan 92 % Nula

Tonalá 61% Respondió mejor, pero en tiempo 
mayor al que marca la ley (20 días)

Tlaquepaque No cuenta con página electrónica Nula

Puerto Vallarta 31 % No se realizó solicitud

Zapotlanejo Nula Nula

Ocotlán 34% Nula

Tepatitlán de Morelos 22 % Nula

Lagos de Moreno 61% Nula

Tlajomulco 63% Nula

*Información confusa e incompleta y tiempo de navegación lenta
**El tiempo de respuesta fue de 20 a 21 días

Transparencia en la información pública

 “Es indispensable generar medios ade-
cuados para garantizar el respeto a la ley 
en esta materia, así como lograr que las 
autoridades dejen de creer que su informa-
ción es propiedad exclusiva de estas”.

Nula efectividad de municipios 
metropolitanos 
Durante la investigación, aplicada antes de 
la entrada en vigor de la reforma a la ley de 
transparencia en el estado, en septiembre, 
los investigadores encontraron que entre 
más compleja sea la administración de un 
ayuntamiento, mayor trabajo cuesta cum-
plir con la ley de transparencia.
 A este grupo pertenecen los municipios de 
la zona metropolitana de Guadalajara, además 
de Puerto Vallarta. A excepción de Tlaquepa-
que, el resto cuenta con una página electrónica 
para consultar los documentos públicos. 
 Los ayuntamientos más pequeños: Ma-
zamitla, Valle de Guadalupe, Atotonilco el 
Alto, Degollado, Colotlán, Cihuatlán, Ta-
mazula de Gordiano y Teocaltiche, tienen 
escasa efectividad del manejo de informa-
ción pública en las páginas electrónicas.
 La sorpresa, de acuerdo con la coordina-
dora del estudio, fue Tecalitlán, ya que des-
tacó en su oportuna respuesta (un día hábil 
posterior al ingreso de la solicitud) y buen 
trato, a pesar de que no cuenta con una uni-
dad de transparencia.

Jalisco, reprobado en sus leyes 
de fiscalización
Zacatecas, Chiapas, Campeche, Michoacán 
y Guanajuato son los estados con las mejo-
res legislaciones en materia de revisión y fis-
calización de sus cuentas públicas, mientras 
que Hidalgo, Sinaloa y Aguascalientes obtu-
vieron la menor calificación en este rubro.
 De acuerdo con un estudio realizado 
por la investigadora del Departamento de 
Políticas Públicas, de la Universidad de 
Guadalajara, Aimeé Figueroa, dichas en-
tidades fueron evaluadas con base en 10 
indicadores, a fin de medir la pertinencia, 
actualización de las leyes, autonomía de la 
entidad de fiscalización, determinación de 
responsabilidades, entre otras.
 Al igual que el Distrito Federal (DF), Jalisco 
reprobó dicha evaluación, pues obtuvo solo 50 
puntos de calificación, ya que en cuatro de las 
10 variables fue evaluada con cero. El promedio 
general llegó a 57 en los 32 estados y el DF; sin 
embargo, 17 leyes obtuvieron su aprobación.
 Figueroa considera que durante 2005 
hubo un avance considerable, en el ámbito 
nacional, en el interés de las entidades por 
mejorar sus procesos de fiscalización y, so-
bre todo, por darlos a conocer a la sociedad.
 “Ahora hay más información en las páginas 
electrónicas de los estados. Los funcionarios se 
han puesto las pilas para mejorar sus institucio-
nes y hay más leyes de transparencia promul-
gadas”, situación que genera el marco propicio 
para una mayor rendición de cuentas.
 El gobierno de Sinaloa solicitó los resul-
tados del estudio y asesoría a los autores 
del mismo, para tenerlos de referentes en 
futuras reformas legislativas.n

No “pasó”

Jalisco reprobó en la evaluación de leyes de fiscalización, 
pues obtuvo solo 50 puntos de calificación, ya que en cuatro 
de las 10 variables, obtuvo cero. El promedio general llegó a 57 
en los 32 estados y el DF



12 de diciembre de 2005 |  1�ciencia y tecnología

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

Ante la carencia de instituciones en Méxi-
co que fabriquen robots para la industria 
local y nacional, el Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías (CU-
CEI), de la UdeG, creará el próximo año 
el Instituto de Sistemas Robóticos (IRS, 
por sus siglas en inglés). Dicho espacio 
vendrá a llenar un vacío y cubrirá las ne-
cesidades del ramo manufacturero para 
producir artículos en serie, manejar ma-
teriales pesados o peligrosos y realizar 
actividades con eficiencia y precisión. 
 El maestro Alberto de la Mora Gálvez, 
director de la División de Electrónica y 
Computación, y el doctor Marco Antonio 
Pérez Cisneros, coordinador de Tecnolo-
gías para el aprendizaje, ambos del CU-
CEI, señalan en entrevista conjunta que 
el proyecto ha madurado en los últimos 
años y será este próximo enero cuando lo 
inauguren, gracias al apoyo de las autori-
dades universitarias y la participación de 
destacados doctores en la materia, quie-
nes ahora concluyen sus estudios en el 
extranjero.
 “La idea es tener un espacio que ali-
mente a la maestría en ciencias electró-
nicas y computación –que será creada en 
septiembre del año próximo– y a la vez 
sea un instituto de investigación, desa-
rrollo y vinculación con la industria. Ello 
nos permitirá avanzar en esta área tan 
importante. Será el segundo de su tipo en 
México, después del adscrito al Instituto 
Politécnico Nacional”. 
 Agregan que las necesidades de auto-
matización, o de procesos en los cuales 
resulta indispensable el uso de robots, 
crecen cada día más, por lo que el proyec-
to encaja a la perfección con los requeri-
mientos actuales de muchas empresas.
 Un robot –a diferencia de lo que la ma-
yoría cree– “no necesariamente se refiere 
a una especie de humano mecanizado. El 
término describe todo sistema automáti-
co capaz de sustituir en alguna acción o 
actividad al hombre”.

Necesidades
Mora Gálvez y Pérez Cisneros comentan 
que la inversión inicial será proyectada a 
cinco años para así prorratear los costos 
en la creación del IRS. La idea es tener 
lo mejor en equipo humano, material y 

CuCeI

Crearán el Instituto de robótica 
La Universidad de Guadalajara, a través del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), contará 
a partir de enero de 2006, con un espacio para fabricar robots y cubrir las necesidades de la industria local

Entre las principales 
necesidades de la 
industria local está la 
creación del llamado 
“brazo humano”, 
que levanta cuerpos 
pesados, maneja 
sustancias peligrosas, 
transporta hierro 
fundido o manipula 
cajas a alta velocidad

tecnología de punta. Esto “pondría a la 
Universidad de Guadalajara en el plano 
mundial en robótica”.
 “Debemos contar con un equipo bien 
consolidado y multidisciplinario, pues 
en el proyecto convergen materias como 
mecánica, dinámica, estática, redes neu-
ronales, lógica difusa, computación, elec-
trónica integrada, comunicaciones, inteli-
gencia artificial; es decir, diversas líneas 
de investigación paralelas y necesarias 
todas ellas en la fabricación de robots”.

man ser cubiertas. Lo importante es que 
disponemos del equipo humano suficien-
te para resolverlas y en fecha próxima el 
lugar adecuado”.

Industria necesitada
Mora Gálvez y Pérez Cisneros explican 
que incluso han entrando en contacto con 
el Instituto de oftalmología, donde se re-
quieren robots miniatura para efectuar 
cirugías en los ojos; con el Sistema de 
inmunología, donde necesitan aparatos 
para mezclar sustancias con precisión, y 
el Instituto de biología molecular, donde 
buscan robots para el análisis de mues-
tras.
 “El proyecto empieza a generar ex-
pectativas fuera y dentro de la misma 
Universidad. Ya tuvimos una reunión 
con los alumnos, en búsqueda de nuevos 
perfiles para integrar jóvenes que ahora 
podrán pertenecer al Club de robótica de 
la UdeG”.
 El IRS se ubicará en las instalaciones 
del CUCEI. La primera fase de desarrollo 
del instituto durará nueve meses. En este 
lapso esperan reunir al equipo que cola-
borará en él, lo cual incluye a siete docto-
res de entrada.
 La segunda fase consiste en formar 
recursos humanos, mediante la creación 
de la maestría en ciencias electrónicas y 
computación, con cinco materias princi-
pales: informática, robótica, telecomuni-
caciones, instrumentación y biomédicas.
 En la etapa final se prevé que alum-
nos del posgrado estén trabajando para la 
industria, asesorados por investigadores. 
Esta última fase podría comenzar dentro 
de un año y medio, cuando los estudian-
tes terminen su primer año de maestría y 
haya suficientes recursos humanos a fin 
de realizar los proyectos.

Club de robótica
Sergio Elías Palacios, presidente del Club 
de robótica del CUCEI, así como Juan An-
tonio Orozco y Raúl Enrique Pérez Frías 
dejarán el cargo este semestre, por lo que 
hacen un llamado a los alumnos que de-
seen integrarse al club.
 En la actualidad hay siete miembros, 
pero la convocatoria está abierta para 
encontrar los mejores perfiles y así con-
formar la mesa directiva. Los interesados 
pueden escribir a clubrobotica@cucei.
udg.mx.n

El instituto se vinculará con la industria FOTO: abel hernández | gaceta universitaria

 Los industriales se quejan de que no 
existe ninguna instancia que ofrezca so-
luciones tecnológicas y les permita dis-
minuir gastos en la manufactura de sus 
productos:
 “Los empresarios con quienes hemos 
hablado nos han comentado que el insti-
tuto encaja a la perfección con las nece-
sidades de la industria local y por tanto 
vendría a resolverles un añejo proble-
ma”.
 El IRS será también un nicho que al-
bergue a múltiples investigadores en te-
mas como visión e inteligencia artificial. 
Así, los estudiantes podrán mejorar su 
formación y armar nuevos proyectos en 
áreas aún inexploradas en México.
 “Hemos platicado con industriales 
que trabajan metales pesados y nos co-
mentan que en la actualidad deben com-
prar robots en países extranjeros, a pre-
cios estratosféricos. Hay ocasiones en que 
los robots adquiridos no valen sino un 
décimo de su costo real. La pregunta que 
nos surgió fue: ¿por qué no hacerlos aquí 
si son robots más o menos sencillos?”.
 Entre las principales necesidades de la 
industria local está la creación del llama-
do “brazo humano”, que levanta cuerpos 
pesados, maneja sustancias peligrosas, 
transporta hierro fundido o manipula ca-
jas a alta velocidad.
 “Son múltiples las carencias que recla-
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El uso excesivo de procesos administrativos “roba la identidad” 
de los estudiosos, advierte investigadora durante el Encuentro 
de investigación educativa, en el marco de la FIL

Académicos convertidos 
en gerentes

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Calidad, productividad, auditorías, control 
de tiempos y eficiencia son conceptos que, 
si bien pertenecen a las ciencias adminis-
trativas, aparecen cada vez con mayor fre-
cuencia en el mundo académico.
 En los últimos años las políticas educati-
vas se han adaptado a un esquema adminis-
trativo y de contabilidad que, lejos de fomen-
tar la eficacia académica, han ocasionado que 
los investigadores tengan cada vez menos 
tiempo para dedicarlo a sus proyectos, afirmó 
la académica del Departamento de Estudios 
en Educación, de la UdeG, Lucía Mantilla.

 Durante la mesa de trabajo sobre políti-
cas educativas, ciencia y tecnología del En-
cuentro de investigación educativa, celebra-
do en el marco de la Feria Internacional del 
Libro (FIL) 2005, la universitaria apuntó que 
el uso excesivo de procesos administrativos 
“roba la identidad” de los estudiosos.
 Si antes los académicos, e incluso los in-
telectuales, eran concebidos como sujetos ge-
neradores de un pensamiento independiente, 
crítico o reflexivo, ahora son transformados 
en “gerentes de sus propias ventas o logros”.
 En un contexto que obliga a producir más 
que los demás y a basar en ello el éxito pro-
fesional, “los investigadores nos convertimos 
en administradores. Debemos fragmentar-

nos para realizar el trabajo académico, pero 
también generar indicadores que reflejen la 
labor que efectuamos y buscar quién la eva-
lúe, a fin de que esta adquiera credibilidad”.
 Lucía Mantilla comentó que diversos es-
tudios en Europa reflejan los altos niveles de 
estrés al que están sometidos los profesores 
en dicho continente, quienes en consecuen-
cia solicitan mayores licencias de trabajo. El 
panorama no es muy distinto en México.
 “Estas políticas propias de la sociedad 
del conocimiento y la nueva concepción del 
trabajo académico secuestran la inteligen-
cia, inhiben el sustento individual del pen-
samiento creativo. La pregunta es ¿cómo 
podríamos resistirlas?”, manifestó.

Desvinculación con la ciencia 
y la tecnología
Las políticas de ciencia y tecnología en nues-
tro país tienden al aislamiento y la baja arti-
culación entre el sector educativo, el indus-
trial y el tecnológico, afirmó la investigadora 
de la UdeG, Patricia García Guevara.
 Al participar en la mencionada mesa de 
trabajo, la integrante del Sistema Nacional 
de Investigadores subrayó que la compe-
tencia con los productos chinos ha obligado 
a la industria local a buscar otras formas de 

producción y lograr una mayor especiali-
zación para recuperar la competitivdad en 
los mercados extranjeros.
 No obstante, dicha desconexión entre 
los dos ámbitos, señaló, también conduce 
a un replanteamiento del papel de las uni-
versidades, las cuales en teoría deben gene-
rar las condiciones para vincular sus cono-
cimientos con los sectores que los utilizan.
 “De esta manera el apoyo a los proce-
sos de innovación empieza a ser concebido 
como un eje de acción para vincular las po-
líticas educativas locales y federales con las 
empresas, planteamiento que ha sido apo-
yado por el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología mediante diversos programas 
desde hace más de una década”.
 Sin embargo, en la práctica se requiere de 
una decidida participación de las universida-
des, las empresas, así como los gobiernos lo-
cal y federal, sobre todo en estos últimos hace 
falta una coordinación más precisa.
 Por ejemplo, los recursos destinados a la 
promoción de la industria en el extranjero 
por parte del gobierno del estado, podrían 
ser empleados para el apoyo coordinado a 
los laboratorios de investigación y proyec-
tos de incubación que realizan algunas em-
presas y universidades, consideró.n

Se descubrió     ue... Luis González de Alba
Escritor, periodista y divulgador científico

Hombres y mujeres difieren 
en uso del cerebro
Las mismas tareas son ejecutadas por hom-
bres y mujeres con diversas partes del cere-
bro. Así que los chistes al respecto siempre 
han tenido razón. Una investigación de la 
Universidad de Alberta, Canadá, muestra es-
tos notables resultados. El reporte aparece en 
el último número de la revista NeuroImage.
 El estudio se realizó con voluntarios que 
efectuaron tareas de memoria, verbales, vi-
soespaciales y motrices mientras su actividad 
cerebral era monitoreada con la tecnología 
llamada functional Magnetic Resonance Ima-
ging o fMRI. “Los resultados nos saltaron a la 
vista”, dice Emily Bell, principal autora del re-
porte. A veces varones y mujeres podían eje-
cutar la misma tarea y mostrar activación en 
diferentes regiones cerebrales, otras podían 
realizar diferentes tareas y mostrar activación 
cerebral en una misma región.
 “Es ampliamente reconocido que exis-
ten diferencias entre varones y mujeres, 
pero encontrar que se activan diferentes 
regiones del cerebro en hombres y mujeres 
en respuesta a la misma tarea tiene grandes 

implicaciones potenciales para una gran va-
riedad de diversas situaciones clínicas”, dice 
Peter Silverstone, psiquiatra de esa universi-
dad y uno de los autores del estudio.
 Silverstone citó el mal psiquiátrico lla-
mado depresión mayor como ejemplo de 
las diferencias psicológicas entre hombres y 
mujeres, porque dos veces más mujeres que 
hombres padecen esa condición. Añadió que 
hay muchos otros males psiquiátricos en los 
que los porcentajes de machos y hembras no 
son iguales o en los que hombres y mujeres 
muestran diferentes síntomas y diferentes 
perfiles para el mismo mal.
 Los voluntarios fueron 33 (23 hombres y 
10 mujeres), no zurdos. Una muestra relativa-
mente pequeña, dicen los investigadores, pero 
Silverstone cree que los últimos hallazgos de 
su grupo sugieren que futura investigación 
psiquiátrica, así como tratamientos clínicos 
para hombres y mujeres deberán contemplar 
enfoques de género para asegurar que los 
sexos sean estudiados separadamente, lo cual 
cree que no se hacía antes.

 “Las mayores implicaciones de este 
trabajo, así como de otro que apunta en la 
misma dirección, es que cada vez más po-
demos encontrar que existen diferencias en 
el ‘hard wiring’, en el alambreado físico, de 
los cerebros masculino y femenino”.
 Emily Bell añade: “Nos gustaría impul-
sar esta área. Ha sido visto cómo esta infor-
mación puede ser empleada para ayudar a 
los pacientes, pero a eso se puede llegar con 
más trabajo”.n
 
Contacto con Emily Bell: ebell@ualberta.ca
Con Peter Silverstone: peter.
silverstone@globaliq.com
Con Ryan Smith: ryan.smith@ualberta.ca

A largo de los años, he reunido centenares 
de estudios semejantes. Los resúmenes 
organizados de manera cronológica, desde 
feto hasta los 12 años, sin comentarios, 
solo con una introducción y un epílogo, y 
titulados “Bibliografía del Género” estarán 
disponibles cuando encuentre editor.

El cerebro humano se divide en dos hemis-
ferios. El derecho maneja las emociones 
y permite visualizar los fenómenos en un 
contexto general mientras que el izquierdo 
procesa el pensamiento lógico. Estudios 
han demostrado que el cerebro femenino 
no separa tanto las habilidades de cada he-
misferio, lo que permite a la mujer realizar 
más tareas intelectuales simultáneamente 
en tanto que el cerebro masculino está más 
capacitado para la concentración.
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Él se considera un “profesor formativo”. Por 
eso detesta la enseñanza a la vieja usanza: 
pararse frente al pizarrón y tirarles un abu-
rridísimo rollo a sus alumnos.
 “Prefiero aprovechar las nuevas tecno-
logías y llevarme a los estudiantes al cine, 
discutir el tema y luego mandarlos a hacer 
trabajos de investigación. Sin duda, la me-
jor manera de que ellos aprendan sobre el 
tema”.
 Ahora imparte clases de sociología en 
la Preparatoria 13, pero en los 10 años que 
lleva como educador ha dado economía, 
filosofía, religión, ética, todas materias re-
lacionadas con las ciencias sociales.
 La media docena de discípulos que le 
acompañan durante la Feria Internacional 
del Libro confirman que lo aprecian “por el 
buen trato que nos da”, además de que “es 
un muy buen maestro”,  porque con él  “sí 
aprendemos la materia”. 
 Nezahualcóyotl de la Cruz confiesa su 
secreto: “los alumnos están impuestos a ver 
todo el día televisión. Por esa razón, mejor 
me los llevo al cine a ver Kids, En el nombre de 
la Rosa, The wall (el concierto de Pink Floy) o 
Martín Lutero, entre otras películas. 
 Él mismo suele editar los videos y en su 
computadora selecciona lo que considera 
las mejores partes, lo que también le ha va-
lido el aprecio de los jóvenes y un estrecho 
contacto con ellos. 
 “Me buscan para que les ayude o para 
darles un consejo, sobre todo por proble-
mas familiares. Muchos me obligan a ser 
su tutor”. 
 Considera fundamental la constante 
preparación académica y una adecuada 
formación pedagógica para evitar que el 
profesor “secuestre la materia”. 
 Por último, envía a sus colegas un men-
saje: “Leave the kids alone”.n

Nezahualcóyotl 
de la Cruz

Dirección 
de Prensa y 

Comunicaciones

Convoca

a estudiantes de la udeg que 
deseen incorporarse al progra-
ma de becarios, para realizar ac-
tividades en esta dependencia.

becarios:  4
carreras:   mercadotecnia, 
periodismo, letras, filosofía, 
estudios políticos y de go-
bierno, informática y siste-
mas de información. 

Informes:   
31 34 22 22, Edificio 

administrativo, udeg, piso 6.
Silvia León 

(extensión 2620)
Marco Tulio Flores 

(extensión 2621)
Lucía López 

(extensiones 2608, 2610)

nota: presentar currículo vitae
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Ricardo Ibarra

El Centro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías (CUCEI) celebró 
el pasado 7 de diciembre el décimo ani-
versario de la maestría en ciencias en 
química, en el auditorio Antonio Rodrí-
guez, de dicho campus.
 El posgrado fue concebido en sep-
tiembre de 1995, por el doctor Arman-
do Castañeda Castañeda, a causa de la 
necesidad de “despertar una pasión casi 
dormida por la química en la mayoría 
de las escuelas de educación media su-
perior y superior”, explicó su coordina-
dor, Maximiliano Bárcena Soto.
 “Armando Castañeda percibió esa 
necesidad de despertar el amor por la 
química. En sus inicios estuvo orienta-
da, sobre todo, a los profesores de nues-
tra Universidad. Sabía que si sembraba 

CumpLe 10 Años

Maestría en ciencias en química 

la semilla en los académicos, éstos lo ha-
rían en los bachilleres, algo que redundaría 
en una mayor matrícula en la licenciatura 
de química”.
 Bárcena Soto resumió la historia de los 
primeros años de la maestría. Hubo baja 
eficiencia terminal de los estudiantes, por-
que la mayoría carecía de tiempo. Solo lo-
graron tener alumnos de tiempo completo 
cuando consiguieron una beca que entrega 
el Conacyt.
 A partir de 2000, el posgrado contó con 
cinco orientaciones: química de polímeros, 
electroquímica, química inorgánica, bio-
química y química orgánica. Ya que la ma-
yoría de los estudiantes tenían doctorado, 
en 2001 ingresó en un padrón de excelencia 
académica.
 En las últimas fechas, Bárcena Soto ha 
buscado la integración de la maestría en 
ciencias en química en el Padrón Nacional 

de Posgrado. Han recibido buenas notas, 
“solo con la observación de que debíamos 
mejorar nuestra infraestructura”.
 El rector del CUCEI, Víctor González 
Álvarez, respondió a la solicitud del coor-
dinador: “recibirán todo el apoyo que uste-
des consigan”, porque no habrá presupues-
to el próximo año para la construcción de 
nuevos edificios.
 “A muchos de nosotros nos gustaría 
tener edificios nuevos. Estos son de la épo-
ca de los 50. Sabemos que para muchos el 
CUCEI da una imagen deteriorada y sucia, 
pero es necesaria mucha inversión”.
 Durante la celebración, en la cual es-
tuvieron funcionarios del centro univer-
sitario, profesores y alumnos, entregaron 
reconocimientos a Armando Castañeda y 
al investigador Luis Javier González Ortiz, 
“por fomentar el desarrollo de los estudios 
académicos en el posgrado”.n

Esta maestría pertenece al padrón nacional de posgrado de alto nivel en el 
Conacyt, lo que le permite otorgar becas a sus estudiantes. El posgrado inició 
en septiembre de 1995
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memorIA AbIerTA

Gustavo Cortez

Jubilado en 1995, el académico universitario 
José María Cárdenas Morales, nació en To-
luquilla, Jalisco, el 25 de diciembre de 1943. 
Casado, con tres hijos y ocho nietos, realizó 
su bachillerato en la Escuela Vocacional, de 
1960 a 1962. Después cursó la licenciatura en 
ingeniería civil, de 1962 a 1967, en esta casa 
de estudios. 
 “Mi padrino de generación fue el inge-
niero urbanista Jorge Matute Remus. Fui 
parte de la selección de futbol, cuando era 
estudiante de la Facultad de Ingeniería”.
 En 1965 inicia labores como docente en 
la UdeG, con la asignatura de matemáticas, 
en la Preparatoria 3, plantel que antes estaba 
en la calle Juan Álvarez.
 Por las mañanas, Cárdenas Morales sue-
le llevar a su nieta a la escuela, para después 
ir a trabajar a su negocio: un taller de lami-
nado y pintura. Por las tardes da su clase 
de matemáticas en la Secundaria 58, misma 
asignatura que imparte viernes y sábados, 
en el semiescolarizado de la UdeG.
 En sus ratos libres escucha música popu-
lar y gusta de leer biografías. Partidario de 
los rojinegros del Atlas, tiene la esperanza 
de que algún día este equipo logre el cam-
peonato de liga.
 Cárdenas Morales disfruta su jubilación 
a plenitud. Persona trabajadora y llena de 
vitalidad, considera que los docentes retira-
dos, si así lo desean, pueden seguir aportan-
do sus conocimientos en los cursos semie-
scolarizados de esta Universidad, algo que 
representa una ventaja, ya que es importan-
te para un jubilado permanecer activo.
 Piensa que las matemáticas son fáciles 
de aprender, siempre y cuando una persona 
dedique tiempo y sea disciplinado.
 “Una de mis metas es seguir en la do-
cencia, para compartir mis conocimientos a 
las nuevas generaciones”.n

José María Cárdenas 

A TODA LA COMUNIDAD 

UNIVERSITARIA

interesada en consultar la memoria del 

“Foro nacional sobre Financiamiento y 

gestión académica- administrativa”, que 

se llevó a cabo los pasados  13 y 14 de 

octubre en el centro universitario de cien-

cias económico administrativas (cucea), 

se les informa que está disponible en ver-

sión  electrónica, en las páginas Web:

www.anuies.mx

www.forofinanciamiento.udg.mx

www.udg.mx

Para cualquier duda, favor de comunicar-

se a la secretaría Técnica de la rectoría 

general de la universidad de guadala-

jara, a los teléfonos 0133-31342259 ó 

31342260, con:

ana maría garcía castañeda 

anamaria@redudg.udg.mx; 

Judith saldate márquez 

judithm@redudg.udg.mx ; 

claudia gallardo guzmán 

cgallardo@redudg.udg.mx

•

•

•

•

•

•

Nelda Judith Anzar
neldajan@yahoo.com.mx

ABC para el ejercicio de mi profesión es el 
título del programa que emprende la Co-
ordinación a Egresados, de la Universidad 
de Guadalajara, con el objetivo de brindar 
herramientas a los alumnos que están por 
egresar, para que puedan ingresar en el 
mercado laboral o desarrollar su propia 
empresa, informó el jefe de la Unidad de 
asociaciones de esta dependencia, Fausto 
Ramírez Salcedo.
 En este curso-taller impartido en todos 
los centros universitarios a los alumnos de 
los últimos semestres, analizan aspectos 
que van desde la autoestima, oportunida-
des laborales y la detección de estas, hasta la 
preparación para la entrevista de trabajo, re-
dacción del currículum vitae y la redacción 
de la carta de presentación.
 Tras explicar que también realizan simu-
lacros de entrevistas, el jefe de la Unidad de 
asociaciones, de la Coordinación de Egresa-
dos, dijo que brindan capacitación en torno 
a lo correcto e incorrecto cuando alguien so-
licita empleo, y antes, durante y después de 
la entrevista, además de dotar a los jóvenes 

de elementos de “etiqueta” profesional, para 
que tengan un acceso digno al mercado la-
boral. “Estamos ofreciendo nuestra fuerza 
laboral, no estamos solicitando limosna”.
 El universitario insistió en la necesidad 
de modificar la cultura del solicitante de tra-
bajo, pero también del empleador.
 El ABC para el ejercicio de mi profesión 
considera, a partir de este año, una Feria 
de oportunidades dirigida al egresado em-
prendedor. Para este fin, representantes de 
diferentes dependencias gubernamentales 
estatales y federales ofrecen pláticas a los 
alumnos que están por egresar, acerca de los 
apoyos que dan a proyectos productivos.
 Hasta ahora han aprobado tres, mismos 
que fueron diseñados por igual número de 
alumnos pertenecientes a centros universi-
tarios regionales, y que están a la espera de 
financiamiento por parte de Nacional finan-
ciera (Nafin).
 Son trabajos de rescate de tradiciones 
culturales y productos artesanales, como un 
proyecto textil, otro de dulces regionales de 
leche y uno más de reciclado de papel.
 Para este tipo de trabajos la Coordina-
ción de Egresados brinda asesoría legal, 
contable y fiscal, para que la futura empresa 

esté apegada a la norma y en estricto cum-
plimiento de la ley.
 Ramírez Salcedo explicó que en cada 
centro de la red universitaria atienden hasta 
80 alumnos por curso, mismo que es impar-
tido cada semestre. Excepto en medicina y 
derecho, no existe distingo de profesionales 
interesados en tomar el taller.
 Destacó que 2005 es el primer año que 
experimentan con la Feria de oportunida-
des y que hay cuando menos una treintena 
de proyectos en estudio, además de los tres 
aprobados.
 De acuerdo con una encuesta reciente, 
alrededor de 70 por ciento de los alumnos 
próximos a egresar ya están en el mercado 
laboral. De estos, la mitad trabajan en su 
profesión.
 Desmintió que las empresas prefieran 
en última instancia a los egresados de la 
Universidad de Guadalajara, y que estos 
sean colocados en los puestos de categoría 
más baja o de menor sueldo. 
 Afirmó que la capacitación académica 
de los egresados de la UdeG está al nivel de 
competitividad de cualquier universidad, 
incluso de una privada, de manera que son 
atractivos para los empleadores.n

Diseñan ABC para egresados 
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2130106
BALLESTEROS FRANCO 
ABELINA EUGENIA DPTO DE TRABAJO 

SOCIAL CUCSH8814406 DEL RIO CASTAÑEDA TERESA
8808953 MURILLO AGUIRRE ANTONIA

9811605 HIDALGO PEREZ FATIMA PATRICIA
DPTO DESARROLLO 
SOCIAL CUCSH

2533383 SUAREZ DE LA CRUZ MONICA
DPTO DE FILOSOFIA 
CUCSH

8411786 CASTELLANOS AYALA MA REYES
DPTO GEOGRAFIA 
REGIONAL CUCSH

9505148 GOMEZ GARZA OLIVIA
8914761 MORALES GRACIANO FEDERICO
9621571 MORENO LOPEZ MARIA IRMA

2322161
PLASCENCIA JAUREGUI 
FRANCISCO JAVIE DPTO LENGUAS 

MODERNAS CUCSH2101815
TABARES RUVALCABA 
NORMA ELIZABETH

8007969 ANAYA VIZCAINO HUMBERTO OFIC DIV ESTS 
JURIDICOS CUCSH8504148 VELEZ REYES MARIA GUADALUPE

2122405
GAVILAN REGALADO 
EDGAR ALEJANDRO

DPTO DERECHO 
PRIVADO CUCSH

8818711 GOMEZ PACHECO MARIA LUISA
DPTO DERECHO 
SOCIAL CUCSH

8921903 SANTIAGO AYALA MARGARITA DE
DPTO EST LENGUAS 
INDIG CUCSH

9203753 TORRES ESPINOSA SILVIA
DPTO EST DE CULTURA 
REG CUCSH

9900969 ROBLES DE LA PAZ FABIAN DE JESUS
OFIC DIV EST EDO 
Y SOC CUCSH

8107289 MORANDO CARDIEL FAUSTINA MAYRA DPTO EST E INV 
JURIDICAS CUCSH8907102 RUIZ GONZALEZ GUILLERMO

8004242
CERECEDA BARRERA 
JORGE ABELARDO

DPTO EST IBERICOS 
LAT CUCSH

8935785 PALACIOS MORA GABRIELA
DPTO DE EST 
PACIFICO CUCSH

2202611 ORTIZ TORRES JORGE MAX
OFIC DPTO EST 
SOCIO URBAN CUCS

8110735 GARCIA PEREZ DORA CRISTINA OFIC RECTORIA CUCS8200661 OLVERA DIAZ MARIA GPE. LETICIA

7601441 OLIVARES CAMARENA JOSEFINA
INST PATOL 
INFECCIOSA EXP CUCS

9903844 MARTINEZ REYES MARIA GABRIELA
OFIC COORD 
EXTENSION CUCS

8924546 MARTINEZ LOPEZ MA. GABRIELA BIBLIOTECAS CUCS

9903917 HERNANDEZ OROPEZA SAUL RICARDO
OFIC COORDS TECNOL 
P/APREN CUC

8112916 BECERRA MERCADO GLORIA HILEANA OFIC COORD CTRL 
ESC CUCS2233118 RODRIGUEZ GAMA CATALINA

9904913
ALDAMA SALAZAR KONZUELO 
HANA PAOLA

OFIC COORD DE 
PERSONAL CUCS

9115943 ALVIZO MORA JOSE GUADALUPE
8619409 ANAYA VIZCAINO MARIA GUADALUPE
7818114 AYALA GARCIA ROSALIA
9516549 BUENROSTRO GALVEZ MARIA ELENA
7818556 CASTAÑEDA GARCIA CLAUDIO IGNACIO
2212234 CHAVEZ CHAMPS ADRIANA
8209154 GAMEZ MURGUIA MA.DEL CONSUELO
7602715 GARCIA IBARRA MA GUADALUPE
2202638 GOMEZ LEAL OSCAR MAURICIO
8118469 GUEVARA PERALES JUAN SANTIAGO

9909052
HERRERA GUADALUPE 
BEATRIZ ADRIANA

2416689 JIMENEZ SANCHEZ REGINA ISABEL
9321969 LOM WILLIAMS MARIA ISABEL
2213729 MATA MARTINEZ LILIANA BERENICE
8405115 RODRIGUEZ CASTILLO MA CRISTINA

8935653
RODRIGUEZ HERNANDEZ 
MA.DEL SOCORRO

7409346 SANCHEZ TREJO BERTHA
2511029 VARGAS LORETO GABRIELA
9412824 ZUNO BECERRA MA.DEL CARMEN
8412197 BECERRA CURIEL MARCELINO

OFIC COORD SERV 
GRALES CUCS

2408988 BENAVIDES ARELLANO MARIO
9703837 CHAVEZ MARTINEZ TITO SAMUEL
2102889 CORDERO NAVARRO GRACIELA
8712638 GARCIA TRUJILLO MA.ANTONIA
9523928 HERNANDEZ ZARAGOZA JESUS
7608705 ISAIS BAUTISTA MIGUEL
8519358 LOPEZ IGLESIAS JAIME
7603029 LOPEZ IGLESIAS MANUEL
9108092 LUNA ESCAMILLA ENRIQUE
7104197 MENDEZ VILLEGAS SERGIO
2408872 ORTEGA SANDOVAL FERNANDO
2136287 RAMIREZ VERA ALFONSO
8402124 ESCOBEDO GONZALEZ ALICIA MANTENIMIENTO CUCS

8317577 GARIBAY ROMAN HECTOR
DPTO DE 
MORFOLOGIA CUCS

7911386 ZENTENO COVARRUBIAS GUILLERMO
OFIC DIV DISCS 
CLINICAS CUCS

2105403 MOSQUEDA DAVALOS ROSA MARGARITA
OFIC DIV DISC DES 
PROMO Y CUCS

7902077 CORONADO CORTES MARIA DEL ROCIO DPTO CS MOVIMIENTO 
HUM CUCS8413975 GALLARDO VAZQUEZ PABLO RAMIRO

9503854 ANDRADE ESTRADA JULIO

OFIC RECTORIA 
SEDE CUAAD

7700245 ARECHIGA GARCIA FIDEL
9426108 BAEZ VELAZQUEZ MARIA TERESA
2006197 CHAVEZ CHAMPS HUMBERTO SADRAC
8406693 HUERTA SALAS ANTONIO
6901441 JIMENEZ DIAZ DE LUA LETICIA
9116249 LOPEZ DIAZ ANA GABRIELA
9803203 MORALES JIMENEZ ROSA ISELA
7409079 RODRIGUEZ PONCE ELSA CECILIA

2420732
SALCEDO RODRIGUEZ 
FRANCISCO DAMIAN

9217754 SANCHEZ GARCIA BLANCA ESTELA
2202875 MEDINA ARAGON ENEDINA OFIC DIV ART HUMDES 

SEDE CUAAD2216485 ZEPEDA CASTELLANOS DIANA CARINA
9111115 BIZARRO VAZQUEZ ISAURA DPTO DE MUSICA 

SEDE CUAAD8901856 CHAIREZ GUZMAN VICTOR HUGO

2018438
VALADEZ HERNANDEZ 
ALEJANDRA FABIOLA

DPTO DE IMAGEN Y 
SONIDO CUAAD

2417642 GONZALEZ RAMOS PABLO ANTONIO

OFIC RECTORIA CUCBA7805128 PAJARITO RUBALCABA SANTIAGO
2413671 PALOMAR OLIVARES JAVIER
2215608 RUIZ GALGUERA VICTOR
7104308 ALVAREZ OUSSET JORGE ANTONIO OFIC COOR 

EXTENSION CUCBA8305412 YAHUACA MOLINA MA CARMEN
7718616 AGUILERA HERNANDEZ FRANCISCO

OFIC COORD SERV 
GRALES CUCBA

9605568 BECERRA BECERRA HORACIO
9020969 GODOY VILLEGAS MARIA LUISA
9610766 LLAMAS LIZARDE ESPERANZA
7907818 MARISCAL LOMELI RAUL
7923155 RODRIGUEZ GARCIA SALVADOR
8927367 SANDOVAL DELGADILLO ESPERANZA

9027742 GUERRERO DOMINGUEZ VICENTE
OFIC DIV CS BIOL 
Y AMB CUCBA

9217045 MIRANDA NUÑEZ ADRIANA PATRICIA
DPTO BOTANICA Y 
ZOOLOGíA CUCBA

7603614 RUBIO DIAZ SILVIA
LAB BOSQUE LA 
PRIMV CUCBA

9312633
CORTES MARTINEZ LUZ 
MARIA ENRIQUETA

INST MEDIO AMB Y 
COM HUM CUCBA

9105042 GARCIA VILLASEÑOR LAURA OFIC DIV CS AGRI 
FORESTAL CUCB8418764 RUBIO DIAZ LAURA

9217703 ARIAS LOPEZ JAVIER OFIC DPTO PRODUC 
AGRICOLA CUCB

9605312 NAVARRO CHAVEZ JOSEFINA
2120941 SANTANA LANDEROS DANIEL

8909598 MARTINEZ CABRERA BENJAMIN
OFIC DIV DE CS VET 
Y ZOOT CUCB

7600895 BUENROSTRO MERLO JOSE LUIS
DPTO DE PROD 
ANIMAL CUCBA

8516308 CUEVAS LOPEZ MARIA GUADALUPE DPTO DE MEDICINA 
VET CUCBA2013576 OLMEDO ABARCA BENJAMIN

2520168 CUEVAS FIGUEROA XOCHITL MARISOL
DPTO DE SALUD 
PUBLICA CUCBA

8106711 GONZALEZ  CARLOS ANTONIO OFIC DIR GENERAL 
SEMS2506491 GONZALEZ LOPEZ JAIME RENE

8716315 VAZQUEZ GARCIA MARIA TERESA
OFIC DIR FORM 
DOC E INV SEMS

8205981 DE LEON MARQUEZ MARCO ANTONIO
OFIC SRIA 
ADMVA SEMS

8907382 ACEVES SOLTERO ANA ROSA
OFIC DIR DE 
PERSONAL SEMS

7613032 AVILA HERNANDEZ GUILLERMINA A OFIC DIR TRAMITE 
CTRL ESC SEMS

9217185 HERNANDEZ GARCIA BLANCA ISELA
7601557 REYES CORTES MA CONCEPCION

2312573 SANTOYO RODRIGUEZ JUAN JOSE
COORD DE PRIMER 
INGRESO SEMS

8933634 BARAJAS VELAZQUEZ ANTONIO

OFIC COORD DE 
SERV GRALES SEMS

2223481 CARVAJAL JIMENEZ GENARO
2507781 LOPEZ RODRIGUEZ GUILLERMINA
7908482 MARTINEZ RODRIGUEZ ENRIQUE
8400083 RUIZ LOPEZ RAMON
7907435 SALCEDO GOMEZ ADRIANA
9814132 ARIAS CHAVEZ MARIA ESTELA

OFIC ESCU 
POLITECNICA SEMS

2134713 CADENA TEJEDA NORMA ELIZABETH
9022872 CASTILLON RAMOS JAVIER
9112863 MARTINEZ OSORIA GABRIELA

2204096
MORALES RODRIGUEZ 
CARLOS ERNESTO

8520313 SANDOVAL MUÑOZ DANIEL
8315329 VAZQUEZ ANDRADE AGUSTIN
2120984 ALVAREZ RAMIREZ VICTOR HUGO

PREPA JALISCO 
NO.1  SEMS

7504748 AVILA MACEDO MA.DEL REFUGIO
7917813 JIMENEZ  JOSE DE JESUS
2004712 PADILLA AGUILA YOLANDA

8900477
ALCALA GUTIERREZ 
GLORIA MARGARITA

PREPA NO. 2 SEMS8933464 BARAJAS ROMO JOSE DE JESUS
9415629 LOZANO ALVARADO PEDRO
9702849 RICO SOLIS SANDRA
2008009 RUIZ CABRERA HELDA AREMI
8413932 GONZALEZ PEREZ CARMEN EUNICE

PREPA NO. 3 SEMS2231115 HINOJOSA BECERRA LUIS ABRAHAM
2028735 MORALES RODRIGUEZ RENE ISAAC
9807497 MARTINEZ NEGRETE MAGDALENA

PREPA NO. 4 SEMS8315035 RUIZ RUIZ J. JESUS ***
8908788 TORRES CHAVEZ VICTORIANO
7502443 ESQUEDA GODOY LAURA ELENA

PREPA NO. 5 SEMS9413898 LIMON Y DIAZ ENRIQUE
7601093 VAZQUEZ MENDEZ PEDRO
8907226 VELA PONCE MARIA MAGDALENA
8518343 FUENTES MARTINEZ ALMA DELIA

PREPA NO. 6 SEMS8616507 GOMEZ PADILLA JOSE DE JESUS
2007215 ORNELAS PEREZ GLORIA BERENICE
8925879 RICO ARTIAGA MARTIN LAZARO
8414645 ALONSO JOSE CONCEPCION

PREPA NO. 7 SEMS

8934371 GARCIA RAMIREZ LETICIA
2220415 LUGO TOVAR HUGH LENIN
8318239 MARTINEZ ADAME RICARDO
8008019 SANCHEZ TORRES ROSA MARIA
8412316 TORRES VEGA MARTHA DEL CARMEN
8211868 VELAZQUEZ AMAYA FRANCISCO
9424725 GONZALEZ GONZALEZ MIGUEL C.

PREPA NO. 8 SEMS2225042 GUTIERREZ CASTAÑEDA VIRIDIANA
9036024 JIMENEZ ALVAREZ NORY
9407219 CASTRO MENDOZA MARIA GUADALUPE

PREPA NO. 9 SEMS9523618
MONTES RODRIGUEZ 
ARACELI GUADALUPE

9012915
CAMACHO TERRIQUEZ 
MA. DEL ROSARIO

PREPA NO. 10 SEMS

8604126 CELEDON VALLEJO IRENE
2322439 CHAIREZ MUÑOZ NESTOR GERARDO
8703523 GARCIA RAMOS SILVESTRE
2226839 LARA HERNANDEZ MA. LUZ BERTILA
9004831 NORIEGA GARCIA FCO. JAVIER
9212299 SOLORIO  SERGIO
8824738 UBIARCO LIMON MARIA ADRIANA
2315556 CHAVEZ SALDAÑA OLGA LIDIA

PREPA NO. 11 SEMS9606823 NUÑEZ GUZMAN MA. GUADALUPE
9028455 RAMIREZ GARCIA CLEMENTINA
8109303 RIOS SANCHEZ SILVIA ELENA
9105271 BERNACHE BARRERA LUIS

PREPA NO. 12 SEMS

9423257 BOLAÑOS RODRIGUEZ LAURA EZBEIDE
9107541 LOPEZ CAMPOS ERIKA
7919646 MUÑOZ GARCIA JUAN JOSE
9402985 NUÑEZ GUZMAN JORGE
2402661 SANCHEZ GARCIA CARMEN ALICIA

9603948
VALLADARES SANCHEZ 
SALVADOR CASIANO

9603212 GALINDO DIAZ RAUL PREPA NO. 13 
SAUZ SEMS

9108025 GONZALEZ DE ANDA FELIPE
9210326 RODRIGUEZ SENCION ARMANDO
2234459 ASCENCIO AGUIRRE JUANA

VOCACIONAL SEMS

8800707 DIAZ SIMENTAL ANA MARIA

7205287
HERNANDEZ CASTORENA 
MARTA BERTHA

8306818 JIMENEZ AGUILAR SILVIA ALEJANDRA
8600082 MATA BAHENA MARIA DE LA LUZ
9119973 AGUILERA SANCHEZ RAYMUNDO OFIC PREPA DE 

TONALA SEMS
9022929 FAJARDO  MA. DE LOURDES
9115528 LOPEZ SUAREZ BERTHA ALICIA
8501661 LOPEZ CASTORENA VICTOR MANUEL

UNIVERSIDAD VIRTUAL9314393 MACIEL CONTRERAS MARIA
9309217 MONTIEL DIAZ MARIA ELENA
2034328 VILLALOBOS AVALOS ALMA LISET

CODIGO NOMBRE DEPENDENCIA CODIGO NOMBRE DEPENDENCIA

*** Compañero recientemente finado. La Asamblea General aprobó se le entregue el premio a sus deudos.

$1,000.00 para cada ganador, que serán entregados vía nómina a más tardar en la 
primera quincena de enero de 2006. 
sorteo celebrado en asamblea general extraordinaria el 29 de noviembre de 2005.

RESULTADOS DEL SORTEO NAVIDEÑO 2005 SUTUdeG
(segunda de dos partes)

sTAudeg

Carlos M. Orozco Santillán*

La simulación en la política, en la guerra y 
hasta en la selección de las especies es un 
recurso que no siempre arroja los resulta-
dos esperados. La nostalgia por alcanzar, 
mediante miles de votos inducidos, el favor 
de un candidato de elección popular, sigue 
haciendo sucumbir a más de un líder sindi-
cal que de tanto repetir sus propias menti-
ras, ha terminado creyéndolas. 
 Es el caso del corporativismo que per-
mitió gobernar nuestro país a un solo parti-
do durante 70 años, hasta el surgimiento de 
la oposición organizada que puso a prueba 
la verdadera capacidad de convocatoria de 
los sindicatos y las organizaciones campe-
sinas, pero sobre todo, a partir de la “ciuda-
danización” de la democracia, misma que 
obligó al gobierno en turno y su partido 
a sacar las manos y dejar el control de los 
procesos electorales. 
 No es posible explicar de otra forma la 
estridente declaración de aquel y aquella 
que dicen tener tantos miles de votos como 
afiliados. Mienten a su partido, a su can-
didato y al electorado. Los engañabobos 
reciben una lección de sus representados 
jurídicos o formales, cuando estos ejercen 
su derecho constitucional a elegir sin pre-
sión, por medio del voto libre y secreto, al 
candidato de su preferencia. 
 Por esto, ni las despensas, los acarreos 
o las comidas multitudinarias podrán de-
tener la emancipación electoral que están 
experimentando los mexicanos desde hace 

más de una década, en un contexto social 
en transformación constante y en el que 
emular aquella capacidad de alianza ab-
soluta y simbiótica entre sindicatos y par-
tido político, es producto de la añoranza 
del parque jurásico sucesor del que fue el 
máximo depredador del pasado.
 El cambio de clima debe ser reconocido 
para transformarse o desaparecer ante la 
pérdida de credibilidad que experimentan, 
hoy como nunca en su historia, las organi-
zaciones gremiales y los partidos políticos 
que, hasta hace poco, fungían como instru-
mento de una plutocracia que ha abandera-
do el cambio para que todo siga igual. 
 Los líderes que ofrecen hasta un millón 
de votos, no pueden ser tomados en serio 
por la sociedad, y menos por el partido o 
candidato a quien prometen esto. Repetir 
aquella simulación luego del impresionan-
te abstencionismo en las pasadas eleccio-
nes en el Estado de México o de la marcada 
diferenciación en Nayarit, permite identi-
ficar en este tipo de declaraciones y año-
ranzas una nueva forma de mercadotecnia 
política, misma que seguro resurgirá como 
una moda en los próximos meses, no solo 
en sindicatos y organizaciones civiles, sino 
también en grupos políticos, asociaciones 
de empresarios y hasta partidos políticos 
que ofrecen votos en este revitalizado cor-
porativismo escenográfico.n

*Secretario general

visite nuestra página www.staudg.org

La moda: corporativismo 
escenográfico

Quienes ofrecen un millón de votos, no son tomados en serio por la sociedad 
FOTO: archivO | sTaudeg



18 | 12 de diciembre de 2005 12 de diciembre de 2005 |  19reportajereportaje

el “emisario“ cumple 10 años

Estimulan la creación periodística de Jalisco

Abraham Pérez Valdez,
periódico Público

Esperanza Romero Díaz,
periódico Público

Octavio González Garzón,
Trayectoria periodística

Edson García Fong,
estudiante del bachillerato técnico 
en comunicación de la Univa

Rafael Larios
Galindo,
Televisa Guadalajara

Yazmín Castellanos 
Gutiérrez,
TV Azteca Guadalajara

Patricia Peña Rodríguez 
/ Raúl Peguero Sánchez,
Radio Universidad de Guadalajara

Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

El Premio Jalisco de Periodismo 
“Emisario” ya cumplió una déca-
da. A lo largo de estos años, el ga-
lardón ha crecido tanto en calidad 
de la información como en poder 
de convocatoria.
 Para 2005, a la Universidad de 
Guadalajara y los 14 medios de 
comunicación que otorgan dicho 
reconocimiento, se sumó como 
patrocinador el Instituto Tecnoló-
gico y de Estudios Superiores de 
Occidente (ITESO).
 En cuanto al volumen de traba-
jos, este año fueron recibidos 184, 
mientras que en 2004 se inscribie-
ron 169. Es decir, hubo un aumento 
cercano al nueve por ciento.
 Pero más allá de las cifras, se 
encuentra la historia de vida y la 
dedicación profesional. Los perio-
distas admiten su responsabilidad 
y saben que el premio los compro-
mete a mejorar, investigar y prepa-
rarse más. Es en resumen una ta-
rea difícil, solo para apasionados.
 En total siete profesionales de 
la información y un estudiante re-

cibieron el reconocimiento de ma-
nos del Rector general de la UdeG, 
José Trinidad Padilla López, en el 
paraninfo Enrique Díaz de León, 
el miércoles 7 de diciembre.
 En su discurso, Padilla López 
resaltó la importancia del concur-
so, ya que estimula un ejercicio éti-
co del periodismo. Para ello, agregó 
“se requiere buscar la verdad com-
pleta de los hechos y asumir en todo 
momento que se está informando a 
la sociedad sobre cuestiones que le 
atañen y son fundamentales para la 
formación de la opinión pública”.
 Cada uno de los galardonados 
recibió la estatuilla labrada por el 
escultor Diego Martínez y un pre-
mio de 50 mil pesos. Para “El Des-
pertador Americano”, el monto en 
efectivo ascendió a 60 mil pesos.
 En la categoría de Prensa escri-
ta, los integrantes del consejo di-
rectivo del premio “Emisario” 2005 
tomaron en cuenta la oportunidad, 
trascendencia, buen estilo de re-
dacción y proyección del artículo. 
	 En	 Fotografía	 fija,	 valoraron	
la oportunidad e interés humano. 
De hecho, en esta área hubo una 
mención especial a las imágenes 

del incendio en el bosque La Pri-
mavera tomadas por Guillermo 
Arias Camarena, del periódico 
Ocho columnas; Rafael del Río, de 
Público, y Eduardo Domínguez 
Martínez, de El Informador.
 En Radio optaron por un ma-
terial que enriquece la producción 
radiofónica y presenta de forma 
original una realidad deportiva, 
de	 amplio	 significado	 social	 y	
cultural. Mientras que en la ca-
tegoría de Televisión, observaron 
variedad temática, así como una 
cobertura estatal.
 Para los héroes detrás de la len-
te, en Fotografía en movimiento 
consideraron el ojo crítico, analítico 
y artístico para transmitir en un solo 
botonazo una idea periodística.
 La categoría de Estudiantes 
de comunicación tuvo baja res-
puesta. Sin embargo, el jurado 
observó calidad en los trabajos 
presentados. Para la Trayectoria 
periodística (entregada por quin-
ta	ocasión),	los	jurados	calificaron	
elementos como reconocimiento 
en el medio, relevancia y méritos 
del candidato en su desarrollo 
profesional en Jalisco.n

Participación en el emisario (2004-2005)
Categoría 2004 2005
Prensa escrita 46 59
Radio 17 29
Televisión 30 33
Fotografía fija 44 40
Fotografía en movimiento 12 9
Trayectoria periodística 10 10
Estudiantes 10 4
Total de trabajos 169 184 

El jurado
Televisión y Fotografía 
en movimiento

Emmanuel Velazco Mendoza
José Luis Jiménez Castro
Ricardo Artesi Canepa

Prensa escrita
Jorge Zepeda Patterson
Juan de la Borbolla
Javier Martínez Rivera

Fotografía fija
Gutierre Aceves
Jorge Barragán
Cuitláhuac Correa

Radio
Rurik Flores Rodríguez
Eduardo Quijano Tenreiro
Jorge del Pozo Marx

Estudiantes (integrantes 
del consejo directivo)

Marcos Shemaría 
Zlotorynski, prensa escrita
Leonardo Schwebel 
Esquivel, radio
Ramiro Marmolejo 
Galindo, televisión
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Siete profesionales de la información y 
un estudiante recibieron el Premio Jalisco 
de Periodismo “Emisario”, de manos 
del Rector general de la Universidad de 
Guadalajara, José Trinidad Padilla López, 
en el paraninfo Enrique Díaz de León, 
el miércoles 7 de diciembre. Cada uno 
de los galardonados recibió la estatuilla 
labrada por el escultor Diego Martínez 
y un premio de 50 mil pesos. Para “El 
Despertador Americano”, el monto en 
efectivo ascendió a 60 mil pesos.

Cualquiera de nosotros puede ser 
víctima de una red de delincuencia 

organizada que opera en Jalisco, pues 
por sexenios ha habido un Registro 
Público de la Propiedad ‘a modo’, un 

asunto en el que deberíamos detenernos 
a pensar un poco y del cual esperamos 
todavía muchas respuestas y justicia

EspEranza romEro En su discurso dE agradEcimiEnto, En la EntrEga dEl prEmio Emisario  FOTO: AdriAnA GOnzález | gaceta universitaria

Esperanza Romero Díaz, ganadora en prensa escrita, 
en referencia al tema cubierto en su reportaje

Radio reportaje.
“Sin límite de tiempo” 
“Desde hace años quería trabajar una 
nota sobre la lucha libre, una discipli-
na popular, que con la mercadotecnia 
y las luces de otros espectáculos se 
ha modificado en México y busca 
mantener su esencia”, platicó Patricia 
Peña, con 15 años en los medios. Raúl 
Peguero, tiene 13 años en esta emi-
sora universitaria y ha pasado de la 
cabina de grabación a los micrófonos.

Televisión.
“Mártires del río Santiago”
“¿Conocen a personas que por 
comodidad prefieren hacerse que no 
ven nada?, por eso me voy a sentir 
muy contenta si mi trabajo sirve para 
tomar conciencia de que muchas 
personas son mártires del río Santia-
go desde hace 30 años” y padecen 
la contaminación del vaso lacustre”, 
señaló la ganadora quien lleva cinco 
años en TV Azteca.   

Fotografía en movimiento, 
“Conflictos huicholes I, II y III”
En un viaje al norte de Jalisco con los 
huicholes, Larios Galindo ahondó no solo 
en el problema religioso sino también las 
condiciones en que viven y la manera 
de ser de dicha etnia. El originario de 
Guadalajara, con 19 años en Televisa, 
atlista de corazón, expresó que ser 
camarógrafo es un asunto de vocación, 
pero también de enorme responsabilidad.

Reportaje escrito. “Obesidad 
infantil, un problema de todos”
Con su trabajo estudiantil, no solo 
obtuvo el 10 de calificación sino que 
ganó el premio “Emisario”, reconoci-
miento que lo motiva a estudiar una 
carrera relacionada con el periodismo.  
A sus 16 años de edad, con un gusto 
por el futbol y el ajedrez, Edson García, 
quien cursa el tercer semestre, destacó 
que las oportunidades para presentar 
este tipo de materiales son pocas.

Por su labor durante 70 años, tanto 
en radio como en prensa escrita, 
Octavio González fue reconocido con 
“El Despertador Americano”. “En mí 
está la inquietud de la información y 
el conocimiento de la historia”. En su 
discurso incitó a las nuevas genera-
ciones para que actúen de manera 
comprometida con la sociedad 
mexicana, con verdad y rectitud”.

Prensa escrita. “Mafia atenta 
contra la propiedad privada”
Lleva 18 años como reportera. Egre-
sada de comunicación del ITESO ha 
trabajado también para Noti Centro, 
El financiero Jalisco, Notimex, y 
10.70 Radio Noticias. “Nunca me 
imaginé ser periodista. Llegó de 
manera accidental y me enamoré 
(de la profesión)”. Especializada en 
reportajes especiales, ha recibido 
el Premio Nacional de Periodismo 
en 1996 y el “Emisario” en 1999.

Fotografía fija.
“Héroes anónimos”
El egresado de la carrera de foto-
grafía de la UdeG y quien colabora 
desde hace un año en Público, se 
considera atraído por las artes 
gráficas. “Todos somos artesanos 
hasta lograr una consagración, para 
lo cual hay que trabajar y aprender 
a diario”. El periodismo, dijo, es la 
mejor escuela, aunque el oficio del 
reportero gráfico en general “es 
mal pagado y poco valorado”.  
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Cristian A. Chávez*

Ocurrió lo esperado durante largo tiempo, 
temido por muchos indígenas de la sierra 
de Manantlán, en el sur de Jalisco, ambi-
cionado por millonarios empresarios que 
controlan el mercado internacional de mi-
nerales y por la gigante empresa minera, 
principal mina de hierro del país, Peña Co-
lorada, que en Minatitlán, Colima, explotó 
este mineral, con la consecuente contami-
nación y acaparamiento de grandes volú-
menes de agua y tierra.
 En efecto, esta industria penetró con su 
maquinaria en territorios de la comunidad 
de Ayotitlán, con la finalidad de hacer un 
camino para encontrar 50 mil toneladas de 
hierro en los cuantiosos yacimientos que 
están en terrenos de la reserva de la biós-
fera sierra de Manantlán, actividad impe-
dida, sin embargo, por un grupo de indíge-
nas nahuas de varias comunidades. 
 La maquinaria derribó árboles, avalada 
por presuntos permisos otorgados por la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recursos Na-
turales, situación que despertó la inconformi-
dad de muchos habitantes de comunidades 
como Telcruz, la población más cercana don-
de ocurrieron estos hechos, y Ayotitlán.
 El motivo de las acciones de la minera 
responde a unas supuestas “pruebas ex-
ploratorias” que, según información pu-
blicada por medios de comunicación, “es 

Minera multinacional penetra en Ayotitlán 
Indígenas de Manantlán 
detienen apertura 
de caminos.

comparable a que un doctor, para efectuar 
unos análisis, extrajera toda la sangre de 
un cuerpo”.
 En el interior de la comunidad existen 
diversas posiciones. El comisariado ejidal 
ha apoyado la entrada de la minera y ex-
pidió una autorización “de la asamblea” 
para comenzar con estas llamadas “prue-
bas”, mientras que uno de los principales 
grupos en contra es el Consejo de mayores, 
máxima autoridad tradicional de Ayotit-
lán, ejido que ocupa un alto porcentaje del 
municipio de Cuatitlán, y uno de los más 
grandes del estado.
 Cuando habitantes de Telcruz explican 
esta situación, la palabra corrupción es 
mencionada en repetidas ocasiones, pues, 

por una parte, atribuyen la actuación del 
presidente del comisariado ejidal a com-
promisos adquiridos con Peña Colorada, y 
por otra, lamentan que las instancias gu-
bernamentales no fijen una postura respec-
to a dicha empresa, cuyas explotaciones en 
Minatitlán representan alrededor de 30 por 
ciento de la producción ferrosa del país.
 Las divisiones en la comunidad son de 
tal magnitud, que está en preparación una 
demanda ante el Tribunal unitario agrario 
del distrito 38, de Colima, para gestionar 
la nulidad de la elección del comisariado y 
del acta de la asamblea realizada el pasado 
23 de octubre, pues aseveran que la firma 
impuso a uno de sus “empleados” como 
presidente del comisariado ejidal.

 En la asamblea del Congreso Nacional 
Indígena, región Centro Pacífico, realizada 
en territorio huichol, en la comunidad au-
tónoma de Santa Catarina, al norte de Jalis-
co, representantes de pueblos y organiza-
ciones indígenas de Chihuahua, Durango, 
Colima, Michoacán, Guanajuato, Guerrero, 
Morelos y Oaxaca acordaron realizar una 
asamblea, a fin de analizar el caso de la mi-
nera Peña Colorada, además de que se soli-
darizaron con la lucha indígena de Ayotit-
lán.
 La minera Peña Colorada pertenece al 
grupo Hylsamex, el más grande de Améri-
ca Latina y propiedad del consorcio trasna-
cional italiano Ternium, cuyas actividades 
en México constituyen un complejo side-
rúrgico bastante integrado en su cadena 
productiva. 
 Sus tareas abarcan desde la extracción 
de hierro en sus propias minas y la fabrica-
ción de acero, hasta la elaboración de artí-
culos terminados de alto valor agregado y 
su distribución. De hecho, en el continente 
es el principal exportador de productos ter-
minados.
 Así, en la sierra de Manantlán, cuando 
quedaba atrás el indiscriminado saqueo 
de madera antes de su decreto como re-
serva, hoy sus habitantes deben enfrentar 
un nuevo reto: el capital multinacional de 
una poderosa corporación minera, avalada 
en marcos legales y luchas que denuncian 
cadenas de corrupción.n

*Estudiante de ingeniería 
en recursos naturales, en el 

Centro Universitario de la Costa 
Sur, y periodista en la región.

La maquinaria derribó árboles avalada presuntamente por la Semarnat 
FOTO: adriana gOnzález | gaceta universitaria

Ricardo Ibarra

Estudiantes de la carrera de 
negocios internacionales, ads-
crita al Centro Universitario de 
Ciencias Económico Adminis-
trativas (CUCEA), obtuvieron el 
séptimo lugar en un certamen 
de gestión empresarial efectua-
do en Toronto, Canadá, y en el 
que participaron jóvenes de 45 
países.
 En total concursaron 22 
alumnos del CUCEA, quienes 
integran el equipo Students in 
free enterprise (SIFE). El nom-
bre proviene precisamente de 

la fundación internacional, sin 
fines de lucro, que convoca al 
certamen para fomentar entre 
los universitarios el pensamien-
to de libre empresa mediante 
proyectos de responsabilidad 
social.
 Fue en la Copa mundial 
SIFE, celebrada a finales de 
noviembre, donde los jóvenes 
mexicanos expusieron sus pro-
yectos de apoyo social para de-
jar en el camino a universitarios 
de países como Guatemala, El 
Salvador, Chile, Brasil, Ucrania, 
Marruecos, Rusia y Botswana. 
 Los cinco programas que 

presentaron ya los habían apli-
cado en comunidades de Jalisco, 
con un impacto benéfico en 400 
personas. Algunos de ellos son: 
Mujeres arriba, dirigido a la 
población femenina de bajos re-
cursos; Arte en manos, proyec-
to desarrollado con artesanos 
de Chiquilistlán, y Sin límites, 
en apoyo a personas con capaci-
dades diferentes.
 “Ser parte de SIFE es com-
prometerte con tu entorno. 
Consiste en transmitir los cua-
tro pilares de las empresas a 
personas con escasos recursos 
y sin preparación académica 

superior: mercados libres, éxi-
to en las finanzas personales, 
emprendimiento y ética empre-
sarial”, explicó la coordinadora 
del equipo SIFE en el CUCEA, 
Gema Santana.
 El objetivo es “enseñar a pes-
car y no dar el pescado”, ya que 
los estudiantes van y comparten 
lo aprendido en el salón de cla-
ses. Se trata de explicar con efi-
ciencia qué son los mercados, el 
emprendimiento, el éxito en las 
finanzas, la ética, la sustentabi-
lidad y cómo desarrollar tecno-
logía adecuada para el negocio.
 La coordinadora de la carre-

ra de negocios internacionales, 
Wendy Díaz Pérez, informó que 
ahora buscarán fortalecer el equi-
po SIFE con alumnos del CUCEA 
y de otros centros universitarios.
 “El proyecto nació en casa, 
pero está abierto a todos los es-
tudiantes de la UdeG. La idea 
es crear un trabajo multidisci-
plinario para que el próximo 
año estemos más fuertes en la 
competencia internacional, po-
der acercar mejores servicios a 
la población y que los mucha-
chos cuenten también con me-
jores oportunidades de creci-
miento”.n

Estudiantes ganan concurso internacional
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“En países de América Latina, 
donde los funcionarios no fun-
cionan; los votantes, en el me-
jor de los casos, castigan, pero 
no eligen; los políticos solo 
hablan, están los servidores 
públicos, que son héroes anó-
nimos”.
 En la imagen ganadora del 
Premio Jalisco de Periodismo 
vemos el monumento a los 
Niños Héroes y un trabajador 
que limpia la estatua con una 
pistola de agua a presión. Al 
igual que las enfermeras del 

Seguro Social y los hospita-
les civiles, los docentes de la 
UdeG y los paramédicos, este 
hombre, da lo mejor de sí mis-
mo para enriquecernos como 
sociedad, señaló Abraham Pé-
rez Valdez.
 “Si bien la palabra ‘héroe’ 
significa un lugar de honor, esa 
banda en el mejor de los casos 
aparecerá en tinta y papel, en 
documentos oficiales, y no con 
letras doradas”, aun cuando 
su salario “apenas les permite 
subsistir”.

“Héroes anónimos”,
de Abraham Pérez Valdez

Premio Jalisco de Periodismo, 
en la categoría de fotografía fija
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Rebeca Ferreiro 
González

¿Alguna vez nos hemos pre-
guntado en esta, la era de la in-
formación, cómo un invidente 
puede tener acceso a ella?  ¿Se 
nos ha ocurrido qué hace una 
persona que no puede ver para 
bajar información de internet 
o consultar una base de datos 
en una biblioteca cualquiera, 
biblioteca que además ya no 
cuenta con ficheros sino con 
computadoras para mostrar-
nos los datos necesarios? 
 Aprender el sistema braile 
para estar al tanto de la infor-
mación escrita es algo difícil 
de lograr, de hecho, su uso en 
sitios públicos no se extendió 
nunca lo suficiente como para 
ayudar a la completa autono-
mía del sector de invidentes 
que representa el 4 por ciento 
de la población en Jalisco.
 Ahora que la era virtual 
nos alcanza, la información 
es una adquisición aún más 
difícil de lograr, puesto que 
se requieren nuevos sistemas 
computacionales para que los 
datos que cambian y se renue-
van vertiginosamente, estén al 
alcance de todos. 
 Preocupados por estas pro-
blemáticas, la Biblioteca Ibero-
americana Octavio Paz imple-
mentó desde febrero de 2005 el 
programa Jaws 5.0 en sus com-
putadoras de consulta, para 
que los estudiantes invidentes 
puedan acceder a la misma in-
formación que los videntes.
 De acuerdo a Juan Ignacio 
Varela Placencia, maestro en 
ciencias por la Universidad de 
Guadalajara, también inviden-
te y quien se nombra a sí mis-
mo desorganizador principal 

¿Cómo estudian 
los invidentes?

de este proyecto, esta biblioteca 
es la única en la UdeG que cuenta 
con un programa de estas caracte-
rísticas.
 El programa Jaws 5.0 funcio-
na como un lector de pantalla, 
que describe verbalmente para su 
escucha todo lo que el cursor se-
ñala en el monitor, desde la base 
de datos de la propia biblioteca, 
información vía internet de otras 
bibliotecas o sitios virtuales hasta 
imágenes y gráficos. 
 Para aprender su uso solo se 
requieren conocimientos básicos 
de funciones computacionales 
y un equipamiento especial que 
consiste en audífonos y la insta-
lación del programa. Suena sen-
cillo, pero para su aplicación fue 
necesaria una fuerte inversión 
monetaria tanto en la instalación 
como en la capacitación para su 
utilización.
 Además de la UdeG, pro-
gramas similares en Jalisco solo 
se encuentran en la Univa con 
el programa Supernova y en la 
Biblioteca del Ejército que cuen-
ta con un lector de pantalla solo 
para la base de datos internos.
 Desafortunadamente, como 
señala el desorganizador prin-
cipal, de febrero a noviembre de 
este año solamente 25 personas 
han aprovechado la infraestruc-
tura que se les proporciona, sien-
do que la población estudiantil 
únicamente en la UdeG es alta-
mente superior a esa cifra.
 Las razones pueden ser mu-
chas y variadas, aunque las prin-
cipales, según explica Ignacio 
Varela, son la desinformación 
al respecto y la falta  de conoci-
miento del equipo computacional 
básico, además de la vergüenza 
que para algunos representa este 
hecho. Asimismo, advierte, la so-
lución es sencilla: basta con capa-
citarse.
 Con este objetivo, a partir del 
mes de enero se iniciarán cursos 
para que tanto invidentes como 
videntes conozcan el programa 
Jaws y sus ventajas, cursos de los 
que aún se desconoce su duración 
pues, al ser la primera ocasión 
en que se llevarán a cabo, éstos 
dependerán del grado de conoci-
mientos de sus participantes.n

La Biblioteca 
Iberoamericana 
Octavio Paz 
ofrecerá cursos 
para que conozcan 
el programa  Jaws

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

La Fundación Universidad de Gua-
dalajara, A.C. pretende consolidar 
los programas actuales de apoyo 
educativo a la población, la restaura-
ción de murales y obras de arte. Bus-
cará el próximo año, fondos para la 
realización de los nuevos proyectos 
que ya tiene bajo estudio, como un 
sistema de becas para estudiantes, 
informó su directora ejecutiva Ma-
ría Antonieta Castro Cosío.
 Explica que “al apoyar los pro-
yectos de restauración de obras de 
arte bajo resguardo de la Universi-
dad de Guadalajara, colaboramos 
en el rescate cultural de todos los 
jaliscienses”.
 Universidad y educación popular, 
un mural pintado en 1978 en la Pre-
paratoria 1 de Jalisco, por Guillermo 
Chávez Vega, con una superficie to-
tal de 112 metros cuadrados, es una 
de las obras que serán intervenidas 
por la Escuela de Conservación y 
Restauración de Occidente (ECRO) 
con un costo aproximado de 180 mil 
pesos.
 “El principal factor de deterioro 
de este mural es el mal estado que 
presenta el domo de metal y vidrio 
que lo protege, ya que permite el 

escurrimiento de agua sobre la su-
perficie pictórica. Además de la pre-
sencia de palomas, que permite el 
desarrollo de hongos, destruyen el 
material y lo manchan”.
 Explica que la propuesta de 
ECRO, bajo el mando del maestro 
Eliseo Mijangos de Jesús, tiene como 
prioridad restaurar el domo para 
que el mural no siga deteriorándose 
y luego intervenir de manera direc-
ta sobre la obra, aunque para ello 
tendría que hacerse un presupuesto 
posterior.
 El Sol y La Luna, del artista José 
María Servín, ambos murales ubi-
cados en el teatro Diana, están en la 
actualidad cubiertos para evitar su 
deterioro, “por lo que es necesario 
hacer un estudio más a fondo para 
evaluar el estado en el que se en-
cuentran”.
 El presupuesto inicial para la 
conservación de ambos murales, 
de seis metros cuadrados de super-
ficie, es de 25 mil pesos. Al final de 
la restauración se pondría una pla-
ca conmemorativa junto a las obras 
rescatadas.

Educación
Castro Cosío explica que a la fecha 
han apoyado, junto con la Universi-
dad Virtual de la UdeG, la creación 

de 25 Comunidades de Aprendizaje 
y Servicios Académicos a distancia 
(CASA) y buscarán acelerar el paso 
para la construcción de otros 45 
centros más que tienen como meta 
construir en Jalisco.
 “La comunidad es la que con-
sigue en la mayoría de los casos el 
local. La Universidad de Guadala-
jara aporta el equipo, la supervisión 
e imparte la oferta académica, que 
puede ser de preparatoria, licencia-
tura, posgrados, e incluso cursos de 
actualización o especiales de acuer-
do con las necesidades de la pobla-
ción”. 
 En esta misma línea estudian 
la implementación de un fondo de 
becas para los alumnos de escasos 
recursos, ya sea por medio de recur-
sos directos o apoyo indirecto con 
libros o materiales necesarios para 
cursar la carrera o bien apoyar a la 
movilidad de los estudiantes a otros 
sitios o países.
 Por lo mismo, Castro Cosío in-
forma que en este año han logrado 
implementar la domiciliación ban-
caria para recibir aportes fijos de 
quienes quieran apoyar las causas 
de la fundación, además de la do-
nación directa por medio de tarjetas 
de crédito. Todas las donaciones son 
deducibles de impuestos. n

fundACIón udeg

Apoyarán la 
restauración de murales

Mural titulado Universidad y educación popular ubicado en Prepa 1 
FOTO: FranciscO QuirarTe | gaceta universitaria
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Había una vez un imaginario y una nación
El surgimiento, la calidez, la vida o la destrucción a partir del imaginario fueron puntos de discusión en el pasado 
curso taller internacional Imaginario, civilización y cultura del siglo XXI, organizado por el Cexeci y la UdeG

Mauricio Ferrer
mferrer@redudg.udg.mx

Construya su propia nación. Ármela, 
píntela, cree el tipo de ideología que 
quiera para ella. Utilice el tipo de socie-
dad que más le plazca. Use una demo-
cracia o, si es usted algo egocéntrico, un 
régimen autoritario, como usted desee. 
Haga su nación en esta navidad. Puede 
ser un buen regalo. Eso sí, que no falte 
imaginación y símbolos que la diferen-
cien de otras.
 Y es que de acuerdo con Miguel Rojas 
Mix, presidente del Centro Extremeño 
de Estudios y Cooperación con Ibero-
américa (Cexeci), de la junta de Extrema-
dura en España, “una nación necesita un 
imaginario”. 
 El especialista –quien posee una ca-
racterística calva y usa trajes en color 
negro–, durante su participación la se-
mana pasada en el curso taller interna-
cional Imaginario, civilización y cultura 
del siglo XXI “Desafíos de la imagen y 
la cultura visual”, organizado por el or-

ganismo que él preside y la UdeG, fue 
claro: 
 “El sentimiento de cuerpo de la na-
ción se desarrolla a través del imagina-
rio. Este puede configurarse de manera 
distinta, por los orígenes comunes, la 
historia, la religión, la lengua o los in-
tereses del mercado”. Como la Unión 
Europea, concebida sin fronteras bajo la 
premisa de una sola moneda, o como Es-
tados Unidos, que han ofrecido el ame-
rican dream (sueño americano) bajo un 
sentimiento patriótico lleno de estrellas, 
consumo y capitalismo.
 Pero las culturas latinoamericanas 
son otra cosa. Los pueblos que van desde 
el río Bravo hasta la Patagonia argentina 
son un caso de ruptura y renacimien-
to. América Latina no podía recurrir al 
imaginario español, entonces se recono-
ció en sus figuras heroicas y hechos his-
tóricos.
 El pintor y muralista mexicano Diego 
Rivera, por ejemplo, en algunas de sus 
obras “reivindica a los zapotecas como 
una civilización”, al contrario de los con-

quistadores, para quienes los pueblos 
precolombinos representaban la barba-
rie, explicó Rojas Mix.
 El imaginario nacional cohesiona los 
elementos característicos de una nación. 
“Tiene en su haber el relato histórico. De 
esa forma se desarrolla, se blinda ante 
cualquier injerencia. Los héroes y los vi-
llanos se funden en el contexto social e 
influyen en la vida política”.
 México. Excepcional. Hidalgo, More-
los, el estandarte de Guadalupe, de los 
criollos. La virgen, por encima del poder 
de la monarquía española, aseguró el 
investigador de la UdeG, Efraín Franco 
Frías.
 Las calaveras de Posadas, las figuras 
de la época de oro del cine mexicano, Pe-
dro Infante, las máscaras de El Santo o 
Blue Demon, todo se une en torno al na-
cionalismo, la defensa de la nación. Dos 
conceptos: la última es un fenómeno his-
tórico; el primero es ideológico. Así fue 
con la Revolución francesa: “se cambió la 
lealtad por el monarca, por la lealtad a la 
patria”.n

Caso 1: Cuando usted ve a un pequeño de rasgos 
indígenas con sus padres, a quienes, supongamos, 
usted conoce, no les dice: “¡ay, qué bonito niño! Se 
ve que su abuelo era indígena”. No, nada de eso. 
Usted o algún conocido suyo exclama: “¡indio pa-
tarrajada!”. Pero si ve a un niño blanquito, o menos 
moreno, usted dice, o a lo mejor no, pero piensa 
para sus adentros: “al menos es blanquito”.
Caso 2: Un español llega a un restaurante. Al cabo de 
un rato no lo atienden y exclama: “¡hey, mesero! ¡Hom-
bre, que tenemos hambre, tío! ¡Tómenos la orden!”. Un 
mexicano va con su familia al mismo restaurante. No le 
sirven. Alza una y otra vez la mano. Por fin, el mesero 
viene y el mexicano le dice: “oiga, disculpe, mire los 
niños tienen hambre. No sea malito. Tráiganos aunque 
sea pan para untarle mantequillita ¿sí?”.
 Sí, imagine al mexicano, dándole vueltas al 
asunto, cabizbajo, ¿por qué?
 Estos ejemplos, mencionados en el mismo 
curso taller por el especialista Miguel León Por-
tilla, retratan el comportamiento del mexicano. 
Existe una explicación para ello: “puesto que so-
mos herederos de las dos ramas de nuestros abue-
los, es deseable hacer un esfuerzo por conocer 
completa nuestra personalidad, la de quienes nos 
dieron esta doble ascendencia”.
 Sin embargo, detestamos el hecho de la 
conquista y, con frecuencia, detestamos nuestras 
raíces indígenas. Confusión. Como diría la india 
María: ni de un lado ni de otro.
 “En México hay discriminación hacia los in-
dios”, dice León Portilla. Luego surge ese seudona-
cionalismo contra los “malinchistas”, aquellos que 
supuestamente adoran lo extranjero. Término mal 
empleado si tomamos en cuenta que proviene de La 
Malinche, la indígena que se casó con Hernán Cor-
tés y a quien este mismo “roló” a otros españoles.
 La Malinche no traicionó a nadie. A ningún 
pueblo. No era ni azteca ni tlaxcalteca. Fue fiel a su 
propia vida. 
 De acuerdo con León Portilla, La Malinche 
conocía a una vieja cholulteca que la apreciaba y 
quería que se casara con un hijo de ella. La mujer 
le habló del plan de los cholultecas para emboscar 
a Cortés y matar a todos los españoles camino a 
Tenochtitlán. La Malinche fue con el chisme a Cor-
tés pero ante todo buscaba salvar su propia vida.
 “Hablar de malinchismo es un error. Es más pe-
ligroso hablar de quetzalcoatlismo. Pensar que cual-
quier güero que llega de fuera es Quetzalcóatl”, expresó 
Portilla mientras movía las manos y abría más los ojos. 
Imagínelo, como puede imaginar su propia nación.

¡Indio patarrajada!

Miguel Rojas Mix, presidente del Centro Extremeño de Estudios y Cooperación en Iberoamérica, durante el curso 
FOTOs: FranciscO QuirarTe | gaceta universitaria
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Los futuros 
cortazarianos

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Los organizadores de la Cá-
tedra Latinoamericana “Julio 
Cortázar” ya tienen la lista de 
las figuras que participarán 
en el programa académico de 
2006.
 Los nombres y funcio-
nes: Manuel Elkin Patarroyo, 
médico colombiano, premio 
Príncipe de Asturias 1994; 
Juan Ramón de la Fuente, 
rector de la Universidad Na-
cional Autónoma de México 
(UNAM); Ryszard Kapuscins-
ki, periodista e historiador 
polaco, premio Príncipe de 
Asturias 2003; Gustavo Gutié-
rrez, creador de la teología de 
la liberación, premio Príncipe 
de Asturias 2003; Hernando 
de Soto, economista peruano; 
Ricardo Legorreta, arquitec-
to mexicano, único latino-
americano que ha recibido la 
medalla de oro del American 
Institute of Architects (2000); 
Immanuel Wallerstein, soció-
logo y economista estaduni-
dense; Héctor Aguilar Camín, 
historiador, periodista y escri-
tor mexicano, premio Nacio-
nal de Periodismo 1986, y Al-
fredo Ardila, neuropsicólogo 
colombiano, presidente de la 
Sociedad Latinoamericana de 
Neuropsicología.
 Las fechas en que se pre-
sentará cada uno de los nuevos 
cortazarianos aún no han sido 
confirmadas. Existe una fecha 
fija para los dos primeros invi-
tados: Manuel Elkin Patarro-
yo, en febrero, y el rector de la 
máxima casa de estudios del 
país, Juan Ramón de la Fuente, 
en marzo.

Manuel Elkin
En enero de 1986 el grupo del 
científico colombiano Manuel 

Elkin Patarroyo obtuvo la prime-
ra vacuna contra la malaria. El 
médico no dudó en donar la pa-
tente de su invento a la Organiza-
ción Mundial de la Salud, a fin de 
que la fórmula se utilizara en be-
neficio de la humanidad y no de 
las casas farmacéuticas o el suyo 
propio. 
 Ya en 1972 había logrado de-
terminar la existencia de facto-
res internos que predisponen al 
organismo a ciertas infecciones. 
En esta misma línea de trabajo, 
precisó las características genéti-
cas por las que un sujeto es más 
vulnerable a enfermedades como 
la lepra, la tuberculosis o la fiebre 
reumática.

Juan Ramón de la Fuente
Antes de convertirse en rector de 
la Universidad Nacional Autóno-
ma de México, Juan Ramón de la 
Fuente, estudió ahí la carrera de 
medicina y luego se especializó 
en psiquiatría.
 Se ha desempeñado como 
investigador del Instituto Nacio-
nal de la Nutrición y el Instituto 
Mexicano de Psiquiatría. Además, 
fue director del programa univer-
sitario de investigación en salud, 
de la UNAM.

Ryszard Kapuscinski
El reportero polaco se ha conver-
tido en un referente ético en el 
oficio de contar el mundo desde la 
verdad. Tanto, que algunos euro-
peos ya hasta dicen que ser perio-
dista es ser Kapuscinski.
 El español Bieito Rubido es-
cribió sobre su colega: “Con re-
porteros como Kapuscinski, la 
profesión se reconcilia con los 
millones de lectores anónimos 
que esperan que en los periódi-
cos, como en la política, obren y 
actúen las más nobles intencio-
nes del ser humano. En su caso, 
defender a los más desfavoreci-
dos”.n

Mauricio Ferrer
mferrer@redudg.udg.mx

Una estrella con cola de fuego. Un 
pez. Un jaguar. ¿En una obra navide-
ña? La imaginación infantil puede 
incorporar estos y otros elementos. 
Inexistentes ellos en las clásicas pas-
torelas de primaria donde los prota-
gonistas son los niños que visten de 
diablo con cola y cuernos o los que 
se ponen unos turbantes y se pegan 
peluche para asemejar las barbas de 
Melchor, Gaspar y Baltasar, los tres 
reyes magos. Aquellos que fueron 
a llevarle regalos a Jesús, nacido en 
Belén, según la historia bíblica.
 Pero en la versión del italiano 
Gian Carlo Menotti (Cadegliano, 
1911), son dos niños los que reciben 
el respeto de los magos de Oriente: 
Amahl y Jesús.
 Amahl incorpora esos elementos: 
el pez, el jaguar, la estrella con cola 
de fuego, “los visitantes nocturnos”. 
Y también otros: la ópera, la danza, 
la coreografía, al menos en la versión 
del director tapatío Moisés Orozco, 
quien dirige a casi 40 actores en esce-
nas de distintas disciplinas. 
 El pesebre en esta ocasión será 
la capilla Tolsá, del Instituto Cultu-
ral Cabañas. No habrá que esperar 

hasta el 6 de enero. La obra se pre-
sentará del 13 al 16 de diciembre, a 
las 20:30 horas, en dicho pesebre.
 Amahl y los visitantes nocturnos es 
una obra tierna. Narra la historia de 
un niño con una pierna coja. Toca la 
flauta y ve seres extraños, como el 
astro luminoso con cola de fuego. Su 
madre, lo tira de a loco y piensa que 
sufre alucinaciones por el hambre 
que les acecha. 
 Tampoco le cree cuando ve lle-
gar a los tres Reyes Magos, quienes 
se hospedan en su humilde morada. 
La madre, desesperada por la po-
breza que está sufriendo con su hijo, 
intenta robar algo del oro que llevan 
los reyes a Belén, pero su intento es 
descubierto por el paje. Tras una es-
caramuza en la que Amahl defiende 
a su madre, el niño se ve milagrosa-
mente curado de su cojera y decide 
unirse a los magos en su viaje, para 
obsequiar su muleta al recién naci-
do Jesús. La obra de Menotti mere-
ció en su época un premio Pulitzer 
por su calidad literaria.
 La adaptación del inglés al espa-
ñol y el elemento operístico para un 
público tapatío ha costado horas de 
trabajo y sudor en el centro cultural 
Tlatoani, al que pertenecen varios 
de los integrantes de la obra. 

 De acuerdo con el director de 
Amahl y los visitantes nocturnos, la 
apuesta por la ópera, “que no ha sido 
muy explorada” en Guadalajara por 
Tlatoani, “es un reto para el teatro 
local”. Con 30 años de experiencia 
como director, Orozco había espe-
rado el momento para incursionar 
en el género. Leyó la obra, le gustó y 
decidió dirigirla.
 “Todo empezó como un proyec-
to con un grado de interés mediano, 
con morbo quizá de lograr hacer 
una ópera con pocos recursos y gen-
te que empieza. Es una apuesta tan-
to de los cantantes como de mi parte 
de tratar de que el actor o el cantante 
tapatío sea escuchado y visto en los 
mejores escenarios de Guadalajara”.
 Orozco cree en sus actores, en 
sus cantantes. Difiere de la madre 
de Amahl. Cree que la obra “rompe-
rá con lo establecido”, porque “no es 
una pastorela”.
 Amahl y los visitantes nocturnos 
se presentará desde el 13 y hasta el 
16 de diciembre, en la capilla Tolsá, 
del Instituto Cultural Cabañas, en 
punto de las 20:30 horas. El costo de 
los boletos es de cien pesos y se pue-
den adquirir en el centro cultural 
Tlatoani (Liceo 262, casi esquina con 
Reforma).n

Ya hay fecha fija para los dos primeros 
invitados a la Cátedra Julio Cortázar. 
Manuel Elkin, en febrero, y Juan Ramón 
de la Fuente, en marzo de 2006  

Amahl 
y los visitantes nocturnos
La imaginación infantil impregna el Cabañas con la ópera 
explorada por el centro cultural Tlatoani

Ensayo del espectáculo que se estrena este 13 de diciembre FOTO: adriana gOnzález | gaceta universitaria
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CLAusurA eL sALón LITerArIo en LA fIL

Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

“Yo tengo un amigo que trabaja 
con ordenadores y siempre me 
dice que si el libro lo hubieran 
inventado después que estas má-
quinas, sería considerado como 
un gran progreso”.
 Fernando Savater miró hacia 
el fondo de la sala, donde un pú-
blico atento lo escuchaba. “El libro 
es un objeto precioso, extraordi-
nario y amenazado”. Los grandes 
filósofos de la antigüedad leían en 
otros materiales. Quizá a futuro 
pueda cambiar el formato. Y reco-
noció el mérito de las nuevas tec-
nologías audiovisuales, que tam-
bién posibilitan el conocimiento.
 Durante la clausura del Salón 
literario en la Feria Internacional 
del Libro (FIL), el pasado domin-
go 4 de diciembre, el filósofo es-
pañol, pese a la gripe que lo aque-
jaba, charló por más de una hora 
con los asistentes que llenaban el 
lugar.
 Al inicio de su disertación 
recordó su primera visita a Gua-
dalajara, hace 14 años. A petición 
del poeta y ensayista mexicano 
Octavio Paz, participó en un en-
cuentro de escritores para hablar 
sobre la comunicación humana. 
“Octavio Paz era un gran degus-
tador de libros”.

“No entiendo bien 
a quienes no les gusta 
la lectura”
La lectura, dijo Savater, no debe 
ser vista como una obligación. En 
la actualidad hay un empeño en 
que los jóvenes realicen esta acti-
vidad de manera imperativa. Sin 
embargo, lo ideal es que la amen 
por el placer que produce.
 Savater, quien se define ante 
todo como un lector, consideró: 
“soy la persona menos adecuada 
en el mundo para recomendar la 
lectura”, pues “me gusta tanto, 
que no entiendo bien a los que 
no”. 
 Aun así compartió la felici-
dad que le causan. “Hay quien 
dice ‘me gusta leer, pero no tengo 
tiempo’”. Es un error. Uno no uti-
liza ese pretexto para no enamo-
rarse. “Todas las cosas importan-

Savater y su arma secreta
El escritor español 

no concuerda 
con los maestros 

que obligan a 
los niños a leer 

Crimen y castigo 
o Don Quijote. 

Aun cuando sean 
grandes obras, si 

se quiere fomentar 
el amor por la 

literatura, es mejor 
Harry Potter.

tes de la vida se hacen en contra 
de nuestros horarios de trabajo y 
ocupaciones”.
 El escritor español no concuer-
da con los maestros que obligan 
a los niños a leer Crimen y castigo 
o Don Quijote. Aun cuando sean 
grandes obras, si se quiere fomen-
tar el amor por la literatura, dijo, es 
mejor Harry Potter, por ejemplo.
 La lectura juvenil, que se 
convierte en una aventura inte-
lectual, es necesaria. Los padres 
deben dejar a los pequeños des-
cubrir sus propios libros. Una vez 
que ingresen al mundo de la lite-
ratura, esos primeros autores los 
llevarán a otros.
 En cuanto a la distinción en-
tre “buena” y “mala” literatura, 
comentó que el desarrollo inte-
lectual de la humanidad se debe a 
lo que en teoría no debía leerse, a 

El filósofo fue abordado por Gaceta 
Universitaria para conocer su opinión 
respecto a diversos tópicos.
–¿Qué opina de la creciente migra-
ción humana?
–Desde el comienzo de la humanidad 
hemos emigrado de unos países o con-
tinentes a otros y seguiremos hacién-
dolo. El problema es que los gobiernos 
establezcan las mejores condiciones 
para que las personas no lo hagan sim-
plemente por desesperación sino por 
interés.
 “En el caso de Europa sí hay un 
aumento de migrantes provenientes de 
naciones africanas”.
–¿Cuál es la responsabilidad de 
los países desarrollados, con los 
que están en vías de alcanzar ese 
estatus?
–Es ayudar en la medida de lo posible 
a que se democraticen, desarrollen 
fórmulas económicas viables y se edu-
quen. La misma obligación que tiene un 
ser humano con otro: ayudarse.
–La obra de Fernando Savater ha 
sido calificada como juvenil, ¿lo 
considera así?
–Me agrada el mundo de los jóvenes y 
me preocupo por ellos. Me gusta la lite-
ratura. No me disgusta que me conside-
ren así. Mis libros son accesibles, con 
temas que a ellos les pueden interesar. 
Parece que sí funciona.

Fernando Savater 
y su obra

Ética para Amador
Política para Amador

Criaturas del aire
La infancia recuperada 

El gran laberinto
Los siete pecados capitales, 

su último libro

La entrevista 

una escritura que incluye elemen-
tos de transformación, revolución 
y renovación.

La literatura es un buen 
antídoto
El libro es un arma secreta. Pue-
de salvar a alguien, ya que es un 
buen instrumento para moldear 
la mente.

 Explicó cómo antaño las per-
sonas eran retratadas con caba-
llos, espadas o joyas, hasta que 
aparecieron los textos entre los 
objetos protagonistas, “vincula-
dos al conocimiento y multiplica-
dores de vida. A través del libro 
saltamos por encima del golfo 
de la muerte, dialogamos con los 
muertos, como decía Quevedo”.
 Las letras poseen incluso una 
cualidad sagrada, pues se hallan 
relacionadas con las tres religio-
nes más importantes: el judaísmo, 
el cristianismo y el Islam.
 Entre comentarios que invi-
taban a la reflexión de manera 
lúdica, Savater indicó que “la 
literatura es un buen antídoto 
contra la manía antropológica 
de establecer diferencias huma-
nas. Los seres humanos somos 
semejantes y esa es nuestra fuer-

za. Gracias a ello podemos com-
prendernos”.
 Los textos literarios represen-
tan el gran depósito universal de 
la humanidad. Aunque en algu-
nos casos tratan historias locales, 
“encontramos los temores, las es-
peranzas, una guía para nuestros 
problemas, la compañía y el pla-
cer”.
 Entre las risas y aplausos de 
los asistentes, Fernando Savater 
concluyó citando una carta de Vir-
ginia Wolf a una amiga: “cuando 
tú y yo nos muramos y llegue el 
Juicio final, el Padre esté sentado, 
repartiendo premios a los que lle-
guen, a uno le dé un trono, a otro 
un palacio o perfumes, llegare-
mos tú y yo con nuestro libro bajo 
el brazo, y entonces Dios dirá: a 
esas no les puedo dar nada por-
que ya les gusta leer”.n

FOTO: Fil guadalaJara
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Martha Eva Loera

En México faltan librerías, y las 
que existen, están concentradas 
en unas cuantas poblaciones, ya 
que 94 por ciento de los munici-
pios en México carece de estos 
espacios y la mitad de los estados 
cuenta con apenas uno o dos en 
promedio, afirmó Raúl Zorrilla 
Arredondo, director general de 
publicaciones, del Consejo Na-
cional para la Cultura y las Artes 
(Conaculta).
 Raúl Zorrilla participó en 
el IV Foro internacional de edi-
tores, efectuado con el tema La 
distribución del libro en el conti-
nente americano, en la XIX Feria 
Internacional del Libro.
 La falta de librerías afecta el 
ecosistema de la diversidad cul-
tural y la pluralidad ideológica, 
de manera que el tema resulta de 
interés público.
 “En México, si promediamos 
la información proporcionada 
por el Centro regional para el fo-
mento del libro en América Lati-
na y el Caribe, la Asociación de 
libreros mexicanos, la Cámara 
nacional de la industria editorial 
mexicana y algunas fuentes in-
dependientes, existen alrededor 
de 500 librerías, para más de 100 
millones de habitantes”.
 La tendencia es decreciente, 
ya que de acuerdo con la Asocia-
ción de libreros mexicanos, el 43 
por ciento de las librerías inde-
pendientes ha desaparecido en 
los últimos 10 años.
 El grupo Noriega tiene cifras 
más pesimistas, pues afirma que 
hay solo 400. De estas, 366 venden 
nada más libros, y de esa canti-
dad, solo 151 son clientes cons-
tantes y realizan sus pagos más o 
menos de forma oportuna.
 El 40 por ciento de las libre-
rías está en el Distrito Federal, 
donde solo hay 18 por ciento de 
la población del país, mientras 
que el resto, en el seis por ciento 
de los municipios.
 En estas condiciones, la pe-
queña editorial corre mayores 
riesgos de sucumbir, ya que los 
grandes editores han encontra-

Déficit de librerías en México
Existen alrededor de 500 para más de 100 millones de habitantes advierte el director general de publicaciones 
del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), Raúl Zorrilla Arredondo.

“Limitar el acceso a los libros a una parte importante de la 
población significa limitar su posibilidad de encontrar un espacio 
en el mundo e interactuar con su entorno; constituye un hecho 
de profunda injusticia, y desde cualquier óptica que se vea, es 
profundamente antidemocrático”, señala el director general         
de publicaciones del Conaculta, Raúl Zorrilla Arredondo

do algunos mecanismos alter-
nos para paliar el problema. Por 
ejemplo, por el tipo de libro que 
publican, algunos editores han 
podido suplir la carencia de li-
brerías. En el caso de libros de 
texto, venden de forma directa a 
las escuelas.
 Los miles de títulos que van 
dirigidos a públicos minoritarios, 
y que de manera frecuente perte-
necen a pequeñas editoriales, son 
los textos que suelen encontrar 
todas las puertas cerradas para 
ser distribuidos y exhibidos, afir-
mó Zorrilla.
 “Debemos recordar que la 
historia de la humanidad es de 

esas pequeñas minorías en que 
han surgido los grandes agentes 
de cambio y el cultivo de nue-
vas ideas. La falta de estos libros 
afecta al ecosistema de la diversi-
dad cultural y la pluralidad ideo-
lógica”.
 La distribución de textos 
debe ser un tema de políticas 
públicas. Tiene que preocupar al 
Estado que los editores distribu-
yan sus textos de manera eficien-
te, porque la escasez de los mis-
mos afecta al derecho de muchos 
ciudadanos que no pueden tener 
acceso a volúmenes de su interés, 
afirmó Raúl Zorrilla Arredondo, 
director general de publicacio-

nes, del Consejo Nacional de la 
Cultura y las Artes (Conaculta).
 El libro es la memoria de la 
humanidad, la herramienta por 
excelencia de transmisión del 
conocimiento, un vehículo del 
entendimiento, reproducción y 
saber cultural. 
 “Limitar el acceso a los libros 
a una parte importante de la po-
blación significa limitar su posi-
bilidad de encontrar un espacio 
en el mundo e interactuar con su 
entorno; constituye un hecho de 
profunda injusticia, y desde cual-
quier óptica que se vea, es profun-
damente antidemocrático”.
 Los programas para fomentar 

la lectura carecen de sentido si los 
ciudadanos, a quienes van dirigi-
dos, no pueden entrar en contac-
to, en su comunidad, con una va-
riada oferta de libros que permita 
encontrar lecturas de acuerdo con 
sus diversos intereses.
 Para contribuir a la solución 
del problema conformaron un 
grupo de trabajo plural, integra-
do por editores, libreros, autores, 
funcionarios de educación y cul-
tura, así como miembros del Con-
greso de la Unión y periodista. 
Todos elaboraron una propuesta 
para una nueva ley del libro, que 
esperan sea aprobada pronto.
 Este proyecto considera, en-
tre otras cosas, la creación de un 
Consejo nacional del libro y es-
tablece la obligación de las insti-
tuciones culturales y educativas 
de mantener y fortalecer algunos 
programas de fomento a la lectu-
ra, así como un sistema de precio 
único.
 El precio único está vigente, 
por lo menos en algunas nacio-
nes que conforman la Unión Eu-
ropea, como España, Alemania, 
Francia, Portugal, Grecia, Dina-
marca, Luxemburgo, Holanda y 
Austria.
 El precio único permite que 
todo el universo de libros com-
pita entre sí en el mercado, en 
igualdad de circunstancias, pues 
ofrece las mismas condiciones 
de precio a todos los habitantes 
del país. Esto elimina el fuerte 
carácter discriminatorio de la 
concentración y las políticas de 
descuento.
 “Favorece que las librerías 
aparezcan en todos los rincones 
y compitan por su servicio, surti-
do, localización, especialización 
y capacidad de atender la diversa 
demanda, entre otras ventajas.
 “El precio único no es la solu-
ción a todos nuestros problemas. 
En el caso de las librerías, son 
necesarios apoyos y esquemas 
de financiamiento blandos para 
la apertura de nuevos espacios, 
programas de capacitación y 
exenciones fiscales, con el fin de 
apoyar la consolidación de las 
nuevas empresas”.n

FOTO: miguel sánchez | gaceta universitaria
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Este viernes 16 de diciem-
bre cierran las inscripcio-
nes de registro de pelícu-
las para participar en el 
XXI Festival internacional 
de cine de Guadalajara, a 
efectuarse del 24 al 31 de 
marzo de 2006, según con-
vocatoria publicada en la 
página web www.guada-
lajaracinemafest.com
 En la próxima edición, 
el programa del festival 
estará formado por las 
secciones oficiales: largo-
metraje iberoamericano de 
ficción y panorama mexi-
cano; secciones paralelas: 
largometraje documental, 
cortometrajes iberoameri-
canos,  y mexicanos. Todos 
ellos en competencia. 
 Habrá ciclos informa-
tivos, es decir, una sección 
compuesta por diversos fil-
mes agrupados por una ca-
racterística de producción, 
incluye retrospectivas, pa-
noramas representativos 
de la producción de alguna 
región o país en específico, 
cine infantil mexicano o 
iberoamericano, así como 
otras proyecciones consi-
deradas de interés por el 
Comité directivo de Patro-
nato del Festival de cine, a 
través de la dirección del 
festival. 
 Según bases de la con-
vocatoria, podrán partici-
par las producciones fíl-
micas realizados durante 
2005 ó 2006, con formato 
de exhibición 35mm, y que 
no hayan sido presentadas 
en México, en salas públi-
cas, video, DVD o televi-
sión.
 Este año, entre las pe-
lículas participantes, el 
jurado internacional otor-
gará  además de premios 
Mayahuel en las secciones 
oficiales y paralelas del 
festival, premios en efecti-
vo. 
 El productor de la Me-
jor película iberoamerica-
na de ficción recibirá 50 
mil dólares, y el director 

Rumbo al festival de 
cine en Guadalajara 

de la Mejor ópera prima ibero-
americana, 10 mil dólares.
 En esta sección de películas 
iberoamericanas recibirán May-
ahuel por Mejor director, guión, 
actriz, actor y fotografía. 
 En largometraje mexicano de 
ficción, se premiará al productor 
de la Mejor película con 20 mil 
dólares, y con 15 mil dólares, al 
Mejor director. 
 En las secciones paralelas se 
premiará al director del Mejor 
documental con 10 mil dólares; 
al director de Mejor cortometra-
je iberoamericano con siete mil 
dólares, y al director de mejor 
cortometraje mexicano, con siete 
mil dólares. 
 Los espectadores mediante 
voto podrán otorgar premios al 
mejor largometraje mexicano de 
ficción y a la mejor película in-
fantil.
 El jurado FIPRESCI otorga-
rá reconocimiento a las mejores 
producciones de las secciones 
oficiales según su propio regla-
mento,
 Por su parte Omnilife, a tra-
vés de su productora Anhelo, 
otorgará el Premio JVC, mismo 
que se entregará en la ceremonia 
de clausura del festival. 
 Este consiste en 500 mil pe-
sos al mejor director, seleccio-
nado por el jurado establecido 
por la empresa, con la posibili-
dad de que el director ganador 
reciba el monto adicional de 500 
mil pesos como honorarios de 
dirección para la realización de 
un largometraje, que sería acor-
dado.
 Para este premio, serán con-
siderados los largometrajes de 
las secciones oficiales del festival 
cuyos directores se inscriban y 
aprueben por escrito las bases del 
premio JVC que pueden consul-
tarse en www.omnilife.com.mx
 El jurado calificador enviará 
notificación a los seleccionados 
al XXI Festival internacional de 
cine de Guadalajara antes del 1 
de febrero de 2006. 
 Por otra parte, el festival de 
cine también contempla la rea-
lización del Cuarto mercado de 
cine iberoamericano, del 24 al 29 
de marzo, y el Segundo encuen-
tro iberoamericano de Copro-
ducción cinematográfica.n

Rebeca Ferreiro González

Para aquellas personas que bus-
can una propuesta de cine alter-
nativo al comercial en Guadalaja-
ra, el Cine Foro de la Universidad 
es una buena opción. 
 Este año su actividad ha sido 
constante y tras las vacaciones 
invernales que iniciarán el próxi-
mo 16 de diciembre, el 2 de ene-
ro reanudará su cartelera con la 
Muestra internacional de cine de 
la Cineteca, evento que se presen-
ta dos veces por año.
 La cuadragésima sexta edi-
ción de la muestra, contará con 
filmes de los distintos continen-
tes que se presentarán durante el 
mes de enero. Además, al igual 
que el año anterior, está planeado 
llevar a cabo la edición número 47 
en mayo próximo.
 Con el lema “Cine que deja 
huella”, la muestra incluye 18 pelí-
culas que representan a 15 países 
del mundo, así como de los direc-
tores mexicanos Arturo Ripstein 
y Felipe Cazals, Ignacio Ortiz y 
Ricardo Benet.
 Algunos de los filmes a presen-
tar son: Los tres entierros de Melquía-
des Estrada, Las vueltas de Citrillo, Mi 
tesoro, coproducción de Francia e 
Israel, Noticias lejanas,  5 X 2, de Fan-
cois Ozon; La virgen de la lujuria de 
Arturo Ripstein; Lobo, del francés 
Miguel Courtois, Buenos Aires 100 
km , y más. 
 Este como otros ciclos de cine 
se han convertido ya en una bue-
na costumbre del foro, pues se ce-
lebran anualmente. Tal es el caso 
de la Muestra de cine mexicano 
denominada desde el año pasado 
como muestra de cine internacio-
nal en Guadalajara, que a efectos 
prácticos es  lo mismo, aunque con 
un enfoque global donde además 
de la competencia de los filmes 
nacionales se proyectan películas 
extranjeras. 
 Se llevará a cabo en marzo, 
razón por la que éste representa 
uno de los meses con mayor asis-
tencia de todo el año.
 Aunque, como señala Enrique 
Zepeda, asistente de dirección del 
cine, tras la apertura de la mues-
tra a otros foros, el aspecto del 
concurso entre filmes, mismo que 

Un año más de Cine Foro
El próximo 2 de enero reanudará su cartelera con la Muestra 
internacional de cine de la Cineteca

este medio cubre, ha sido dejado 
de lado por la expectación que des-
pierta en el auditorio la proyección 
de películas extranjeras poco usua-
les en otras salas de cine.
 Otra muestra anual de la que 
podremos disfrutar el año que vie-
ne es el Ciclo de cine francés en su 
novena edición, donde Cinépolis, 
la Embajada francesa y Cine Foro 
trabajan coordinadamente para 
traer a la pantalla grande las nove-
dades de uno de los cines con más 
trayectoria en el mundo.
 El foro de Cineteca nacional es 
otro espacio en el que año con año 
las películas más aplaudidas por 
la crítica mexicana se exponen en 
nuestra ciudad. En 2006 se presen-
tará la edición número 25.
 Pero los ciclos anuales no son 
las únicas aportaciones de este 
año. Con motivo de FIL se proyec-
tó la Muestra de cine peruano y en 
meses anteriores se presentaron 

el Ciclo de cine israelí, japonés y 
europeo, que reunieron cintas de 
Finlandia, Dinamarca, Alemania, 
España y Francia, coproducciones 
latinoamericano-europeas además 
de los dos citados.
 El próximo año continuarán 
como aportación especial de este 
foro universitario, los viernes de 
cine de culto, con películas ponde-
radas consideradas clásicas del cine 
universal a las 22:00 horas y los do-
mingos de matineé a las 12:00 con 
filmes para toda la familia.
 Con un promedio de 20 pelícu-
las por mes es éste el cine con mayor 
variedad en cartelera de Guadalaja-
ra; solamente en el mes de octubre 
asistieron 3 mil 619 espectadores a 
las 28 películas transmitidas de 10 
países diferentes, de las cuales 18 
fueron estrenos. Esperaremos las 
novedades del próximo año, mien-
tras tanto las puertas de Cine Foro 
siguen abiertas.n
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víCTImA de LA semAnA

pintor
Julio Miyó

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

Collage: mi trabajo es muy híbrido, porque 
siempre aparecen diferentes técnicas en 
cada una de mis piezas. Me gusta involu-
crar diversos elementos. Algo que cobra 
una fuerte presencia en mi trabajo es el co-
llage de imágenes e información que termi-
nan por formar un todo en mi obra. 
Variedad: tengo trabajos en tela, papel, 
madera. Igual, hago dibujos en tinta o lá-
piz grafito. Suelo involucrar en mi obras 
botones, alfileres, instrucciones de uso de 
ciertos productos, en fin, cuanto objeto 
haya o encuentre a mi alrededor. Me gusta 
también implicar textos con retratos para 
reforzar el concepto de lo que quiero trans-
mitir.
Intervención: el año pasado participé en 
un proyecto que fue una intervención sobre 
portadas de discos de vinil. En la actuali-
dad intervengo en pinturas sobre paisajes 
de autores anónimos. Tomo esos cuadros y 
los rehago. Me apropio de ellos, involucro 
nuevos elementos y los resignifico. 
Exposición: participo ahora en el ex Con-
vento del Carmen en una exposición co-
lectiva titulada Pequeño salón noviembre. La 
pieza que ahí presento es un cuadro titula-
do “Allá en el rancho grande”, que es una 
intervención de las que te hablo.
Búsqueda: por lo general compro las pin-
turas en algún lote, otras me llegan o me 
las regalan. En este caso tuve que comprar-
la porque andaba en búsqueda de una y no 
la encontraba. Es raro que un pintor com-
pre piezas de otro pintor para rehacerlas. 
Familia: desde morro pinto y dibujo. En mi 
familia hay varios artistas, así que yo cre-

cí en ese mundo. Voy para ocho años que 
pinto más involucrado en lo que hago y con 
más constancia. 
Crítica: mi trabajo siempre genera polé-
mica, porque me ha gustado ser crítico y 
satírico con lo temas sociales actuales, en 
cuestiones sobre política, sociales o econó-
micos. Aunque no tengo un tema especial, 
suelo cuestionar o hacer parodias de asun-
tos relacionados con el hombre, la mujer y 
las relaciones entre ambos. 
El gusto: a la gente le gusta mi trabajo. Al 
público lo confronto con lo burdo, grotes-
co, incisivo del tema de una pieza. Suelo 
ser muy exquisito a la hora de dibujar o 
integrar los elementos en mis cuadros. Me 
gusta cuidar los detalles y eso lo agradece 
el público y termina por aceptarlo por la 
calidad en el trabajo.
Reacción: por lo general mis obras generan 
una reacción, y eso es algo que me gusta. 
Incidir en el pensamiento del espectador y 
detonarle algo en su conciencia es impor-
tante, ya sea por la imagen, el texto inscri-
to o por la combinación de ambos. Hasta 
ahora he logrado ese objetivo y ese ha sido 
siempre mi principal interés.
Una porquería: me gusta ir a mis exposi-
ciones en calidad de observador y escuchar 
los comentarios que hacen de mis cuadros. 
Incluso, me ha tocado en varias ocasiones 
que la gente me pregunta sobre mi pieza 
sin saber que yo soy el autor. A veces la crí-
tica es favorable, pero en otras dicen que 
la obra es una porquería. Otros de plano 
mencionan que no la entienden y cuestio-
nan si eso que tienen enfrente es arte o no. 
A mí no me importa la crítica, porque esa 
es la reacción que les provoca, y al fin de 
cuentas eso es lo importante.n

Expone en el ex Convento del Carmen FOTO: adriana gOnzález | gaceta universitaria

FIL

El pasado domingo 4 de diciembre, en el 
marco del homenaje a José de la Colina, 
rendido por la Feria Internacional del Li-
bro en Guadalajara, fueron dados a cono-
cer los ganadores del XIV Premio Nacional 
de Periodismo Cultura Fernando Benítez 
2005.
 “Mirar hacia arriba. Los enanos tore-
ros”, serie presentada por Lizeth Arauz 
Velasco, fue galardonada en fotorreportaje, 
por su coherencia en su narrativa visual así 
como por las cualidades técnico formales 
de sus imágenes informó el vocero del ju-
rado de esta categoría, Luis Albores.
 En prensa escrita, el jurado integrado 
por Andrés de Luna, Salvador Camarena 
y Fabrizio Mejía-Madrid, decidió premiar 
por unanimidad el trabajo “Peleas de Ga-
llos: Muertes que conceden orgullo”, pre-
sentado por Rafael Gandhi Magaña Mo-
reno, colaborador del periódico Público, de 
la ciudad de Guadalajara. El jurado decidió 
asimismo otorgar una mención honorífica 
al trabajo presentado bajo el título “Voces 
en la niebla”, firmado por “Taumaturgo”, 
seudónimo del periodista Luis Aguilar.
 El jurado de esta categoría exhortó tan-
to a la comunidad periodística nacional 
como a los encargados del Premio, para 

que en las futuras ediciones de este certamen 
sea mayor el número de trabajos de calidad 
que sean sometidos al mismo. “Esto con el 
único afán de que el Premio Fernando Benítez 
siga siendo la cita por excelencia de lo mejor 
del periodismo cultural mexicano”, indicó 
Salvador Camarena al leer el acta resolutiva 
del jurado.
 Finalmente, el reportaje radiofónico fue 
declarado desierto. En el acta, Alicia Cañedo, 
Javier Aranda Luna y Virgilio Dante Caballe-
ro, jurados de esta categoría, expresaron su 
preocupación “por la baja calidad de los tra-
bajos presentados a concurso” y sugirió que 
en las próximas convocatorias se establezcan 
explícitamente los criterios básicos de calidad 
a cubrir por los aspirantes al premio, para ele-
var la calidad del concurso. 
 El jurado hizo un reconocimiento post-
mortem a la trayectoria del periodista Emilio 
Ebergeny “por su destacada tarea de divul-
gación de la cultura en la radio”, durante casi 
cuatro décadas, y propuso al Comité Técnico 
del Premio que dedique el próximo certamen 
al análisis y la reflexión alrededor de su traba-
jo.
 Cada categoría del premio está dotada con 
50 mil pesos. La ceremonia de premiación se 
realizará este domingo a las 18 horas, en el Au-
ditorio Juan Rulfo de la Expo Guadalajara, en 
el marco del homenaje a José de la Colina.n

Los ganadores del 
Fernando Benítez 
Lizeth Arauz Velasco, colaboradora de las revistas 
Rolling Stone y Play Boy, y Rafael Gandhi Magaña, 
reportero de Público, fueron los ganadores en 
fotorreportaje y prensa escrita, respectivamente. 
La categoría de radio fue declarada desierta.

Lizeth Arauz ganadora en fotoreportaje FOTO: JOaQuin rua | Fil
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gaseta fugaz

hora cero

Arduro Suaves

gf: con una beca de la u. de g. fernando del paso 
escribirá josé trino
gf: del canutero de china para 2008: a que te confucio 
muncio
gf: del zapo¡pum! al rana¡plaf!
gf: adiós andalucía, bienvenida asturias
gf: el premio “voz que clama en el desierto” fue 
declarado desierto
gf: josé de la colina debió escribir la montaña mágica
gf: jóvenes del siglo xxi mandaron a la verne a julio

gf: los editores independientes y el despertador 
americano
gf: dice don quijote: “en un lugar de la manch…”; 
reclama sancho: “no manch”
gf: ¿no hay purrúa si me robo un libro?
gf: diccionario panhispánico de miedos
gf: en el nombre del fútbol, del opio y de la 
enajenación
gf: paja & janés

biblioscopio

Luvina
Revista literaria. 

Número 41. Invierno 2005
Universidad de Guadalajara.

El presente número está 
dedicado al mundo artístico 

de Perú, desde los poemas 
de Jorge Eduardo Eielson y 
Emilio Adolfo Westphalen, 
pasando por los cuentos de 

Fernando Ampuero y Carmen 
Ollé hasta la obra pictórica 

de Fernando de Szyszlo.
 

Guía informativa 
para la titulación 
de la licenciatura 

en informática
Armando Ramos, Graciela 

Lara, Jorge Vásquez, Luis 
Medellín, María Elena 

Romero, Patricia Sánchez 
y Rosa María Posadas

El salvaje refinado.

Este pequeño texto de apenas 
43 páginas resume los 

trámites administrativos, las 
modalidades y opciones de 

titulación para los pasantes de 
la licenciatura en informática, 

del Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías.
 El documento fue elaborado 
por docentes del Departamento 

de Ciencias Computacionales, 
de dicho plantel. 

Poesía viva de 
Perú. Antología de 
la poesía peruana 

contemporánea
Selección y prólogo de Raúl 

Bañuelos y Dante Medina
Universidad de Guadalajara.

La intención de los 
compiladores fue abarcar 

a todos los poetas vivos de 
Perú: desde los indígenas 

hasta los más jóvenes, y 
desde los desconocidos hasta 

los grandes maestros.
 En el proceso de 

selección Bañuelos y Medina 
comprobaron que al igual 

que en México la poesía 
no está centralizada en la 
capital y existen diversos 
polos de cultura literaria. 

La pérdida

ERA LA SOMBRA BUENA, Y LA MEJOR 
ENREDADERA;
era y fue la palabra necesaria: la que sabe callar
Era el irse dejando discurrir
Sin espejos ni máscaras,
sin esperas ni humo del pasado
oscureciendo la visión.
Fue el viento en el follaje
y la brisa en el rostro
rïente,
fue la numeración y fue los pájaros
y era la luna, la esencia de la luna. Salía
de lo oscuro
como el agua mejor,  y se iba yendo
con esa parsimonia que ponemos en los elefantes
cuando, se dice, saben
que se van a morir.
Era un nombrar sin tiento ni desorden
esa especie de voz que carente de habla
dice lo que nos dice, si se tiene, el amor, y se quedaba
como una estrella en la mirada queda, si bien mirada.
 cuando amanece.
Era un aquietamiento de espadas en la arena
y la oleada que baña las espaldas, y era
y fue
un delgado, lentísimo irse abriendo de pétalos
a la señera claridad. Había
en su interior el sueño que guardan los palacios
 y la vigilia
que despierta en la frente del que se ha visto herir a un
 ciervo luminoso.
Necesitaba
solamente cuidado
y la perdí.

Aunque me digan

AUNQUE ME DIGAN
aunque me peguen
aunque me contradigan
aunque me corten la lengua y se la echen a los gatos
aunque me metan en un costal
aunque me den con la mano del metate
aunque me corten en pedacitos
aunque me echen al pozole
a los tamales
a las tostadas con carne
aunque venga mi tía y me suplique
mi madre y me suplique
mi tortuga y me suplique
mi voz y me suplique
he de morir viviendo
ya lo dije
es todo lo que sé

Ricardo Yáñez

Selección: Filemón Hernández
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Deportes

  e  cinco

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

La selección de basquetbol del Sindica-
to Único de Trabajadores de la Univer-
sidad de Guadalajara (SUTUdeG), se 
coronó campeón dentro de la categoría 
estelar “A” varonil, del primer torneo 
de liga de baloncesto Guadalajara 2005, 
que se desarrolló en las instalaciones 
del gimnasio Río de Janeiro. 
 El evento organizado por Fomento 
Deportivo del ayuntamiento tapatío, 
en el cual participaron alrededor de 57 
equipos, el representativo universitario 
derrotó a su similar de La Penal 74 a 46. 
 En lo que respecta a la rama feme-
nil, las Leonas Negras de la UdeG, se 
impusieron al equipo del Tecnológico 
de Monterrey por marcador de 36-21.
 Las escuadras ganadoras se lleva-
ron trofeos y medallas. Además fueron 

premiados los jugadores más valiosos 
de cada categoría, donde el universi-
tario José Refugio Andrade lo ganó en 
la “A”, mientras que en la femenil Talía 
Esquivel, jugadora de las Leonas UdeG, 
se llevó los honores.

También en volibol
El equipo de UdeG obtuvo el título en 
la XX edición de la Copa de volibol 
Guadalajara 2005, que se disputó en las 
instalaciones del gimnasio Joly Ramí-
rez. 
 Los universitarios enfrentaron en 
el partido final al conjunto del Tecno-
lógico de Monterrey, al cual vencieron 
60-49.
 El cuadro triunfador alineó con el 
jugador más valioso: Carlos Islas, ade-
más de Malik Colosio, Francisco Barra-
yo, Isaac Madrigal, Fabián Ruelas, René 
Feubert, Juan López y Hugo García. n

UdeG arrasa en torneos municipales

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Las sociedades enfrentan diversos proble-
mas, y uno consiste en las alteraciones de la 
actividad física, pues a causa del desarrollo 
urbanístico y tecnológico, es menos reali-
zada por las personas.
 Lo anterior explicó el especialista de la 
Universidad Técnica de Lisboa, Francisco 
Barreiro da Costa, en el XVI Coloquio co-
municación, deporte y sociedad, efectuado 
en la XIX Feria Internacional del Libro.
 “Este es un problema para los niños, 
ya que antes jugaban en la calle porque 
no había problemas de tráfico y existía se-
guridad. Sin embargo, hoy tienen menos 
espacios para jugar, y al mismo tiempo, 
están las nuevas tecnologías, como los vi-
deojuegos, que los hacen permanecer más 
en casa”.

 “El mayor reto de la educación consiste 
en enseñarlos a realizar su propia actividad 
física, para que cuando lleguen a adultos, la 
efectúen de manera organizada y cuenten 
con un estilo de vida saludable”. 
 El papel de los gobiernos en materia de 
educación física radica en brindar las con-
diciones para esta, o sea, en respetar el co-
nocimiento científico, ya que una clase de 
educación física por semana no es la solu-
ción.
 “Habría que impartir dicha materia 
por lo menos tres veces a la semana, ofre-
cer condiciones de trabajo óptimas para 
los profesores, tener instalaciones idóneas 
para dicha actividad en las escuelas, así 
como maestros con la formación adecuada 
y un servicio de seguridad. 
 “Los gobiernos y municipios deben 
pensar que hay mucho por hacer en rela-
ción con estos espacios para los niños”.n

A la baja la actividad física
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El campeonato de Apertura 2005 
del futbol mexicano resultó ser 
uno de los peores para el balom-
pié tapatío, ya que por una parte 
debido a su pobre desempeño 
durante el torneo regular, ni At-
las, ni Chivas, lograron su pase 
a la liguilla para buscar el título, 
mientras que Tecos no llegó más 
allá de los cuartos de final.
 Es por ello que deberán ajus-
tar sus estrategias para realizar 
un mejor papel en el próximo tor-
neo de Clausura 2005. 
 Para el director deportivo del 
equipo Cachorros de la Univer-
sidad de Guadalajara, Luis Plas-
cencia Ascencio, precisó que los 
rojinegros del Atlas iniciaron mal 
debido a los refuerzos, ya que en 
un principio no cumplieron con 
las expectativas “sobre todo los 
brasileños que tardaron en aco-
plarse y entender la postura de 
Daniel Guzmán y su forma de 
juego, a causa de que primero jugó 
con línea de tres y luego cambió a 
cuatro en la defensa y no fue casi 
hasta el final del certamen cuan-
do encontró el once ideal, llegaron 
los resultados y el buen juego”.
 Indicó que aunado a esto, siem-
pre es complicado jugar con la pre-
sión del descenso, y a pesar de eso 
acumularon una buena cantidad 
de puntos, por lo que en el próxi-
mo campeonato de Clausura con 
uno o dos refuerzos de buen nivel, 
podría salvarse del descenso e in-
cluso aspirar a calificar.
 “El Travieso ya encontró la 
formación, los hombres adecua-
dos, sabe de los refuerzos que ne-
cesita y considero que le irá mejor 
el próximo torneo”. 
 En cuanto al desempeño de 
las Chivas rayadas del Guadala-
jara, el ex jugador de los Leones 
Negros manifestó que en general 
no le gustó, ya que considera “fue 
el conjunto que menos futbol rea-
lizó”.
 “Hubo muchos factores que 
incidieron en eso, primero fue la 

ChIvAs, eL peor de LA TemporAdA

Una mirada al futbol tapatío 
El director deportivo del equipo Cachorros de la Universidad de Guadalajara, opina del desempeño de cada 
uno de los equipos tapatíos durante el campeonato de Apertura 2005. Las Chivas rayadas del Guadalajara 
“fue el conjunto que menos futbol realizó”, considera.

sobrecarga de trabajo ya que an-
tes de que empezara el torneo tu-
vieron su participación en la Copa 
Libertadores, sus seleccionados 
nacionales estuvieron en  varios 
partidos internacionales con el Tri 
y no tuvieron el reposo suficiente, 
ni la pretemporada adecuada”.
 Puntualizó que otra cuestión 
que afectó fue la salida de su téc-
nico Benjamín Galindo, ya que a 
su consideración había buena quí-
mica entre él y los jugadores.
 “Azcargorta no aportó al equi-
po, inventó posiciones y eso le 
costó que haya terminado mal. 
Esperemos que con el regreso de 
Hans Westerhoff, vuelva hacer el 
equipo que comenzaba a enten-
der el sistema del holandés que 
los llevó a perder la final ante Pu-

mas de la UNAM en el torneo de 
Clausura 2004 ”.
 Por lo que toca al equipo de 
los Tecos de la Universidad Au-
tónoma de Guadalajara, comentó 
que si tomamos en cuenta que el 
campeonato anterior había llega-
do hasta la final, tampoco tuvie-
ron mucho tiempo para trabajo de 
pretemporada.
 “En la actualidad este traba-
jo es fundamental, el cambio de 
técnico con la llegada de Eduar-
do Acevedo afectó no porque sea 

mal entrenador, sino porque los 
jugadores tardaron en entender 
lo que pretendía, siendo que con 
Guzmán ya sabían a la perfección 
lo que se tenía que hacer, habían 
logrado un buen equipo y creo 
que les costó mucho trabajo los 
cambios que generó el uruguayo, 
por lo que empezaron la tempora-
da con muchos tumbos”,
 Indicó que aunado a esto, en 
los torneos cortos, los directivos, 
la afición y los medios de comu-
nicación ejercen mucha presión 

Su desempeño en el Apertura 2005
Equipo JJ JG JE JP GF GC  Ptos Productividad
Tecos 17 7 3 7 27 28 24 47%
Atlas 17  6 3 8 22 24 21 41%
Chivas 17 4 7 6 16 22 19 37.%º

Ni Atlas, ni Chivas, lograron su pase a la liguilla FOTO: mileniO

sobre el equipo, porque quieren 
resultados inmediatos.
 “Les costó trabajo y despunta-
ron al final para poder calificar, fue 
el mejor equipo de Jalisco, desgra-
ciadamente en la  liguilla dejaron 
mucho qué desear, tal vez llegaron 
ya muy a tope, pensando que ha-
bían cumplido con haber entrado 
a la fiesta grande del futbol mexi-
cano y les tocó enfrentar a un gran 
equipo como lo es el Monterrey”.
 Plascencia Ascencio explicó 
que el panorama para los Tecos 
se vislumbra lleno de incertidum-
bre. “Considero que el equipo 
necesita una renovación de ele-
mentos, porque da la impresión 
de que algunos ya cumplieron su 
ciclo y creo que el próximo torneo 
será difícil para ellos”.n
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
DIRECTORIO: Centro cultural Casa Vallarta Vallarta 1668. Paraninfo Enrique Díaz de León Juárez 975, colonia Centro.
Galería Chucho Reyes Lerdo de Tejada 2172. Museo de las Artes López Cotilla 930, colonia Americana. 

Red Radio
Universidad

Red Radio Universidad 
Guadalajara.
Cuadrante 104.3 FM.
www.radio.udg.mx

Red Radio Universidad Puerto 
Vallarta.
XHUGP 104.3 FM
www.radio.pv.udg.mx

Red Radio Universidad 
CUCiénega.
Cuadrante 107.9, FM, XHUG.
http://cienega.udg.mx

Red Radio Universidad CUSur.
Cuadrante 94.3, FM, XHUGG.

Red Radio Universidad Autlán.
Cuadrante 102.3, FM, XHAUT.
www.cucsur.udg.mx

Red Radio Universidad 
CULagos.
Cuadrante 104.7, FM, XHUGL.

BECAS
Programa intercambio 
de auxiliares en la enseñanza 
de idioma español 2006 -2007.
Convocan los Gobiernos de México, 
Gran Bretaña e Irlanda del Norte. Fecha 
límite: 15 de diciembre. Requisitos: 
licenciatura de maestro en el área de 
inglés; menor de 31 años; ser docente 
de inglés de una escuela oficial y 
dominio del inglés. Informes en www.
sep.gob.mx. Correo electrónico: 
programa@sep.gob.mx

CONGRESOS
Segunda asamblea jalisciense 
de nutrición.
Del 21 al 23 de febrero de 2006. 
Convoca la Coordinación de la 
licenciatura en nutrición, del CUCS. 
Informes en el teléfono 36 18 42 55.

CURSOS
IV Curso Internacional de 
Actividad Física y Salud Pública. 
Del 26 al 30 de enero de 2006, 
Puerto Vallarta, Jalisco. Informes 
en el correo electrónico: rafa@
rafapana.org

Curso remedial de algebra.
Primer docente: Ingeniero Francisco Mejía 
García: sábados de octubre y noviembre 
en dos horarios: Grupo 1: 9:00 a 11:00 
horas, y Grupo 2: 11:00 a 13:00 horas, en 
el edificio K, aula 203; Segundo docente: 
ingeniero Eloy Ortiz Navarro, del 26 de 
septiembre al 25 de noviembre, lunes, 
miércoles y viernes, 16:00 a 18:00 horas, 
en el edificio N, aula 107. Inscripciones en 
el Departamento de Métodos Cuantitativos, 
del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas. Teléfonos 37 
70 33 98, extensión 5223.

Cine, video y TV.
El Departamento de Imagen y Sonido, 
del CUAAD, convoca a sus talleres de 
locución, animación clásica, periodis-
mo, actuación, narrativa, realización 
ficción documental, apreciación 
cinematográfica, guión, producción, 
fotografía, videofotografía, propiedad 
intelectual, edición, sonido, seminario 
de diseño y animación. Duración: 30 
horas. Informes en Belén 120, zona 
Centro. Teléfonos 36 98 66 13, 33 45 
68 89.

Taller de apoyo psicológico grupo 
de pacientes con diálisis peritoneal 
ambulatoria continua. 
Sesiones sabatinas de 16:30 a 18:30 
horas. En las instalaciones del CUCS, 
Sierra Nevada número 950, puerta 
16. Informes e inscripciones en el 
Departamento de psicología básica, 

del CUCS. Teléfonos 36 18 80 10, 36 
18 81 50, extensión 18.

Cursos infantiles de cine 
y animación.
Convoca el Departamento de Imagen y 
Sonido, del CUAAD. Informes en Belén 
120, zona Centro. Teléfonos 36 98 66 
13, 33 45 68 89. 

Cursos de locución, producción 
y audio por computadora.
Organiza: Comunicación integral de 
occidente. Horario: lunes y miércoles, 
de 18:00 a 20:00 horas. Informes en el 
teléfono 31 20 61 03.

Cuarto congreso internacional 
Las mujeres y el cine mudo. 
Del 7 al 10 de junio e 2006, insta-
laciones del Centro Universitario de 
Ciencias Sociales y Humanidades. 

Más informes en www.mujercinemudo.
cucsh.udg.mx

CONVOCATORIAS
II Coloquio Internacional 
de Estudios sobre varones 
y masculinidades.
Fecha límite de recepción de ponen-
cias: 6 de enero 2006. Registro en 
línea: www.eljuegodelhombre.com.mx.

DIPLOMADOS
Diplomado en impuestos.
Fecha de inicio: 21 de enero de 2006. 
Fecha límite de inscripciones: 18 de 
enero de 2006. Se impartirá los días 
sábados de 9:00 a 14:00 horas, en el 
Centro Universitario de los Altos, sede 
Tepatitlán de Morelos, Jalisco. Informes 
en el Departamento de estudios organi-

zacionales, teléfono 01 378 78 280 33 
al 37. Correo electrónico: diplomado-
sdeo@cualtos.udg.mx. Página web: 
www.cualtos.udg.mx/noticias/diploma-
doimpuestos.html

Diplomado en consultoría industrial 
y propiedad intelectual.
Dirigido a empresarios, consultores 
y profesionales. Convoca el Instituto 
para la Innovación y la tecnología en la 
pequeña y mediana empresa (IDITpyme), 
del Departamento de administración, de 
la División de gestión empresarial, del 
CUCEA. Informes en los teléfonos 37 70 
34 99, extensiones 5505 y 5507. Correo 
electrónico: iditecpyme@yahoo.com.mx

Diplomado en diseño textil 
“Desarrollo y experimentación 
de técnicas”.
Inicio: febrero 2006. Convoca la División 

de diseño y proyectos, del CUAAD. 
Informes en el teléfono 36 74 97 77. 
Correo electrónico: Arcelia_julian@
yahoo.com

Diplomado en cine.
Módulos: narrativa, guión, cámara, 
realización y, montaje cinematográfico. 
Convoca el Departamento de imagen 
y sonido, del CUAAD. Informes en el 
teléfono 33 45 68 89.

Diplomado en historia y análisis 
del cine.
Módulos: historia del cine, lenguaje ci-
nematográfico, análisis del guión, géne-
ros y estilos. Convoca el Departamento 
de imagen y sonido, del CUAAD.
Informes en el teléfono 33 45 68 89.

Diplomado de yoga.
Convoca el Departamento de Ciencias 

del Movimiento Humano, Educación, 
Deporte, Recreación y Danza. Informes 
en Nebulosa 2802, colonia Jardines del 
bosque. Teléfono 31 23 24 44. Correo 
electrónico diplomadodeyoga@prodigy.
net.mx, páginas electrónicas www.cucs.
udg.mx/yoga, www.diyoga.com

MAESTRÍAS
Maestría en ciencias en 
hidrometereología, con especialidad 
en oceanografía y meteorología 
física.
Fecha límite de registro de solicitudes: 
13 de enero, 2006. Examen de admi-
sión: 8 de diciembre y 12 de enero 
de 2006. Los estudiantes de maestría 
admitidos tienen la posibilidad de 
obtener beca del CONACYT. Informes 
en los teléfonos 36 19 80 54, 36 19 
95 52. Correo electrónico: itereshc@

ccip.udg.mx, con la doctora Iryna 
Tereshchenko. 

Maestría en negocios y estudios 
económicos.
Posgrado adscrito al CONACYT. 
Inscripciones abiertas. Examen de 
admisión: 9 al 13 de enero de 2006. 
Informes en los teléfonos 37 70 34 37, 
37 70 34 23 y 37 70 34 24, extensión 
5310 y 5311.

Maestría en psicología con 
especialidad en psicología 
educativa.
Fechas de registro y aplicación de 
examen de admisión: 9 al 13 de enero, 
2006. Informes en los teléfonos 10 58 
52 74, 10 58 52 00, extensión 3684, de 
9:00 a 14.00 horas. Correo electrónico: 
mauroram@hotmail.com, elizabeth.
sevilla@mail.cucs.udg.mx

Maestría en estudios 
cinematográficos.
Inicio Febrero 2006, departamento de 
Imagen y sonido, del CUAAD. Informes 
en los teléfonos 36 98 66 13, 36 47 
68 83. Correo electrónico: mvidrio@
cencar.udg.mx

LIBROS
La frustración y la envidia. 
Presentación del libro del doctor 
Roberto Miranda Guerrero. Diciembre 
13, 18.00 horas, auditorio del CERI, del 
CUCEA.

PUBLICACIONES
ELECTRÓNICAS
Revista e-Gnosis.
Dirección electrónica: www.e-gnosis.
udg.mx.

SIMPOSIOS
IX Simposio bienal sobre la ciencia 
de la conducta: conocimiento, 
cognición y conducta.
Febrero 20 al 22, 2006, hotel Fiesta 
Americana, salón Jazmín, Guadalajara, 
Jalisco. Idioma oficial: ingles. No habrá 
traducción. Interesados favor de dirigirse 
con el doctor Emilio Ribes (ribes@
udgsern.cencar.udg.mx); doctor José 
E. Burgos (jburgos@cucba.udg.mx). 
Teléfono 31 21 11 58.

Televisión

“Vivir en el presupuesto”
Lunes, 20:00 horas. Canal 21.

“Vas o no vas con el 
presupuesto”

Domingos, 21:00 horas. Estación Cuatro.
Repetición miércoles, 20:00 horas. Canal 21.

“Café bajo cero”
Viernes, 20:00 horas. Canal 21.

“Cibersexo”
Viernes, 20:30 horas. Canal 21.

Sábados, 11:30 horas. Estación Cuatro.
Repetición domingos 10:30 horas. Canal 21.

Miércoles, 18:30 horas. Estación Cuatro.

Artes plásticas
La Santa Muerte. 
Exposición fotográfica de Fernando 
Castillo. XIII Premio Nacional 
de Periodismo Cultural.
Centro Cultural Casa Vallarta.

Colección permanente.
Museo de las Artes.

Comisión de la Verdad.
Exposición fotográfica. Casa Escorza. 
Hasta el 29 de enero. 

Arte a flor de piel.
Exposición colectiva de pintura. Espacio 
cultural Gabriel Flores.
Edificio Valentín Gómez Farías, 
del SEMS. 

Ajolotes en la tentación. 
Exposición y subasta.
Retrospectiva XV años de arte gráfico.
Subasta, diciembre 17, 20:00 horas. 
Prisciliano Sánchez 790, colonia 
Americana. 

Niños y jóvenes
“Cuenta cuentos”
Sábados de 12:00 a 14:00 horas.
Escuela Preparatoria Jalisco. 

Pastorelas
Camino a Belén.
Presenta el capítulo juvenil de la 
Benemérita Sociedad de Geografía y 
Estadística del estado de  Jalisco.
Diciembre 15, 20:00 horas, en Fray 
Juan de Zumarraga 480, esquina 
avenida Tepeyac.

Talleres
Talleres con el grupo Anzar.
Convocatoria para coreógrafos, 
actores, bailarines y principantes que 
quieran desarrollarse en el mundo 
de la danzas. Inscripciones abiertas.  
Materias: Técnica limón; barra al piso 
o acondicionamiento físico; técnicas 
de experimentación; técnica Alexander; 
técnica clásica. Informes en la Casa de 
la Danza (López Cotilla 972). Teléfono: 
38 26 81 19. 

Taller de creación 
literaria con el I ching.
Jueves de 19:30 a 21:30 horas. 
El embrujo cafetería (Ignacio Ramírez 
23).

Teatro
La Lección de Anatomía.
Dirección de Miguel Lugo.
Diciembre 14, 20:30 horas.
Teatro Experimental de Jalisco. 

El gran 
camino inca

Museo de las Artes
Horario: martes a viernes, 10:00 a 18:00 
horas; sábados y domingos, 10:00 a 16:00 
horas. Cerrado los días 24, 25 y 31 de 
diciembre y, 1 de enero de 2006. 

La familia Burrón de Gabriel Vargas.
Caricaturas. Hasta el 8 de enero 2006.

Museo de las Artes.

Qhapaq Ñan
Exposición fotográfica. Centro Cultural Casa Vallarta hasta el 29 de enero. 

Pinturas de 
Fernando 

Szyszlo
Museo de las Artes  
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Bitácora de domingo 
mirando películas

Juan Manuel Orbea
jmorbea@hotmail.com

9.47 AM
Para Repley: despierto con mis cinco sentidos 
en absoluta armonía; resulta muy extraño, por 
no decir curioso e incluso asombroso, que no 
se sientan sobajados por las tortuosas sensa-
ciones de la acostumbrada cruda dominguera. 
Lo primero que le pregunto a Ceci y mi cuña-
da, es sobre qué les pareció la peli de anoche 
que rentamos para tomarnos un sábado de 
fiebre por la noche en casita. Por razones que 
prefiero omitir, ninguna se acuerda mucho 
del filme. Chale, digo, porque aunque yo tam-
bién debería de no acordarme me acuerdo, y 
la verdad está chido porque la película vale 
ser recordada. Once Upon a Time in The Mi-
dlands (en español según el DVD, Un hombre, 
una mujer y un extraño, Gran Bretaña 2003) es el 
título de la producción fílmica que comenza-
mos a ver en la madrugada de este domingo. 
Protagonizada por el talentoso Robert Carlyle 
(Full Monty), Rhys Ifans (quien interpretara al 
singular amigo freak del personaje que hiciera 
Hugh Grant en  Notting Hill) y Kathy Burke, 
este filme es de esa clase de filmes que no será 
un clásico, pero se disfruta de principio a fin. 
Todo inicia cuando el nerd pero muy gracio-
so Dek (Ifans) le propone matrimonio en un 
talkshow a su novia, Shirley y ésta, ante la sor-
presa de la familia ahí reunida, del público y 
millones de espectadores que miran el pro-
grama por TV, le dice que no puede. Uno de 
esos espectadores es Jimmy, un tipo con onda, 
sexy pero delincuente de pocas pulgas que 
no da crédito de oír lo que respondió su ex, 
con quien procreó una hija que ahora tiene 12 
años y quien ama a su papá postizo. Entonces, 
el tipo duro con ganas de cambiar decide que 
es tiempo de ir a reconquistarla. ¿Qué pasará? 
Ah, esa pregunta es para ustedes, si acaso la 
ven o pueden verla. Vale la pena. Digo, nomás 
no la vean muy tarde o con mucho sueño o 
con ‘algo’ que complique a sus sentidos, con-
centrarse bien, porque la estructura del guión 
tiene sus peculiaridades y todo lo que parece 
que puede ser la película resulta que no será 
como se pensó sería. Así, como a veces resul-
tan las historias de la vida.

11.03 AM
Nos alistamos para ver la siguiente cinta ren-
tada. Tiene que ser ya porque no quiero dejar 

de ver el partido del Barcelona a las 2 de la tar-
de; ni loco perderme al mejor equipo del mun-
do en este momento, bueno, además del Boca, 
faltaba más. The Wedding Date (EU, 2005), in-
terpretada por Debra Messing (la hilarante 
Grace del sitcom Will & Grace) y  Dermot Mul-
roney (actor que siempre personifica al bueno 
de Buenolandia, como en la divertidísima My 
Best Friend Wedding), nos resulta una comedia 
romántica bastante sorpresiva y bien lograda 
(ojo, nomás como una comedia romántica para 
reírte bastante durante un rato y sin entrar en 
grandes ni trascendentales reflexiones). Diga-
mos que el filme abre muy bien: en dos trazos 
te plantean de entrada una situación poco co-
mún. Vemos, con la música de fondo, un pe-
riódico donde una mano va marcando lo que a 
primer ver son posibles opciones de ‘acompa-
ñantes’ masculinos. Enseguida descubrimos 
que esa mano es de Kat (Messing), una mujer 
que tiene que viajar a Londres a la boda de su 
media hermana, pero desea ir con una pareja 
despampanante, aunque le cueste 6 mil dóla-
res más el viaje de avión el chistecito, porque 
allá verá a su ex prometido y quiere darle ca-
rrilla, sino acaso reconquistarlo. Pero, cuando 
sube al avión y se encamina a su asiento donde 
lo estará esperando su prostituto profesional, 
todo cambia porque el prostituto profesional, 
guapo, elegante, caballeroso y muy profesio-
nal, resulta ser uno de esos tipos por los que 
caería rendida la protagonista. A partir de 
ahí uno se meterá en una serie de situaciones 
poco comunes, digo, más allá de que intuimos 
el final aunque no sabemos cómo ni cuándo. 
Llamativo el contraste entre la familia ameri-

cana y los británicos, pero sobre todo que el 
personaje de Kat es prácticamente un calca del 
de Grace, por lo que Messing entra como cu-
chillo en mantequilla en esa piel. Todo resulta 
como lo planeado: dos horas de pura risa.

3.59 PM
Al azar encontramos, por medio del frenéti-
co zapping, como si el control y esa mecánica 
fueran nuestro único cable a tierra, el inicio 
de Forrest Gump. Así que en lugar de ver la si-
guiente cinta, nos dejamos llevar un poco por 
la nostalgia y nos chutamos por enésima oca-
sión esta histórica cinta, con todo y que a cada 
cinco inches minutos los del canal AXN nos 
metían a eternos e insufribles comerciales, cu-
riosamente en sus mayoría (¿90%?) de bebidas 
alcohólicas. Y al menos yo, sin crudelia de por 
medio, la disfruto como siempre a pesar de 
los anuncios, sobre todo porque recuerdo una 
y otra vez, mientras la miro, la primera vez 
que la vi, en un cine de Contreras en el defec-
tuoso, junto a mi carnal el David (uno de los 
personajes más cagados que haya conocido) 
y su novia de ese entonces, Gabriela Canudas 
(protagonista de Otilia Rauda). Los tres reímos 
como nunca y lloramos como jamás, en una 
explosión de sentimientos con ritmo montaña 
rusa que pocas veces me ha pasado en la vida. 
Ahora que la veo de nuevo, no sucede lo mis-
mo. Pero sí en mi recuerdo.

7.15 PM
Otro DVD y yo sigo feliz sin resaca. Ahora 
toca al turno a In Good Company (en español 
se llamó algo así como El nuevo jefe de mi papá, 

2004). El siempre genial Dennis Quaid, la bella 
y talentosa Scarlett Johansson y Topher Grace, 
el hijo de Red en la estupenda serie That 70’s 
Show y que ya había aparecido muy bien en 
Traffic como el co-drogadicto de la hija del po-
lítico, quien realmente se saca un diez con su 
actuación, y eso a pesar de que resulta difícil 
durante la primera media hora no pensar en 
el personaje que hace en el sitcom de moda. El 
argumento parece sencillo aunque no tanto: 
Dan Foreman es el jefe del departamento de 
publicidad de una revista. Sus mejores años 
han pasado aunque aún tiene mucho que dar. 
El problema es que la revista es comprada, por 
lo que entra un nuevo personaje a ocupar su 
puesto, Carter Duryea, una joven promesa he-
cha casi realidad de 26 años. El será el jefe de 
Dan, quien acaba de cruzar la barrera de los 
50. Pero si de por sí esta situación da para una 
serie de difíciles conflictos, aparece en escena 
la hermosísima e inteligente hija de Foreman, 
Alex, quien por azares del destino se cruza en 
el de Carter y viceversa. Además, está la es-
posa de Dan, quien tiene una sorpresa reser-
vada a su esposo por el cual la cotidianeidad 
de ambos cambia radicalmente. La verdad 
este filme no tiene nada de tonto y sí mucho 
de interesante, navegando con creatividad en-
tre el drama y la comedia, equilibradamente. 
Estupendo guión, diálogos y actuaciones. Y 
no sólo el final si no la trama completa no será 
para nada obvia y sí sorpresiva. Otra película 
más, pero falta otra.

10.28 PM
El domingo se termina; el próximo lo más se-
guro será con cruda de por medio. Oldboy (Co-
rea, 2005), se titula la última película de este 
día tan de películas. Una cinta que según la 
portada tiene mucho de Tarantino pero orien-
tal. Para qué les digo los nombres de los acto-
res si no tiene sentido, pero sí lo tiene el inicio 
de una trama llena de sorpresas, asombro y 
originalidad. El asunto comienza cuando un 
hombre de negocios, después de una noche 
de juerga, es encarcelado en una habitación de 
hotel, ¡durante 15 años! Nadie le dice por qué 
lo encierran, y mientras hace todo lo posible 
por no volverse loco, planea cómo vengarse 
(pues por la tele se ha enterado que además 
le han culpado del asesinato de su esposa e 
hija) y salir de ahí, y cuando está a punto de 
hacerlo, lo sacan sin explicaciones. Una cinta 
sumamente interesante, diferente y de difícil 
seguimiento, sobre todo a esas horas y des-
pués de tanto cachondeo con mi santa favorita 
si acaso existe. Véanla, sí, y saquen sus propias 
conclusiones. Una cinta cuyo guión inteligen-
te y estupenda realización asombran harto 
más que mucho. n

Fotograma de la película The Weeding Date FOTO: inTerneT
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Se renta cuarto amueblado con servicios y cochera en 
Paseos del Sol. Informes a los teléfonos 36 31 28 72 y 
(044 33) 119 352 84.

Vendo Tsuru 88 en excelentes condiciones, color plata, 
rines, deportivo. Interesados comunicarse al 36 99 35 66 
o (04433) 11 55 10 37 con Luis Robles.

Rento casa nueva en Tesistán con teléfono. Informes en 
el 38 23 07 52.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Excelente 
ubicación, todos los servicios, trato directo. Informes en 
el 38 11 00 55.

Se vende departamento en Villas de San Juan, todos los 
servicios, cajón de estacionamiento con reja. Informes a 
los teléfonos 31 80 62 87 y 36 47 50 33.

Rento habitación amueblada, para jóvenes que estudien 
o trabajen, 850 pesos. Informes al teléfono 38 27 59 42.

Se traspasa servicio funerario Prevee Misión San José, 
totalmente liquidado, transferible, buen precio. Informes 
al teléfono 38 54 14 28 y (044333) 196 91 92.

Se vende Chevy Pop 2002 con 40 mil de kilometraje, 
nuevecito, una sola dueña. Informes al teléfono 31 21 78 01.

Vendo departamento en primer piso, dos recámaras, 
cocina integral con estufa, tanque estacionario. Por jardines 
del Country. Informes al teléfono (044 331) 010 23 55.

Rento habitaciones compartidas, amuebladas, con 
baño propio, televisión por cable, con o sin alimentos. 
Frente a plaza Patria. Informes al teléfono 36 33 75 02, 
con la señora Livier.

Vendo Chevy pop, modelo 98, color blanco, dos puertas, 
80 mil 703 de kilometraje. 34 mil 500 pesos. Informes en 
los teléfonos (044 333) 142 46 63, 38 48 39 84, de 8:00 
a 10:30 horas.

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos
¡no estás solo!

sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
encino 1511 (teléfono 38 11 08 85); 

república 447 (teléfono 38 27 25 99)

Servicios gratuitos
Permiso 08s34Q (prensa)

Jóvenes Guadalajara

Alcohólicos Anónimos

Teléfonos 36 13 49 49, 36 12 66 83

abierto las 24 horas del día. servicio gratuito

Apoyo y vida
un refugio para mujeres embarazadas 
desprotegidas, teléfonos 31 26 66 86, 

(044333) 97 09 572.

las crOnicas de narnia, el leOn, la bruJa Y el rOPerO auT
en sus zaPaTOs auT10982
la cueva auT11042
las crOnicas de narnia, el leOn, la bruJa Y el rOPerO auT

LAS CRONICAS DE NARNIA

11:00  2:00  5:00  8:00

EN SUS zAPATOS   B15

11:35  2:10  4:55  7:30  10:15

LA CUEVA   B

11:05  1:10  3:20  5:30  7:40  9:55

LAS CRONICAS DE NARNIA

1:00   4:00  7:00  10:00

HARRY POTTER 4   B

12:30  3:40  6:50  10:10

CHICKEN LITTLE   AA

11:40  1:35  3:25  5:15

HOOLIGANS, DEFIENDE A LOS TUYOS C

7:05   9:25

EL UMBRAL   B15

12:40  2:50  5:05  7:10  9:20

HARRY POTTER 4   B

11:30  2:40  5:50  9:10

CRIMEN PERFECTO   B15

11:15  1:15  3:10  5:10  9:30

PALABRAS MAGICAS  B

7:15

LA MUJER DE MI HERMANO  C

11:45  1:45  3:45  5:45  7:50  10:05

LAS CRONICAS DE NARNIA

12:00  3:00   6:00  9:00

EL EXORCISMO DE EMILY ROSE B15

11:50  2:20  4:50  7:20  9:50
harrY POTTer 4 auT11049
chicKen liTTle auT11028
hOOligans, deFiende a lOs TuYOs auT11061
el umbral auT11070
harrY POTTer 4 auT11049
crimen PerFecTO auT10888
Palabras magicas auT11024
la muJer de mi hermanO auT11030
las crOnicas de narnia, el leOn, la bruJa Y el rOPerO auT
el eXOrcismO de emilY rOse auT11011
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Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

El lupus es una enfermedad reumática. Es 
la enfermedad anti inmune más frecuente. 
Se caracteriza porque el organismo genera 
anticuerpos que atacan los mismos compo-
nentes celulares y que puede suceder en to-
das las etapas de la vida: desde la gestación 
hasta la vejez.
 La edad reproductiva (de los 20 a los 40 
años) es la etapa más proclive a su inciden-
cia, y sobre todo afecta las mujeres: nueve 
de cada 10 casos. 
 Sus principales síntomas: cansancio, 
fiebre, dolores articulares, artritis, inflama-
ción en las regiones malares y el puente de 
la nariz (conocida como alas de mariposa) 
y afecta en casos más graves el cerebro, las 
articulaciones, los pulmones, el corazón y 
sobre todo los riñones. 
 “Ensayo de terapia tolerizante en un 
modelo murino experimental”, una inves-
tigación de la doctora Mónica Vázquez del 
Mercado Espinosa, que busca revertir  el 
proceso por el cual el sistema inmune ataca 
al cuerpo humano y provoca las enferme-

dades reumáticas, mereció el Premio esta-
tal de Ciencia Jalisco 2005, que otorga cada 
año el Consejo Estatal de Ciencia y Tecno-
logía Jalisco (Coecytjal).
 La también directora del Instituto de 
investigación en reumatología y del siste-
ma músculo-esquelético, del Centro Uni-
versitario de Ciencias de la Salud (CUCS), 
de la Universidad de Guadalajara, recibió 
una distinción, galardón y apoyo económi-
co de 65 mil pesos. 
 Señala que cuando una persona pade-
ce de una enfermedad autoinmune pierde 
lo que se llama la tolerancia. Es decir, “el 
cuerpo comienza a reconocer lo propio 
como extraño y se ataca a sí mismo”. 
 “En estas enfermedades hay una serie 
de proteínas (antígenos) que son recono-
cidas como extraños, por lo que el cuerpo 
desarrolla anticuerpos en contra de estos 
antígenos propios”. 

Mejor tesis
Por su parte la también investigadora del 
CUCS, Beatriz Teresita Martín Vázquez, en 
la misma línea de investigación de las enfer-
medades reumáticas anti inmunes, con sus 

tesis de maestría “Diseño y elaboración de la 
vacuna de DNA que codifica para el autoan-
tígeno sm/sn/rnp murino”, obtuvo en su 
categoría un galardón, diploma y un premio 
por 34 mil pesos, que le dio el mismo Consejo 
Estatal de Ciencia y Tecnología Jalisco.
 Bajo la tutoría de la doctora Vázquez 
del Mercado Espinosa, explica que en los 
dos años que le llevó su investigación cons-
truyó una vacuna que está conformado por 
DNA plasmídico que contiene en su inte-
rior el antiantígeno sm. 
 “Esto con la finalidad de realizarlo en 
poco tiempo al modelo murino y probarlo 
en ratones preñados para analizar sus con-
secuencias, sobre todo bajo lupus”.
 Martín Márquez señala que ya tiene 
el diseño de la vacuna, pero falta probarla 
en los roedores y más adelante analizar la 
posibilidad de implementarlo en mujeres, 
para lo cual piensa realizar para obtener el 
doctorado y desarrollar todo el modelo. 
 Explica que 20 por ciento de las muje-
res que están embarazadas y tienen lupus 
pierden al bebé o tienen problemas de par-
to prematuro, por lo que la investigación 
podría aportar mucho en este campo. n

Mónica Vázquez del Mercado
y Beatriz Martín Vázquez
Las investigadoras del Centro Universitario de Ciencias de la Salud, fueron 
premiadas por el Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología Jalisco

La investigadora del CUCEI, María 
del Refugio Torres Vitela, advierte 
que a las nieves, sean de la calle o 
de “marca” en establecimientos fijos, 
todavía les falta mucho por lograr 
en materia de higiene, pues  “tienen 
como antecedente una fabricación no 
muy bien definida en su proceso y un 
sistema de control de calidad”.  

La Coordinación de Egresados de la 
UdeG, brinda herramientas para que 
los jóvenes puedan ingresar al mer-
cado laboral o desarrollar su propia 
empresa. ABC para el ejercicio de mi 
profesión es el título del programa, 
que incluye un curso-taller en donde 
analizan aspectos que van desde la 
autoestima, oportunidades laborales, 
hasta la preparación para la entrevis-
ta de trabajo. 

Un día antes, la información tuvo 
vida a través de la televisión, de la ra-
dio, internet, e incluso, en los mensa-
jes de texto de los teléfonos celulares. 
Los diarios llegan tarde, aun estén a la 
puerta de su casa desde las cinco de la 
mañana. ¿Qué buena frase de excusa 
dará la prensa escrita? Sencilla y prác-
tica: “ahondar en los géneros inter-
pretativos, en su propias referencias 
técnicas, es la mejor disculpa cuando 
llegamos tarde”, señaló el periodista 
Álex Grijelmo, durante su participa-
ción en la FIL.

La lectura no debe ser vista como 
una obligación advirtió el filósofo es-
pañol Fernando Savater, quien cerró 
el Salón Literario en la FIL. El escri-
tor no concuerda con los maestros 
que obligan a los niños a leer obras 
como Crimen y castigo, que son gran-
des obras, porque si se quiere fomen-
tar el amor por la literatura, es mejor 
Harry Potter, por ejemplo. 

El director deportivo del equipo Cacho-
rros de la UdeG, opina del desempeño 
de cada uno de los equipos tapatíos du-
rante el campeonato de Apertura 2005 
del futbol mexicano. Considera que las 
Chivas “fue el conjunto que menos fut-
bol realizó”.


